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Se hace primer llamado a lista y verificación 

del quórum… 

SECRETARIO: señor presidente, han respondido a lista 18 

honorables concejales, por lo tanto, hay quórum 

decisorio, podemos continuar señor presidente. 

PRESIDENTE: leemos el orden del día  

SECRETARIO: orden del día. 

PRIMERO: llamado a lista y verificación del quórum. 

SEGUNDO: lectura, discusión y aprobación del orden del 

día. 

TERCERO: lectura y aprobación de actas. 

CUARTO: himno de la ciudad Bucaramanga.  

QUINTO: continuación del estudio en segundo debate del 

proyecto de acuerdo número 026 por medio del cual se 

aprueba el plan de desarrollo.  

SEXTO: lectura documento y comunicaciones. 

SÉPTIMO: proposiciones y asuntos varios. 

Bucaramanga, martes 26 de mayo del 2020. Hora 9 de la 

tarde. Presidente Jorge Humberto Rangel, primer 

vicepresidente Nelson mantilla, segundo vicepresidente 

Francisco Javier González, secretario general Henry 

López. Ha sido leído el orden del día señor presidente. 

PRESIDENTE: honorables concejales, ¿aprueban el orden 

del día? 

SECRETARIO: ha sido aprobado el orden del día señor 

presidente. 

PRESIDENTE: continuamos con el orden del día.  

SECRETARIO: tercero: lectura y aprobación de actas. No 

hay actas el día de hoy para aprobación, señor 

presidente. 

PRESIDENTE: continuamos con el orden del día. 

SECRETARIO: cuarto: himno de la ciudad de Bucaramanga. 

PRESIDENTE: continuamos señor secretario. 

SECRETARIO: quinto: continuación del estudio en segundo 

debate del proyecto de acuerdo número 026, por medio 

del cual se aprueba el plan de desarrollo: Bucaramanga 

una ciudad de oportunidades. Señor presidente, en este 
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punto continuaremos con la lectura del documento anexo 

que hoy corresponde, que hoy día martes estamos todavía 

en la línea estratégica 3 que es Bucaramanga productiva 

y competitiva, empresas innovadoras, responsables y 

consientes pero hoy corresponde al punto 2.4 

Bucaramanga ciudad vital, la vida es sagrada y hoy 

leeremos desde la página 137 a la página 181. Entonces, 

nuestro secretario Carlos para que por favor nos 

colabore con la lectura y siga pendiente en el 

trascurso de la mañana con todo el trámite de 

secretaría. 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE LA COMISIÓN TERCERA 

CARLOS HUMBERTO SANTOS TORRES: presidente, concejales, 

muy buenos días, vamos a iniciar la lectura del día de 

hoy. 

2.4. Bucaramanga ciudad vital, la vida es sagrada. 

Mediante los programas y las acciones que se 

adelantarán en el marco de esta línea estratégica, se 

cumplirán las metas de bienestar que se encuentran a 

continuación: 

2.4.1. Diagnostico. 

2.4.1.1. Espacio público.  

Bucaramanga cuenta con 244 parques, zonas verdes y 

plazoletas, donde predominan los valores paisajísticos, 

constituidos como elementos protectores del medio 

ambiente, y el entorno paisajístico del municipio que 

posibilita la convivencia y las relaciones sociales. 

Asimismo, cuenta con 4 plazas de mercado públicas; 

Concordia, Guarín, San Francisco y Kennedy. Allí se 

tienen 1980 adjudicatarios con derechos de explotación 

comercial. Cabe resaltar que, en los últimos años, 

Bucaramanga ha estado a la vanguardia de la estética en 

zonas públicas de disfrute y que este seguirá siendo 

una de las características que se mantendrán a lo largo 

del presente cuatrienio. En los últimos 4 años, se 

sembraron 72.000 cuadrados de Prado Japonés y se 

instalaron 105 puntos de agua para regadío, mejorando 

las distintas coberturas vegetales y el paisaje. En el 

sector rural, se implementaron acciones encaminadas a 

proteger zonas de interés ambiental (Cerros 

Orientales), a través de la adecuación de los senderos 

ecológicos existentes, permitiendo el acceso seguro de 

la población a esas áreas e incentivando la 

preservación y cuidado de éstas. Sin embargo, en 
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materia de espacio público Bucaramanga sigue 

presentando un déficit cuantitativo y cualitativo de 

Espacio Público Efectivo por habitante – EPE. Aunado a 

ello, la administración pública territorial cuenta con 

un problema, pues existen diversas fuentes de 

información oficial para calcular el índice de EPE: el 

Expediente Municipal del Plan de Ordenamiento 

Territorial (Acuerdo 011 de 2014), el área de los 

polígonos determinados en el plano U-3 de Espacio 

Público del POT, la clasificación del DRMI como suelo 

de protección rural, el indicador postulado por el Plan 

Maestro de Espacio Público, entre otros. Si se utiliza 

la primera de las fuentes el municipio disponía de 4,70 

m2 de EPE por habitante, en el 2018, 9,30 m2 por debajo 

del indicador mínimo aceptable fijado por ONU-Hábitat. 

Es importante resaltar que, actualmente, el municipio 

de Bucaramanga formuló, adoptó y reglamentó el Plan 

Maestro de Espacio Público – PMEP como instrumento de 

planificación, gestión y financiación. Además, de las 

siete líneas estratégicas, el PMEP establece cinco 

programas transversales que buscan contribuir a las 

soluciones de los conflictos generados en el espacio 

público con el fin de atender el déficit cualitativo. 

Los programas transversales del PMEP son i) guía 

complementaria al manual de espacio público; ii) 

urbanismo táctico; iii) aseo, mantenimiento y 

reciclaje; iv) cartilla de acciones complementarias al 

Espacio Público; y v) ventas reguladas en el espacio 

Público. No obstante, continúa existiendo una 

deficiencia de mecanismos para la regularización de la 

ocupación y el aprovechamiento del espacio público, por 

lo cual, se requiere la implementación de acciones 

enfocadas al aprovechamiento, mantenimiento y 

sostenibilidad del espacio público, a través del 

planeamiento estratégico de gestión económica, social – 

participativa, la práctica de proyectos de integración 

de los sectores públicos y privados, y las acciones 

encaminadas al mantenimiento y administración del 

espacio público. Por otro lado, el municipio de 

Bucaramanga sigue siendo afectado por la ocupación 

indebida del espacio público por actividades formales e 

informales, y por la falta de apropiación social y 

cultural de los habitantes. En este punto es 

fundamental el desarrollo de acciones que permitan una 

mejor convivencia en el espacio público, en especial, 

con relación a los vendedores ambulantes, 
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semiestacionarios y estacionarios en las calles. Sin 

embargo, el Municipio de Bucaramanga no cuenta con un 

censo actualizado ni caracterizado de vendedores 

informales, aunque tiene diversas bases de datos 

originadas bajo diversos criterios, épocas, 

administraciones, entre otros. Situación que dificulta 

la debida planeación y acción por parte de la entidad. 

Toda esta situación no ha sido ajena a la percepción de 

los ciudadanos. En la más reciente Encuesta de 

Percepción Ciudadana elaborada por Bucaramanga como 

Vamos, en el 2019 apenas un 39% de los bumangueses se 

siente satisfecho con el espacio público disponible de 

la ciudad, siendo Bucaramanga junto a Floridablanca los 

municipios del Área metropolitana con el índice de 

satisfacción más bajo, como se observa en la siguiente 

gráfica. 

Grafica 23.  

Por otro lado, la misma encuesta señala que el 59% de 

los bumangueses se encuentran satisfechos con el estado 

de sus parques y zonas verdes públicas (equipamiento 

barrio). Siendo Bucaramanga la ciudad con el segundo 

índice de satisfacción más alto del Área Metropolitana 

de Bucaramanga – AMB. Por último, con referencia a la 

generación de espacio público, se habilitó un total de 

185.058,73 metros cuadrados de espacio público efectivo 

nuevo en el periodo comprendido entre 2016-2019. Dentro 

del espacio público habilitado, se destacan el área 

afectada Estación de Ferrocarril Café Madrid. Estamos 

en la página 139. Por último, es de resaltar que, para 

mantener el espacio público de la ciudad y el tejido de 

malla vial en buen estado, se cuenta con el servicio de 

aseo, mediante el cual las empresas prestadoras barren 

32.969 kilómetros al mes, de los cuales, la EMAB barre 

en promedio 27.255 kilómetros… 

PRESIDENTE: Secretario  

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE LA COMISIÓN TERCERA 

CARLOS HUMBERTO SANTOS TORRES: Señor 

PRESIDENTE: Para dar una claridad. Nos encontramos 

leyendo la línea estratégica número 4, es que ahorita 

el secretario Henry dijo que continuábamos con la línea 

3 y estamos ya en la cuarta. 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE LA COMISIÓN TERCERA 

CARLOS HUMBERTO SANTOS TORRES: estamos ya en la página 
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139 e iniciamos con el 2.4. Bucaramanga, ciudad de 

vital: la vida es sagrada. 

PRESIDENTE: Listo, continuamos.  

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE LA COMISIÓN TERCERA 

CARLOS HUMBERTO SANTOS TORRES: bueno. No obstante, 

continúa existiendo una deficiencia de mecanismos para 

la regularización de la ocupación y el aprovechamiento 

del espacio público, por lo cual, se requiere la 

implementación de acciones enfocadas al 

aprovechamiento, mantenimiento y sostenibilidad del 

espacio público, a través del planeamiento estratégico 

de gestión económica, social – participativa, la 

práctica de proyectos de integración de los sectores 

públicos y privados, y las acciones encaminadas al 

mantenimiento y administración del espacio público. Por 

otro lado, el municipio de Bucaramanga sigue siendo 

afectado por la ocupación indebida del espacio público 

por actividades formales e informales, y por la falta 

de apropiación social y cultural de los habitantes. En 

este punto es fundamental el desarrollo de acciones que 

permitan una mejor convivencia en el espacio público, 

en especial, con relación a los vendedores ambulantes, 

semiestacionarios y estacionarios en las calles. Sin 

embargo, el Municipio de Bucaramanga no cuenta con un 

censo actualizado ni caracterizado de vendedores 

informales, aunque tiene diversas bases de datos 

originadas bajo diversos criterios, épocas, 

administraciones, entre otros. Situación que dificulta 

la debida planeación y acción por parte de la entidad. 

Toda esta situación no ha sido ajena a la percepción de 

los ciudadanos. En la más reciente encuesta de 

Percepción Ciudadana elaborada por Bucaramanga como 

Vamos, en el 2019 apenas un 39% de los bumangueses se 

siente satisfecho con el espacio público disponible de 

la ciudad, siendo Bucaramanga junto a Floridablanca los 

municipios del Área metropolitana con el índice de 

satisfacción más bajo, como se observa en la siguiente 

gráfica; que ya la habíamos dicho la gráfica 23. Por 

último, con referencia a la generación de espacio 

público, se habilitó un total de 185.058,73 metros 

cuadrados de espacio público efectivo nuevo en el 

periodo comprendido entre 2016-2019. Por último, es de 

resaltar que, para mantener el espacio público de la 

ciudad y el tejido de malla vial en buen estado, se 

cuenta con el servicio de aseo, mediante el cual las 
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empresas prestadoras barren 32.969 kilómetros al mes, 

de los cuales, la EMAB barre en promedio 27.255 

kilómetros con una mano de obra de 204 operarios.  

2.4.1.2. Seguridad. Según información del Instituto 

Nacional de Medicina Legal y Ciencias Forenses, en 

Bucaramanga, se registraron 113 homicidios, 59 

accidentes de tránsito con víctimas fatales, 25 muertes 

por accidentes que no incluyen vehículos automotores y 

42 suicidios, ubicándola en el noveno puesto entre las 

ciudades capitales con mayor ocurrencia de muertes 

violentas durante el año 2019. Dicha entidad afirma que 

los factores de riesgo representativo son la 

intolerancia asociada a escenarios de consumos, alta 

incidencia del porte de armas corto punzantes y ajustes 

de cuentas. En general, los homicidios se concentran en 

los adultos jóvenes cuyas edades oscilan entre 20 y 29 

años, y ocurren, con mayor frecuencia, el sábado y 

domingo en la noche. Según datos del Observatorio 

Digital Municipal de Bucaramanga (2019), entre enero y 

noviembre de 2019 se reportaron en la ciudad 10.601 

delitos, con una disminución del 21% frente al año 

2018. Dentro de las modalidades más críticas se 

encuentran: 5.205 hurtos a personas, 1.536 lesiones 

personales, 1.013 casos de violencia Intrafamiliar, 480 

hurtos a comercios, 466 hurtos a residencia, 412 hurtos 

a motocicletas y otros delitos que representan un total 

de 959. La Policía Metropolitana de Bucaramanga ha 

identificado que el hurto se realiza, generalmente, 

mediante atraco o raponazo con arma blanca y sin empleo 

de arma, respectivamente. Estos se llevan a cabo, en su 

mayoría, a pie y en vía pública, los días martes, 

viernes y sábado y entre 15:00 a 18:00 horas. Por su 

parte, las lesiones personales es uno de los delitos de 

mayor afectación. La mayoría de casos se presentan como 

producto de las riñas causadas por intolerancia social, 

consumo de alcohol y consumo de sustancias alucinógenas 

en vía pública, especialmente, los días domingo, sábado 

y lunes en su orden de concentración. En Bucaramanga, 

las comunas que presentaron la mayor cantidad de 

delitos en el 2019 fueron: San Francisco con 1.348, 

Oriental con 1.242, Cabecera del Llano con 1.196, 

Centro con 975, Norte con 881, La Concordia con 721, 

García Rovira con 660, Occidental con 620, Provenza con 

581, Nororiental con 409 y las otras comunas con un 

total de 1.968. 
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INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL MARINA DE JESÚS ARÉVALO 

DURAN: Presidente, discúlpeme señor secretario. Para 

registrar mí ingreso, presidente que pena. 

SECRETARIO: Recibido concejal. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL MARINA DE JESÚS ARÉVALO 

DURAN: Gracias secretario, perdón.  

SECRETARIO: Y de una vez para hacer la claridad como 

dijo el señor presidente, ya nos encontramos en la 

línea estratégica número 4, un error. Gracias. 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE LA COMISIÓN TERCERA 

CARLOS HUMBERTO SANTOS TORRES: Por otro lado, la 

incursión de jóvenes al delito es un tema relevante. 

Según el observatorio del bienestar de la niñez, del 

Instituto Colombiano de Bienestar Familiar, se 

registraron en el año 2017 un total de 1.328 menores 

infractores de la ley, en donde los delitos más 

representativos son hurto, tráfico, fabricación o porte 

de estupefacientes, lesiones personales, violencia 

intrafamiliar, fabricación, tráfico y porte de armas y 

municiones de uso privativo de las fuerzas militares 

representando en total el 81,26%, y el restante 

correspondiente a delitos menores. Por otra parte, 

dentro de la población se encuentran 1.133 adolescentes 

hombres y 195 adolescentes mujeres, y sus rangos de 

edades están dentro de los 14 y 17 años, los cuales son 

atendidos mediante el Sistema de Responsabilidad Penal 

para Adolescentes, garantizando un esquema de 

reinserción respondiendo el modelo de reintegración a 

la sociedad. Para atacar este y los demás hechos que 

generan inseguridad, la Policía Metropolitana de 

Bucaramanga, administra la infraestructura física y 

tecnológica de seguridad del Municipio. En el primer 

grupo, se tienen 28 Centros de Atención Inmediata - CAI 

y 68 cuadrantes de las estaciones norte, centro y sur; 

también cuenta con medios logísticos para el Área 

Metropolitana como: 1.905 chalecos antibalas, 80 taser 

y 939 radios. La infraestructura tecnológica tiene una 

capacidad de 351 dispositivos PDA, un circuito cerrado 

de 829 cámaras, de las cuales el 96% se encuentran en 

funcionamiento, además el Sistema Integrado de 

Emergencia y Seguridad posee elementos tecnológicos de 

grabación radial de voz, y una planta telefónica para 

el Centro Automático de Despacho - CAD. Así mismo, se 

cuenta con una red virtual de seguridad de equipos 
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tecnológicos para el sitio de repetición Cerro Palo 

Negro. Otro de los factores que afecta la dinámica 

poblacional, en el municipio, es la accidentalidad en 

eventos de tránsito. Durante el año 2019, la Dirección 

de Tránsito de Bucaramanga registró 3.735 accidentes 

viales por: desobedecer señales de tránsito 1.309, 

seguido de no mantener distancia de seguridad entre 

vehículos 557, cambio de carril sin indicación 166, 

adelantar invadiendo vía 73, adelantar en curva 25, 

impericia en el manejo 516, reverso imprudente 36, 

transitar entre vehículos 151, salir por delante de un 

vehículo 99, exceso de velocidad 52, frenar bruscamente 

23, y los restantes accidentes 728 cuya causa se 

encuentra en investigación Dirección de Tránsito de 

Bucaramanga, 2019. Las vías de Bucaramanga con mayor 

accidentalidad son: Avenida Quebrada seca con un total 

de 143 accidentes de los cuales 2 tuvieron víctimas 

fatales, Autopista Norte (vía al mar) con un total de 

108 accidentes y con 7 víctimas fatales (siendo la de 

mayor mortalidad durante el año 2019), y la Autopista 

Florida – Bucaramanga, en ambos sentidos, con un total 

de 93 accidentes con 4 víctimas fatales. Como se indicó 

anteriormente, en el 2019, las víctimas fatales por 

accidentes de tránsito en Bucaramanga fueron 59. Del 

total, 26 fueron motociclistas, 23 peatones, 3 

pasajeros de motocicleta, 4 ciclistas, 2 conductores de 

vehículo y 1 pasajero de vehículo. Con respecto a la 

señalización, la capital santandereana cuenta con 174 

intersecciones semaforizadas representadas en 1.319 

semáforos en los principales corredores viales; un 

inventario de señalización vial que asciende a 63.000 

metros cuadrados en señalización horizontal, y 2.872 

señales verticales. 

2.4.1.3 Justicia y del derecho. En Bucaramanga existen 

dos Establecimientos de Reclusión del Orden Nacional, 

los cuales son la Cárcel y Penitenciaria de Media 

Seguridad de hombres y la Reclusión de Mujeres. En el 

CPMS, se tiene una capacidad de 1.520 personas privadas 

de la libertad, y a diciembre se tenía una población de 

2.687 personas, con una sobrepoblación de 1.167 y un 

índice de hacinamiento del 76,8%. Por otra parte, la 

Reclusión de Mujeres tiene una capacidad de 247 

personas, y a diciembre se tenía una población de 439 

personas presentando un índice de hacinamiento del 

77,7% INPEC, 2019. El comportamiento delictivo de la 

reclusión de las personas está asociado con el hurto, 
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homicidio, concierto para delinquir, tráfico, 

fabricación o porte de estupefacientes, actos sexuales 

con menores de catorce años y acceso carnal, abusivo 

con menores de catorce años, representando todos estos 

el 74%, según información reportada por el Instituto 

Nacional Penitenciario y Carcelario -INPEC. 

Adicionalmente, en Bucaramanga se tienen 3 estaciones 

de policía distribuidas en el Norte, Centro y Sur, con 

una capacidad para albergar a máximo 42 personas 

detenidas. Sin embargo, a 31 de diciembre de 2019, se 

tenían 189 personas detenidas representando un 450% de 

sobrecupo, demostrando así, el hacinamiento que 

presentan las estaciones del Municipio. Además, el 

Municipio cuenta con 19 inspectores de policía, que se 

encuentran distribuidos en 3 rurales y 16 urbanos, 

quienes dan trámite a los procesos policivos 

relacionados con la Ley 1801 de 2016 y el Decreto 1355 

de 1970. 

2.4.2 Objetivo. Consolidar ambientes sanos que 

coadyuven a gestionar de manera integral la 

convivencia, la seguridad ciudadana, la seguridad vial, 

la inclusión social y la participación cívica. 

2.4.3 Componentes 

2.4.3.1. Espacio público vital. Descripción: El espacio 

público es de vital importancia para la ciudad y sus 

habitantes, debido a que contribuye a la calidad de 

vida y beneficia la salud física y mental de la 

ciudadanía. Es el sistema integrador y articulador que 

facilita la construcción de escenarios que trascienden 

los intereses particulares; determina la interacción de 

los habitantes con su entorno. Desde al ámbito 

ambiental, el espacio público contribuye a la 

consolidación de un ambiente sano; y desde una 

perspectiva social, proporciona espacios de encuentro 

para la comunicación, la vida comunitaria y colectiva, 

el diálogo, el intercambio cultural, la interacción 

hombre-espacio, la apropiación ciudadana de los 

espacios por quien hace uso y goce del mismo. Con esto, 

existe la oportunidad de reinventar la vida urbana, 

plantear nuevas metas comunes y aprovechar las 

potencialidades, aprendizajes y desafíos que han dejado 

la experiencia y la academia; satisfacer las 

necesidades colectivas de estar rodeados de otras 

personas y un entorno estético, en contacto con la 

naturaleza y, especialmente, para que los ciudadanos se 
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desarrollen como iguales sin cabida a la noción de 

exclusión. Las intervenciones físicas y sociales en el 

espacio público, representarán la materialización 

espacial de las relaciones sociales y, por ende, la 

principal expresión de la calidad de vida de las 

comunidades urbanas. Así, podremos consolidar el 

espacio público como eje articulador de la 

transformación de la ciudad, como algo más que un bien 

material, incorporando y reconociendo su valor 

inmaterial que persiste en el tiempo, que satisface 

necesidades y derechos fundamentales; y contribuye a la 

calidad de vida y a la felicidad de los ciudadanos. 

2.4.3.1.1 Espacio Público Transformador. Objetivo 

específico: Consolidar el espacio público como eje 

articulador de la transformación de la ciudad, de la 

mano con la estructura ecológica principal y los otros 

sistemas que por su naturaleza o caracterización hacen 

parte de él, por medio de la defensa del espacio 

público que promueva su conservación, apropiación y 

corresponsabilidad ciudadana; de una óptima 

administración del Patrimonio Inmobiliario de la 

ciudad; y del diseño e implementación de estrategias 

que sirvan de instrumento de planificación, gestión y/o 

financiación del espacio público para que pueda ser 

disfrutado por todos los ciudadanos. 

Descripción: El Objetivo de Desarrollo Sostenible 11. 

Ciudades y comunidades sostenibles, propende por 

transformar radicalmente la forma en que construimos y 

administramos los espacios urbanos. Para el año 2030, 

se ha propuesto proporcionar acceso universal a zonas 

verdes y espacios públicos seguros, inclusivos y 

accesibles, en particular para las mujeres y los niños, 

las personas de edad y las personas con discapacidad. 

Además, el artículo 71° de la Ley 1955 de 2019. Con 

esto en mente, en el programa de gobierno del alcalde 

electo se propuso “alcanzar una serie de acuerdos 

ciudadanos utilizando inteligencias colectivas para 

realizar regulaciones en temas como ventas informales 

en el espacio público”. Por lo que se implementarán 

acciones enfocadas a su aprovechamiento, mantenimiento 

y sostenibilidad, a través del planeamiento estratégico 

de gestión económica, social-participativa, la práctica 

de proyectos de integración de los sectores públicos y 

privados, y las acciones encaminadas al mantenimiento y 

administración del espacio público. Así las cosas, con 
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este programa se diseñarán e implementarán estrategias 

que sirvan de instrumento de planificación, gestión y/o 

financiación del espacio público, como eje articulador 

de la transformación de la ciudad. También se 

desarrollarán acciones pedagógicas que inviten al 

cambio de comportamientos y transformaciones culturales 

de los ciudadanos sobre la apropiación, conservación, 

defensa y uso, goce y disfrute adecuado del espacio 

público. Además, se continuará con la imperativa labor 

de realizar el saneamiento jurídico y titulación de 

bienes inmuebles, a favor del municipio de Bucaramanga, 

en procura de un adecuado aprovechamiento de los 

activos del Municipio. Por último, se revisará, 

unificará y precisará el Índice de Espacio Público 

Efectivo por habitante debido a que se ha identificado 

la existencia de diversas fuentes de información 

oficiales que se contradicen sobre este. Este programa 

se encuentra alineado con los ODS, 3, 8, 9, 10, y 11. 

También está articulado con el “Pacto por la 

descentralización: conectar territorios, gobiernos y 

poblaciones, desarrollo urbano y sistema de ciudades”, 

del PND; aquí aparece el mapa cuadro de metas y los 

años 2020. 

2.4.3.1.2. Mejoramiento y Mantenimiento de Parques y 

Zonas Verdes. Objetivo específico: Garantizar el 

mejoramiento, mantenimiento y conservación de las áreas 

verdes nuevas y/o existentes, para el disfrute, 

recreación pasiva y activa de la comunidad, en un 

entorno de sostenibilidad ambiental, articulando entre 

sí, los diferentes espacios naturales y naturalizados, 

asegurando la accesibilidad y apropiación de todas las 

comunidades. Descripción: Los parques y las zonas 

verdes son áreas donde predominan los valores 

paisajísticos, convirtiéndose en escenarios con 

potencial recreativo y de integración social; áreas de 

articulación del espacio público y puntos de encuentro 

representativos del desarrollo de la ciudad, motivo por 

el cual se constituyen como elementos protectores del 

medio ambiente y el entorno paisajístico, posibilitando 

la convivencia y las relaciones sociales entre miembros 

de la sociedad. Este programa se encuentra alineado con 

el ODS 11 ya aparecen las letras y productos en el 

cuadro. 

2.4.3.1.3 Equipamiento comunitario. Objetivo 

específico: Fortalecer espacios para el desarrollo de 
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la infraestructura recreativa y formación deportiva en 

la ciudad, a través de proyectos estratégicos e 

integrales en escenarios deportivos y recreativos 

nuevos y/o existentes, garantizando el acceso y la 

integración de los distintos grupos poblacionales, en 

función de valores culturales y urbanísticos, que 

fomenten los buenos hábitos saludables y fortalezcan el 

aprovechamiento del tiempo libre. Descripción: Desde la 

Administración se ha planteado la importancia de 

recuperar, conservar, rehabilitar, así como, renovar y 

crear los espacios necesarios para brindar soporte a la 

buena calidad de vida a través de la provisión de áreas 

destinadas para la recreación, contemplación, encuentro 

y ocio de los ciudadanos, con un enfoque de integración 

sociocultural que hagan parte de la identidad de los 

Bumangueses. De esta manera, el interés es generar 

escenarios adecuados en pro a la incidencia en el 

mejoramiento del sector; dinamizar el espacio público, 

incentivo del uso adecuado y aprovechamiento por parte 

de los distintos grupos poblacionales; y buscar el 

aprovechamiento del tiempo libre de la población 

vecina, todas ellas encaminadas a reafirmar valores 

morales y sociales que conduzcan al mejoramiento de la 

calidad de vida de la población. 

Este programa se encuentra alineado con el ODS 9. 

2.4.3.1.4. Equipamiento comunitario. Objetivo 

específico: Mejorar, mantener y construir los 

diferentes equipamientos comunitarios del municipio de 

Bucaramanga, que atiendan las necesidades de la 

comunidad, en función de brindar espacios adecuados 

para el desarrollo social, cultural, educativo, de 

salud pública, recreativas y económicas, mediante el 

desarrollo de proyectos de infraestructura que permitan 

garantizar la ejecución de dichas actividades. 

Descripción: La implementación de instalaciones 

adecuadas para el desarrollo de actividades 

comunitarias, ha sido la necesidad que a través de los 

años ha cobrado gran relevancia, por lo tanto, es 

necesario dotar a las comunidades de infraestructuras 

municipales que permitan desarrollar eventos 

recreativos, de capacitación, promoción y prevención en 

salud, veladas culturales, que fomenten la integración 

y el desarrollo de las comunidades. Este programa se 

encuentra alineado con los ODS, 9 y 11. Según el 

cuadro.  
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2.4.3.1.5. Infraestructura de transporte. Objetivo 

específico: Desarrollar infraestructuras fiables, 

sostenibles, resilientes y de calidad, a través de la 

construcción de proyectos estratégicos de carácter 

integral, así como del mejoramiento, mantenimiento y 

conservación de las vías urbanas y rurales, peatonales 

y ciclo infraestructura existentes, necesarias para 

mejorar la conectividad, la competitividad y la 

movilidad, garantizando la integración y apuntalando un 

desarrollo económico sostenible en función del 

bienestar de las comunidades. Descripción: Las 

intervenciones que se adelantarán con este programa se 

basan en entender la infraestructura del transporte, no 

como un conjunto de obras para los vehículos, sino como 

proyectos integrales para mejorar la calidad de vida de 

los ciudadanos, donde se desarrollan simultáneamente 

los corredores verdes, con senderos peatonales y ciclo 

rutas, obras de infraestructura vial. Además, se 

entiende que cada infraestructura de transporte cumple 

un propósito y que, por lo tanto, es necesario 

involucrar a los ciudadanos, los gremios, la academia 

buscando alternativas de solución a las necesidades 

prioritarias, a través de la estructuración de 

proyectos, gestión de recursos y ejecución de los 

mismos de la mano con las entidades territoriales de 

escala nacional, regional y local públicas o privadas. 

Este programa se encuentra alineado con el ODS 9. 

2.4.3.1.6 Alumbrado Público Urbano y Rural. Objetivo 

específico: Avanzar en la modernización, renovación y 

expansión del alumbrado público urbano y rural del 

Municipio de Bucaramanga, haciendo uso de tecnologías 

más amigables con el medio ambiente, favoreciendo la 

seguridad de los ciudadanos, entregando espacios 

iluminados que brinden la sensación de espacios seguros 

en la ciudad, tanto en sus zonas urbanas como rurales, 

encaminando grandes esfuerzos e inversiones, tanto 

físicas, económicas y de personal. Descripción: Los 

proyectos están orientados a garantizar la prestación 

eficiente del servicio de alumbrado público en el 

Municipio de Bucaramanga ofreciendo a la ciudadanía 

espacios públicos, que fomenten el desarrollo de 

actividades durante la noche, promoviendo y 

acrecentando el comercio, el turismo, el deporte y el 

disfrute en general de dichos espacios. De acuerdo con 

lo anterior, es indispensable no solo brindar la 

expansión y modernización del alumbrado público sino 
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implementar energías limpias (solar, eólica y termal), 

y de esta forma contribuir al cuidado del medio 

ambiente y al cumplimiento del ODS 7. Energía asequible 

y no contaminante. Vemos el cuadro con las letras y los 

productos. 

2.4.3.2 Bucaramanga segura. Descripción: La seguridad y 

el orden público son las condiciones mínimas para 

garantizar el goce de los Derechos Humanos de los 

bumangueses. Para ello Se plantea una reducción 

estratégica de los delitos de mayor impacto y de la 

percepción de inseguridad, para poder mejorar la 

calidad de vida de los habitantes de Bucaramanga, pero 

también para dar mejores condiciones a la inversión y 

el turismo y, de esta manera, dinamizar la economía de 

la ciudad para generar empleo, emprendimiento y 

recursos económicos que van a ayudar a mejorar los 

indicadores sociales de la ciudad. Para contribuir a 

que Bucaramanga sea una ciudad segura se requiere 

avanzar en la consolidación de una movilidad 

sostenible, multimodal e integrada que proteja la vida 

y la integridad de todos los actores viales. Para ello, 

se articularán acciones y estrategias entre las 

instituciones públicas y privadas, empresas de 

transporte, grupos colectivos, conductores, ciclistas y 

peatones, encaminadas a la ejecución de un programa de 

formación y educación en seguridad vial, prácticas de 

movilidad responsables, prevención de accidentes, 

cumplimiento de normas de tránsito y transporte, entre 

otros. Este componente se encuentra alineado, entre 

otros, con la Política Marco de Convivencia y Seguridad 

Ciudadana y la aplicación del Código Nacional de 

Seguridad y Convivencia Ciudadana. A partir de ella, se 

procura intervenir en contextos relacionados con el 

respeto por la dignidad y los derechos, disminuyendo 

comportamientos contrarios a la convivencia, 

previniendo delitos y protegiendo a los ciudadanos en 

torno a una cultura de legalidad y valores 

democráticos. 

2.4.3.2.1. Prevención del delito. Objetivo específico: 

Impactar positivamente la percepción de seguridad, 

disminuir los índices de criminalidad y aumentar la 

confianza de la ciudadanía en las instituciones 

públicas, por medio de acciones multidisciplinarias 

orientadas a modificar las condiciones físicas y las 

dinámicas sociales de las zonas más vulnerables a la 
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criminalidad y los comportamientos contrarios a la 

convivencia del territorio Municipal; para que, de esta 

manera, estos lugares se transformen en espacios más 

seguros para las comunidades que residen y laboran ahí. 

Descripción: El trabajo articulado entre la Alcaldía, 

la comunidad, la Policía Nacional y la Secretaría del 

Interior generará soluciones conjuntas a los problemas 

de seguridad de estas zonas más vulnerables, que se 

traduzcan en planes de trabajo que estén orientados a 

hacer modificaciones específicas en estos espacios 

vulnerables, tales como iluminación, poda, recolección 

de basuras, creación de Frentes de Seguridad, entre 

otros. Este programa se encuentra alineado con los ODS, 

5, 10 y 16. Vemos el cuadro con las metas de producto. 

2.4.3.2.2. Fortalecimiento Institucional a los 

Organismos de seguridad. Objetivo específico: 

Fortalecer la capacidad de los organismos de seguridad 

para judicializar y prevenir delitos, hacer cumplir las 

leyes y trabajar en conjunto con las diferentes 

comunidades y grupos de ciudadanos del territorio 

Municipal, lo cual debe de redundar en un aumento de 

los indicadores de operatividad de cada organismo de 

seguridad, y en la reducción de los indicadores de 

criminalidad y percepción de inseguridad en el 

Municipio. Descripción: Se realizará mediante el 

diseño, implementación y evaluación de diferentes 

inversiones de recursos del Fondo Territorial de 

Seguridad y Convivencia Ciudadana, y de los recursos 

propios de la alcaldía en tecnología, infraestructura, 

programas de incentivos, condiciones de trabajo, 

conocimiento, vehículos y elementos que mejoren la 

efectividad de los organismos de seguridad para 

judicializar y prevenir delitos, hacer cumplir las 

leyes y trabajar en conjunto con las diferentes 

comunidades y grupos de ciudadanos del territorio 

Municipal. Este programa se encuentra alineado con el 

ODS 16. Vemos el cuadro respectivo. 

2.4.3.2.3. Promoción de la seguridad ciudadana, el 

orden público y la convivencia. Objetivo específico: 

Promover la seguridad ciudadana, el orden público y la 

convivencia por medio del cumplimiento del Código 

Nacional de Seguridad y Convivencia Ciudadana y del 

fortalecimiento en el uso para las tecnologías de la 

información para la toma de decisiones con base en 

datos y evidencia. Esto permitirá tener políticas 
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públicas que sean más efectivas a la hora de reducir la 

criminalidad y los comportamientos contrarios a la 

convivencia en el territorio Municipal. Descripción: Se 

plantea lograr este objetivo a través de diferentes 

líneas de acción. La primera, está relacionada con 

mejorar los indicadores de eficiencia y eficacia de la 

aplicación del Código Nacional de Seguridad y 

Convivencia Ciudadana, desde la creación del 

comparendo, pasando por el proceso legal policivo y la 

aplicación efectiva de las sanciones a las que haya 

lugar. La segunda, con la intervención de lugares 

significativos de desorden e ilegalidad, en donde se 

transformen situaciones generalizadas y graves, para 

enviar mensajes a la opinión pública que produzcan 

cambios en el comportamiento relacionados con el 

cumplimiento de las normas de convivencia. La tercera, 

y última, está dirigida a generar campañas de 

prevención que persuadan a la población en general a 

adaptar su actuar al Código Nacional de Seguridad y 

Convivencia Ciudadana. Esto se traduce, en la mejora de 

la eficiencia en los tiempos de los procesos policivos 

y en el aumento en las sanciones impuestas y sus 

correspondientes cobros y/o cursos pedagógicos. 

También, en la recuperación del orden público de zonas 

priorizadas por ser especialmente vulnerables a este 

tipo de comportamientos; todo lo cual debe redundar en 

una disminución en los indicadores de conductas 

contrarias a la convivencia. Este programa se encuentra 

alineado con el ODS 16.  

2.4.3.2.4. Promoción de los Métodos de Resolución de 

Conflictos y el Acceso a la Justicia. Objetivo 

específico: Promover la resolución pacífica de 

conflictos a través de la difusión, implementación y 

articulación de los métodos de resolución de 

conflictos, y de estrategias dirigidas a superar las 

barreras que impiden el acceso a la justicia. Con esto 

se aumentará el número de conflictos resueltos 

pacíficamente, y se disminuirán los indicadores de 

violencia causada por intolerancia, tales como 

homicidios, riñas y/o lesiones personales. Descripción: 

Utilizando las casas de justicia como piedra angular de 

este programa, se fortalecerán las capacidades en la 

resolución de conflictos y se difundirán los servicios 

prestados en estas casas, para acercar a los ciudadanos 

los mecanismos de justicia y métodos alternativos de 

resolución de conflictos. Con esto se promoverá la 
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resolución pacífica de sus conflictos y la tutela 

efectiva de sus derechos, resolviendo progresivamente, 

una de las principales causas de los hechos de 

violencia en Bucaramanga. Este programa se encuentra 

alineado con los ODS, 10 y 16.  

2.4.3.2.5. Educación en seguridad vial y movilidad 

sostenible. Objetivo específico: Educar integralmente 

en seguridad vial y movilidad sostenible a los 

habitantes del Municipio de Bucaramanga, formando una 

cultura de prevención de la accidentalidad, mediante el 

desarrollo de las actividades y estrategias contenidas 

en los programas de educación para la Seguridad Vial 

del Grupo de Cultura vial y la promoción de los modos 

de transporte no motorizado del programa Oficina de la 

Bicicleta de la Dirección de Tránsito de Bucaramanga, 

contribuyendo al desarrollo de ciudades y comunidades 

sostenibles. Descripción: En el marco de este programa 

se ejecutarán acciones para educar a los actores viales 

de Bucaramanga en seguridad y respeto a la vida en la 

vía, a la autoridad y las normas de tránsito, 

prevención de accidentes de tránsito, movilidad 

sostenible, con el fin de generar hábitos y 

comportamientos seguros en el municipio. Para ello se 

fortalecerán los siguientes programas de la Dirección 

de Tránsito de Bucaramanga: Programa en Educación, 

Saber Moverse, Programa en Información - Promotores de 

la Seguridad Vial, Programa en Control - Responsables 

de una Movilidad Ágil, Segura y Legal, Programa Oficina 

de la Bicicleta. Con respecto a este último, se 

adelantarán acciones orientadas a potencializar el uso 

responsable de los modos de transporte no motorizados 

como la bicicleta y al uso de los elementos de 

protección para el ciclista; a incentivar el uso del 

sistema público de bicicleta de Bucaramanga; a 

implementar la Biciescuela y al colegio en Bici, y a 

hacer seguimiento a la implementación de la 

Cicloinfraestructura secundaria en las entidades 

públicas del municipio contenida en la Ley 1811 de 

2016. Este programa se encuentra alineado con el ODS 

13. 

2.4.3.2.6 Fortalecimiento institucional para el Control 

del tránsito y la Seguridad vial. Objetivo específico: 

Fortalecer las estrategias y acciones, que desarrollan 

el grupo de Control Vial y el Centro de Diagnóstico 

Automotor de la Dirección de Tránsito de Bucaramanga, 
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para el control de los vehículos que circulan por la 

ciudad, la regulación del tránsito, la movilidad y la 

legalidad del transporte en el municipio para aportar 

más seguridad en los desplazamientos viales mediante 

operativos efectivos de control al cumplimiento de las 

disposiciones legales. Descripción: Para la reducción 

de la accidentalidad y mejoramiento de la movilidad, en 

el municipio de Bucaramanga, es pertinente la 

coordinación por parte de la DTB de la formulación de 

la Política Pública de Seguridad Vial y de la 

implementación del Plan Local de Seguridad Vial. Así 

mismo, el control sobre el comportamiento vial de 

conductores y peatones; la regulación del cumplimiento 

del Código Nacional de Tránsito Terrestre a través de 

operativos móviles de control vial con énfasis en: 

embriaguez, transporte informal y colectivo, uso de 

elementos de seguridad, por parte de los motociclistas 

(cascos, chalecos, etc.), y cinturones de seguridad, 

recuperación del espacio público, regulación y 

presencia vial, en especial en las horas pico; y la 

verificación de la revisión técnico mecánica y SOAT. A 

través del CDA, realizar las revisiones técnico 

mecánicas y de gases contaminantes a vehículos 

livianos, pesados y motocicletas para verificar y 

certificar el estado de funcionamiento del vehículo y 

el cumplimiento de las normas de emisión de gases de 

los automotores que circulan en el municipio. Este 

programa se encuentra alineado con los ODS 8 y 13. 

2.4.3.2.7. Modernización del sistema de semaforización 

y señalización vial de Bucaramanga. Objetivo 

específico: Modernizar el Sistema georreferenciado de 

Semaforización de Bucaramanga implica el diseño del 

Sistema Inteligente de Gestión del Tráfico y su 

conectividad al Centro Integrado de Control de 

Operaciones, en cuanto a la señalización vial requiere 

la elaboración y ejecución del Plan Estratégico de 

señalización vial Municipal que contenga el diagnóstico 

del estado actual de la señalización horizontal, 

vertical y elevada en las vías del municipio, 

identificación de los requerimientos de la comunidad, 

actualización e integración de los inventarios de 

señalización de las diferentes entidades municipales y 

su georreferenciación, desarrollo de los estudios 

técnicos y acciones que garanticen la renovación y 

cobertura enla señalización vial en todo el municipio, 

contribuyendo a mejorar la movilidad y disminuir la 
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accidentalidad. Descripción: Con el Diseño y 

Construcción del Sistema Inteligente de Gestión del 

Tráfico con tecnología innovadora y sostenible se 

modernizará el sistema semafórico que data de 1.975 y 

que cuenta con 174 intersecciones semaforizadas, por 

uno con equipos en vía y una central de Control y 

regulación del Tráfico a través de un sistema de 

vigilancia e información por medio de cámaras de video, 

conteos vehiculares que permitan el cambio de la luz de 

los semáforos para dar movilidad y fluidez, información 

del sistema de transporte masivo y colectivo y la unión 

a otros Sistemas de Control y vigilancia de la 

seguridad a través del Centro Integrado de Control de 

Operaciones. En el desarrollo del Plan estratégico de 

Señalización Vial se realizará el diagnóstico de las 

necesidades de señalización, actualización y 

mantenimiento de la señalización vial en las 17 comunas 

y 3 corregimientos de Bucaramanga, organización de los 

inventarios y ejecución de las acciones encaminadas a 

demarcar, instalar, reponer y mantener, la señalización 

horizontal, vertical y elevada, así como de 

dispositivos de regulación vial de acuerdo a lo 

establecido en el Manual Técnico de Señalización del 

Ministerio de Transporte. Adicionalmente de acuerdo a 

las disponibilidades presupuestales se proyecta como 

meta de cuatrienio la formulación de tres planes 

zonales de zonas de estacionamiento transitorio 

reguladas con sus respectivos parquímetros, con el 

propósito de devolver la movilidad vehicular y 

peatonal, así como el despeje de áreas no aptas para el 

estacionamiento, como esquinas, ingresos a 

parqueaderos, rampas para discapacitados, zonas duras, 

andenes, antejardines, entre otros. Vemos el cuadro. 

2.4.3.3 Bucaramanga, territorio ordenado. Descripción: 

A través de este componente, se busca implementar 

programas para fortalecer las actuaciones sobre el 

territorio, su crecimiento urbano y los procesos del 

desarrollo del municipio de forma ordenada, eficiente, 

responsable, en armonía con su entorno natural. Lo 

anterior, se hará pensando en aumentar el 

aprovechamiento del suelo en la ciudad, haciendo 

especial énfasis en la población más vulnerable, para 

que cuenten con acceso a vivienda, infraestructura 

social y espacios de calidad, que permitan la 

consolidación del modelo de ocupación del Plan de 

Ordenamiento Territorial. 
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2.4.3.3.1 Planeando construimos ciudad y territorio. 

Objetivo específico: Consolidar el modelo de ocupación 

establecido en el Plan de Ordenamiento Territorial, 

mediante una planificación integral y equilibrada, 

dirigida a responder las dinámicas y retos del 

territorio, a través de la implementación y gestión de 

los estudios e instrumentos de planificación 

complementaria, intervención del suelo y de 

financiación previstos en el POT. Descripción: Este 

programa está orientado a la elaboración de estudios, 

así como al fortalecimiento e implementación de 

instrumentos de gestión, financiación, control y 

vigilancia, conforme a lo establecido en la 

normatividad nacional, para facilitar la ejecución de 

actuaciones urbanísticas que dinamicen el desarrollo de 

sectores urbanos de manera ordenada, y generar las 

condiciones para un crecimiento seguro y sostenible 

para potenciar el desarrollo económico y la calidad de 

vida. En el marco de este programa también se 

adelantarán los estudios necesarios para la revisión y 

ajuste del POT, enmarcados en los principios rectores 

de la primacía del interés general sobre el particular, 

reparto equitativo de cargas y beneficios, protección a 

moradores, entre otros, lo anterior en beneficio de la 

población impactada por las intervenciones 

urbanísticas. Ver tabla. 

2.4.3.4. En Bucaramanga construimos un territorio de 

paz. Descripción: Un territorio de paz es aquel en el 

que la construcción de la confianza y la reconciliación 

con nuestros semejantes es una realidad. Es donde se 

generan escenarios enriquecidos con experiencias 

significativas de aprendizaje y convivencia pacífica en 

las zonas con mayores índices de violencia. Por esto, 

se debe seguir fortaleciendo la reparación integral de 

las víctimas del conflicto armado con la garantía de 

todos los Derechos Humanos y preparar a la ciudad para 

la reintegración efectiva de los actores del conflicto. 

2.4.3.4.1. Transformando vidas. Objetivo específico: 

Liderar estrategias que transformen la vida en 

protección, prevención y restablecimiento de los 

Derechos Humanos de niños, niñas y adolescentes, 

líderes y lideras sociales, usuarios del sistema de 

responsabilidad penal adolescente y población en 

procesos de reintegración y reincorporación, para la 

construcción de una paz efectiva y sostenible en el 
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Municipio de Bucaramanga. Descripción: Es necesario 

seguir trabajando por una Bucaramanga orientada a 

difundir y educar a la ciudadanía con enfoque en los 

Derechos Humanos y a proteger a los sectores que corren 

más riesgos. Es por esto, que en la ciudad se deben 

realizar campañas de promoción, protección y 

restablecimiento de derechos frente a los delitos de 

trata, reclutamiento y desaparición de personas 

alcanzando así, una cultura basada en valores, para que 

los bumangueses generen respeto por el otro y promuevan 

una apropiada convivencia. Este programa se encuentra 

alineado con los ODS, 8, 10 y 16. 

2.4.3.4.2. Atención a víctimas del conflicto armado. 

Objetivo específico: Fortalecer las rutas de atención, 

protección y asistencia para las víctimas del conflicto 

interno armado existentes dentro de la Secretaría del 

Interior, lo cual redunde en una garantía efectiva de 

los derechos que el ordenamiento jurídico ha 

establecido para esta población vulnerable, así como 

también, en una protección efectiva frente a posibles 

hechos de revictimización, lo cual se traduzca en una 

disminución de los hechos de violencia en contra de 

esta población, como amenazas, lesiones personales, 

homicidios, entre otros. Descripción: Para cumplir 

dicho objetivo, se establece una ruta exclusiva, a 

través de la cual se le garantice todos los servicios 

públicos a los que tienen derecho las víctimas del 

conflicto, tales como la atención humanitaria 

inmediata, la atención psicosocial, el fortalecimiento 

a la participación, medidas de satisfacción, el retorno 

y la reubicación, entre otras. Lo anterior redunda en 

una atención y garantía de derechos al 100% de la 

población objetivo. Este programa se encuentra alineado 

con los ODS, 10 y 16.  

2.4.3.4.3. Sistema Penitenciario Carcelario en el marco 

de los Derechos Humanos. Objetivo específico: Mejorar 

la infraestructura y los servicios del sistema 

penitenciario e implementar programas psicosociales que 

se traduzcan en unas condiciones de habitabilidad digna 

para la población carcelaria, y que esté de acuerdo con 

las garantías a las que tienen derecho quienes están 

privados de la libertad. También se busca disminuir los 

indicadores de reincidencia en el municipio por medio 

de procesos de resocialización efectivos. Descripción: 

Este objetivo se alcanzará estableciendo espacios de 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 23 

de 160 

 

  
discusión y planeación con el INPEC, la Policía 

Nacional, el Ministerio Público y representantes de la 

población carcelaria, para generar planes de trabajo 

que redunden en acciones, programas e inversiones 

especialmente diseñados para garantizar los derechos y 

el bienestar de la población carcelaria. También se 

fortalecerán los procesos de resocialización de esta 

población, para que puedan reintegrarse efectiva y 

legítimamente a la vida civil, una vez paguen su deuda 

con la sociedad, y así prevenir futuras reincidencias. 

Este programa se encuentra alineado con los ODS 8, 9, 

10 y 16. 

2.4.3.5. La nueva movilidad. Descripción: La 

incorporación de elementos multimodales y 

complementarios al sistema de transporte masivo y la 

utilización de TIC, soportarán las operaciones y las 

decisiones tomadas con el fin de mejorar la experiencia 

de movilidad en la ciudad. Cabe aclarar que, la nueva 

movilidad en Bucaramanga, estará soportada en tres 

principios: la defensa de la vida; la protección del 

ambiente, especialmente, de la calidad del aire y el 

servicio al ciudadano, en un contexto de sostenibilidad 

social y económica. 

2.4.3.5.1. Metrolínea evoluciona y estrategia 

multimodal. Objetivo específico: Mejorar la experiencia 

en la movilidad de los ciudadanos proporcionando un 

sistema de transporte público con infraestructura 

multimodal y complementada con otros medios de 

transporte como la bicicleta pública y generando 

acciones que permitan aumentar la integralidad física 

y/o de acceso al sistema con otros medios de 

transporte, incrementando los estándares de servicio, 

desempeño y calidad del sistema. Descripción: Para 

alcanzar el objetivo ya definido, se ha establecido una 

agenda de movilidad que pretende impulsar el desarrollo 

de tecnologías que faciliten la interacción entre los 

ciudadanos y el sistema de transporte masivo, la 

planificación basada en la evidencia y en los datos, la 

implementación de una estrategia multimodal que integre 

el uso de la bicicleta pública con el transporte masivo 

de forma complementaria, la inclusión de flota nueva 

con cero o bajas emisiones y la generación de recursos 

para mejorar la sostenibilidad de la operación a través 

de fuentes de financiación diferentes a la tarifa. Ver 

cuadro de la página 161. 
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2.5 Bucaramanga territorio libre de corrupción, 

instituciones sólidas y confiables. Mediante los 

programas y las acciones que se adelantarán en el marco 

de esta línea estratégica, se cumplirán las metas de 

bienestar que se encuentran a continuación.  

2.5.1. Diagnóstico. Teniendo en cuenta que la lucha 

contra la corrupción es uno de los mandatos que guía el 

accionar del gobierno de los ciudadanos libres, es 

pertinente hacer un diagnóstico de éste y otros 

elementos relacionados con su erradicación. La 

percepción de la corrupción en Colombia ubica al país 

en la posición 96 entre los 180, obteniendo una 

puntuación de 37/100 en el 2019. Los indicadores 

evaluados por esta ONG demuestran que las democracias 

plenas y efectivas se encuentran en una media de 75 

puntos en el índice de percepción, mientras que las 

imperfectas se promedian en 49 puntos y los regímenes 

autoritarios sobre 30. Cabe resaltar que Colombia no ha 

logrado una variación significativa de puntaje desde el 

año 2012. Entre 2016-2018, los resultados obtenidos por 

el Monitor Ciudadano evidenciaron que el 45% de los 

hechos de corrupción registrados en Colombia se 

concentraron en 5 de los 32 departamentos del país, 

ubicando a Santander en el primer lugar. Entre las tres 

irregularidades más frecuentes están: la adjudicación o 

celebración irregular de contratos; violación a los 

principios de transparencia, idoneidad y 

responsabilidad en la contratación estatal; y el abuso 

de la figura de contratación directa. En razón de lo 

anterior, el reto más grande en la administración 

pública es la contratación estatal, pues debe 

realizarse con las garantías suficientes para asegurar 

un ambiente sano de competencia, honrando los 

principios de transparencia, planeación, economía, 

responsabilidad y selección objetiva. Según la 

Contraloría Municipal, los hallazgos hechos a la 

alcaldía durante el 2019 se deben a: inconsistencias 

procedimentales en la contratación pública, riesgo en 

la publicación extemporánea de los procesos 

contractuales en las plataformas SECOP, falta de 

acatamiento de los procesos establecidos por calidad, 

ausencia de herramientas de trazabilidad que permitan 

conocer el estado real de los procesos, y falta de 

estandarización de honorarios de acuerdo con la 

idoneidad, experiencia y formación académica, para el  

desempeño de las obligaciones en los contratos de 
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prestación de servicios. Ahora, si bien es cierto que 

el derecho de acceso a información pública es 

fundamental para adelantar una lucha frontal contra la 

corrupción, a la fecha, la Administración Municipal ha 

sido calificada por Transparencia por Colombia con un 

riesgo medio de corrupción, y uno de los factores que 

genera dicha calificación es la poca divulgación 

proactiva de la información pública, razón por la cual 

fue el ítem con el resultado más bajo de toda la 

Medición de Desempeño Institucional 40,1/100. Aunado a 

lo anterior, hay pocos avances en la revisión, 

análisis, aplicación y socialización de la normatividad 

para simplificar trámites, procesos y procedimientos; 

en la modernización de la Entidad para definir procesos 

y responsabilidades de cargos; en la falta de 

aplicación del manual de rediseño institucional de 

Entidades Públicas; en la falta de revisión en los 

procesos en caso de obsolescencia o cambios en el 

entorno; la continua modificación de los procesos que 

dificulta la estandarización; el exceso de control en 

los procesos internos de la administración municipal, 

las demoras internas en la revisión de documentos para 

su expedición; así como, la falta de comunicación entre 

las dependencias para llevar a cabo los procesos 

internos y externos requeridos; entre otros. Es bien 

sabido, que uno de los objetivos de la Política de 

Gobierno Digital es aumentar la trasparencia y el 

acceso a la información, para mitigar la corrupción. En 

concordancia con ello, el municipio ha implementado el 

77,9% de la política y se ha enfocado en la eficiencia 

administrativa, en mejora de servicio y en los datos 

abiertos. No obstante, la digitalización no es 

suficiente, pues la transformación y evolución digital 

en la innovación y tecnología, va acompañada de la 

implementación de la cultura del dato, datos abiertos, 

y de la estandarización de procesos y procedimientos 

que faciliten la toma de decisiones, datos con 

propósito, con el fin de mitigar las principales 

problemáticas y/o necesidades de la población en temas 

sanitarios, sociales, culturales y ambientales. Además 

de este número de comunicaciones radicadas y 

respondidas ya citadas, la Secretaría Jurídica, con 

corte a 31 de diciembre de 2019, llevó 677 procesos 

judiciales activos, incluyendo acciones de cumplimiento 

y de grupo, 226 acciones de tutela y 347 acciones 

populares. Cabe resaltar, que el 35% de las tutelas se 
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notificaron por Derecho de Petición no contestado. Es 

importante tener en cuenta que, aunque, la Secretaría 

Jurídica traslada de manera oportuna al funcionario 

competente la petición y ejerce seguimiento y control, 

se sigue manteniendo la alta litigiosidad. Para 

recopilar información de procesos judiciales, acciones 

constitucionales, asuntos contractuales y asuntos 

legales, se invirtió en la actualización del Software 

Sistema Jurídico Integral. Este sistema está diseñado 

para llevar un archivo digitalizado con el estado 

actualizado de cada uno de los documentos, el estado de 

los asuntos radicados y extraer datos reales para la 

consolidación de informes solicitados por los 

diferentes Entes de Control. Sin embargo, dicho 

software no interopera con ninguno de los 46 sistemas 

de información con los que cuenta el municipio de 

Bucaramanga. Para finalizar este acápite, hay que 

indicar que otra forma de disminuir la percepción de 

corrupción y de contar con una administración justa con 

los ciudadanos es la prestar un excelente servicio al 

ciudadano, por esto, es importante anotar que en el 

2019 se acercaron 112.662 personas al Centro 

Administrativo Municipal Especializado, de las cuales 

80.947 llegaron para realizar trámites de la Secretaría 

de Hacienda. Sin embargo, el Centro no cuenta con la 

infraestructura necesaria ni con una plataforma 

operativa, generando inconformismo entre los 

ciudadanos. 

2.5.2. Objetivo: Fortalecer a las instituciones con el 

fin de contar con entidades sólidas, confiables, 

eficaces, responsables e inclusivas en todos los 

niveles de la Administración Municipal, comprometidas 

con la lucha frontal contra la corrupción en todas sus 

formas. Adicionalmente, se busca contar con servidores 

públicos íntegros, que trabajen por lograr resultados 

de bienestar de los ciudadanos, con reglamentaciones 

más eficientes y una participación ciudadana de manera 

equitativa. También, propende por el diseño e 

implementación de un Gobierno Abierto que use 

herramientas digitales que interoperen entre ellas, 

automatizando y estandarizando procesos y 

procedimientos, así como generando análisis de datos, 

para la toma de decisiones con gestión de conocimiento 

y apropiación de espacios físicos, para garantizar la 

oferta institucional; en aras de promover una ciudad de 

oportunidades incluyentes, que impulsen la 
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productividad, el desarrollo económico, con 

infraestructura social y con prelación a la 

conservación del medio ambiente. 

2.5.3. Componentes. 

2.5.3.1. Acceso a la información y participación. 

Descripción: Orientado a consolidar una 

institucionalidad transparente y confiable que responda 

a una conciencia de respeto y cuidado por los bienes 

públicos. Asimismo, se orienta a garantizar el acceso 

público a la información, la transparencia en sus 

procesos de contratación, la generación de espacios de 

participación ciudadana y rendición de cuentas, así 

como la adopción de decisiones inclusivas y 

participativas que respondan a las necesidades de la 

ciudadanía, de conformidad con la Constitución y la 

Ley. Lo anterior, con el fin de trabajar en pro de una 

ciudadanía informada que participe de manera proactiva 

en los asuntos de la administración pública. 

2.5.3.1.1. Gobierno Abierto. Objetivo específico: 

Reducir los riesgos de corrupción y mejorar la 

percepción de transparencia e integridad de las 

instituciones públicas mediante acciones encaminadas a 

prevenir y mitigar posibles actos de corrupción. Lo 

anterior, en aras de garantizar una inversión eficiente 

de recursos públicos y promover un dialogo permanente y 

fluido entre la ciudadanía y el Gobierno, que 

fortalezcan la confianza de los bumangueses en lo 

público. Descripción: Orientado a impulsar la adopción 

de una cultura de legalidad con procesos transparentes, 

especialmente, en contratación pública, que mejoren la 

confianza en lo público. Esto contribuye al 

cumplimiento de las metas relacionadas con el Pacto por 

la Legalidad, que contiene la Alianza contra la 

Corrupción: tolerancia cero con los corruptos “Pacto 

por Colombia, Pacto por la Equidad” y el ODS 16. Paz, 

justicia, e instituciones sólidas. Adicionalmente, los 

programas que subyacen a este componente buscan 

fortalecer a la ciudadanía, empoderando a ediles, 

representantes de la comunidad y ciudadanía en general, 

a través de los múltiples canales de acceso a la 

información pública, su difusión masiva, la pluralidad 

y austeridad del gasto, en los diversos procesos que 

adelante el municipio de Bucaramanga, siendo la 

transparencia un valor permanente y presente a la hora 

de seleccionar las diversas actuaciones y acciones para 
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materializar los fines y necesidades de la 

administración municipal. Se complementa lo anterior, 

con la participación de la administración municipal en 

la construcción de tejido social en el territorio, 

acompañando a las diferentes comunas y corregimientos 

de Bucaramanga en la solución de diversas problemáticas 

que las aquejan, para encontrar proyectos y acciones 

encaminadas a beneficiar a la mayor población posible. 

Vemos el cuadro. 

2.5.3.1.2. Fortalecimiento de las instituciones 

democráticas y ciudadanía participativa. Objetivo 

específico: Acompañar el proceso democrático de las 

instituciones de base para estimular el desarrollo 

social y la gobernabilidad, e involucrar a las 

comunidades en decisiones sobre inversión pública, 

empoderarlas en el seguimiento y control a la ejecución 

de los presupuestos que se ejecuten en la 

administración, y ser un canal para la solución de 

conflictos en las diversas comunidades, prestando 

herramientas y participando en la construcción social 

del territorio. Descripción: Pretende el 

fortalecimiento a través de herramientas, legales, 

técnicas y tecnológicas para el desarrollo de su 

gestión, a líderes sociales y la generación de nuevos 

liderazgos que interpreten y representen el sentir del 

colectivo ciudadano. Este programa se encuentra 

alineado con los ODS, 3, 4, 6, 9 y 11. Vemos el cuadro. 

2.5.3.2. Administración pública moderna e innovadora. 

Descripción: Con el fin de cumplir los objetivos y 

avanzar en manejar los retos dispuestos a lo largo de 

este documento, se hace necesario migrar hacia una 

administración moderna e innovadora en donde la gestión 

del conocimiento y la agilización de procedimientos 

tengan especial protagonismo. 

2.5.3.2.1. Gobierno Ágil y transparente. Objetivo 

específico: Gestionar de manera ágil, rápida y segura 

la interacción digital de los bumangueses con la 

Administración Municipal, a través del diseño de 

servicios digitales y la política de Cero Papel. Así 

mismo, crear los mecanismos de interoperabilidad 

alineado con la política de Gobierno Digital definida 

por el Ministerio TIC y la Estrategia de Integración 

Digital del Estado Gov.co. Descripción: Teniendo en 

cuenta la visión del Programa de Gobierno Digital en el 

marco del Decreto 1008 de 2018, se fortalecerán los 
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procesos de arquitectura empresarial, la implementación 

de los Servicios Ciudadanos Digitales, y en especial, 

se priorizará la integración de la plataforma de 

Interoperabilidad X-ROAD, seguridad de la información y 

la implementación de la política Cero Papel. Lo 

anterior, para facilitar los trámites y servicios que 

desde la Alcaldía de Bucaramanga se ofrecen a los 

ciudadanos, optimizando la labor del Estado y 

obteniendo como resultado procesos de gestión 

eficientes y confiables. Por otra parte, se espera 

mejorar los procesos de transparencia incorporando 

dinámicas de datos abiertos con propósito, que permitan 

el uso de la información pública, visible y dispuesto 

para la vigilancia y el control político ciudadano, que 

favorezca la inclusión y la participación a través de 

diferentes canales y estrategias; en este punto el 

Observatorio Digital Municipal estará liderando esta 

estrategia. Se ampliará la oferta de trámites y 

servicios en línea, disponibles a través de la página 

www.bucaramanga.gov.co como sede electrónica de la 

autoridad municipal, y a su vez, la integración a la 

sede electrónica compartida del Estado, Gov.co. Lo 

anterior, a partir del Decreto – Ley 2106 de 2019. Este 

programa se encuentra alineado con los ODS, 13. Acción 

por el clima, 15. Vida de ecosistemas terrestres y, 16. 

Página actual, pagina 168.  

2.5.3.2.2. Gobierno Fortalecido para ser y hacer. 

Objetivo específico: Fortalecer la capacidad de los 

funcionarios en competencias específicas del cargo, 

mediante la oferta de cursos propios del cargo 

desempeñado y otros adicionales para el desarrollo del 

ser, que generen un alto grado de idoneidad en el 

desempeño de las funciones, beneficiando a la población 

bumanguesa. Descripción: Un empleado calificado y 

motivado producirá mejores resultados en el desempeño 

de su labor, por lo cual, es una política para la 

administración donde “Gobernar es Hacer” establecer 

acciones que garanticen contar con la mejor planta de 

personal a través de diversas estrategias como son: 

• Escogencia de perfiles para ocupar los cargos por 

meritocracia. 

• Capacitación constante en labores específicas de los 

funcionarios. 
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• Suministro de espacios de bienestar que contribuyan 

al mejoramiento del ser humano y motive en él un alto 

sentido de pertenencia institucional. 

Teniendo en cuenta que se debe realizar la 

estructuración de la entidad, esta será realizada 

atendiendo las consideraciones y normativas formuladas 

por el Departamento Administrativo para la Función 

Pública y la Escuela de Administración Pública, 

adoptando las políticas sugeridas en la Carta de 

Innovación para el Sector Público suscritas entre el 

Gobierno Colombiano y la organización para la 

Cooperación y el Desarrollo Tecnológico, firmada en 

noviembre de 2019, impulsando la estrategia “Estado 

Simple, Colombia Ágil”. Este programa se encuentra 

alineado con los ODS 11. Ciudades y comunidades 

sostenibles y 16. Paz, justicia e instituciones 

sólidas. Vemos el cuadro que está en la página 169 y 

parte de la 170. 

2.5.3.2.3. Finanzas públicas modernas y eficientes. 

Objetivo específico: Fortalecer las finanzas del 

municipio y la inversión municipal para hacer uso 

eficiente de los recursos públicos, a través de la 

realización de acciones dinámicas y eficientes, en pro 

al desarrollo y mejora de la calidad de vida de los 

bumangueses, basados en la transparencia en la toma de 

decisiones y el cuidado de los recursos públicos. 

Descripción: Actualización de bases normativas como eje 

fundamental para la toma de decisiones, dinamizar y 

potencializar el software de información como soporte 

de transacciones articuladas. Así como también, 

desarrollar estrategias administrativas con recurso 

humano calificado, para mejorar la eficiencia y la 

productividad en la gestión y la capacidad de la 

entidad pública, buscando con ello la ejecución de 

proyectos en pro al desarrollo de la ciudad y aumentar 

la inversión extranjera por su solidez económica y 

financiera. Este programa se encuentra alineado con el 

ODS 9. Industria, innovación e infraestructura. Las 

metas están en la página 170 finalizando e iniciando la 

171. 

2.5.3.3. Servicio al ciudadano. Descripción: La mejora 

del servicio al ciudadano será un elemento clave 

durante estos cuatro años, por eso se hace necesario 

establecer unos programas que garanticen que dicha 

interacción sea amable y ágil. Como se evidencia a 
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continuación, uno de esos elementos está relacionado 

con la adecuación de las instalaciones en las cuales se 

presta el servicio de atención al ciudadano, y otra con 

la racionalización de trámites y demás acciones que 

acerquen al Estado y al ciudadano. 

2.5.3.3.1. Instalaciones de Vanguardia. Objetivo 

específico: Adecuar las locaciones de la Administración 

Municipal en términos de amplitud de espacios, 

infraestructura tecnológica y normativas 

medioambientales, mediante la remodelación de la planta 

física y la incorporación de herramientas de innovación 

de cuarta revolución tecnológica y tecnologías limpias, 

que garanticen las condiciones necesarias para el 

desempeño de los funcionarios y la cómoda atención de 

la ciudadanía. Descripción: Las instalaciones de la 

Alcaldía Municipal de Bucaramanga están divididas 

físicamente en el CAM I y el CAM II; aunque la 

remodelación de la primera fase tiene un poco más de 10 

años, su obsolescencia es notable, sin contar que no se 

diseñó contemplando el concepto de edificios 

inteligentes con energías renovables y tecnologías 

limpias, lo cual no presenta las mejores condiciones de 

trabajo para funcionarios y ciudadanía en general. La 

adecuación de las locaciones, puede establecerse con un 

proyecto desarrollado con la colaboración de los 

Centros Tecnológicos y de Educación Superior de la 

región para que respondan a los requerimientos de un 

mundo globalizado y dinámico que requiere más servicios 

con menos recursos invertidos. Este programa se 

encuentra alineado con los ODS, 7. Energía asequible y 

no contaminante, 10. Reducción de las desigualdades y, 

11. Ciudades y comunidades sostenibles. El cuadro 

aparece en la página 172. 

2.5.3.3.2. Administración en todo momento y lugar. 

Objetivo específico: Implementar estrategias 

incluyentes para el mejoramiento del servicio, a través 

de capacitaciones a funcionarios de la administración 

para prestar un mejor servicio mediante una oferta 

institucional integral que eleve el nivel de 

satisfacción y confianza de la ciudadanía con la 

entidad. Descripción: Atendiendo las disposiciones 

contempladas en el documento EL CONPES 3649 de 2010 

"Política Nacional de Servicio al Ciudadano" y 

"Política Nacional de Eficiencia Administrativa al 

Servicio del Ciudadano", es necesario realizar una 
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estructuración con respecto a las competencias para 

brindar un mejoramiento de servicio a la ciudadanía, a 

través de canales claros de comunicación incluyentes y 

mecanismos de atención virtual específicos para la 

realización de cada trámite que permitan a la 

ciudadanía acceder a todos los procesos de la 

administración municipal. El avance en el tema de la 

Alcaldía de Bucaramanga, permitió adelantar algunos 

procesos como la recepción PQRSD, pero se hace 

necesario establecer una oferta institucional clara 

para adelantar procesos de participación ciudadana. 

Finalmente, este programa se encuentra alineado con los 

ODS, 10. Reducción de las desigualdades y, 11. Ciudades 

y comunidades sostenibles. Vemos el cuadro que inicia 

en la página 173. 

2.5.3.4. Seguridad jurídica institucional. Descripción: 

Este componente está encaminado en aportar al 

cumplimiento de la misionalidad de la Secretaría 

Jurídica, que es la encargada de formular, organizar, 

dirigir, ejecutar y controlar los planes y proyectos 

del ámbito jurídico del Municipio, requiriéndose para 

ello, del fortalecimiento en su capacidad 

organizacional, administrativa, tecnológica y 

documental que permita brindar seguridad en los 

conceptos, asesorías, decisiones, lineamientos, 

acompañamiento y apoyo jurídico al interior de la 

Administración. Asimismo, busca que las dependencias e 

instituciones del Municipio de Bucaramanga, bajo la 

dirección de la Secretaria Jurídica, tengan 

conocimiento de la normativa actual que debe ser 

aplicada en el desarrollo de sus actuaciones 

administrativas, lo que permitiría decisiones ajustadas 

a derecho, previniendo la configuración de daños 

antijurídicos que aumentan la litigiosidad del ente 

territorial. 

2.5.3.4.1. Avancemos con las políticas de prevención 

del daño antijurídico. Objetivo específico: Identificar 

las causas primarias que generen un daño, perjuicio y/o 

riesgo que puedan aumentar la litigiosidad en la 

Entidad, formulando políticas y mecanismos de 

prevención del daño antijurídico e implementándolos al 

interior de la Administración Municipal mediante 

diferentes actividades y/o acciones siguiendo los 

lineamientos dados por los Entes de Control y la 

Agencia Nacional de Defensa Jurídica del Estado. 
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Descripción: Este programa enfatizará en la 

identificación de las causas primarias que aumentan la 

litigiosidad del Ente Territorial, derivadas del 

conocimiento de las acciones judiciales y 

extrajudiciales, de las condenas judiciales y otros 

casos sometidos ante el Comité de Conciliación. Para 

formular y ejecutar Políticas de Prevención del Daño 

Antijurídico, desarrollando actividades relacionadas en 

su Plan de Acción, tendientes a prevenir, mitigar y 

controlar la problemática generadora del daño con 

ocasión del ejercicio de la Función Pública, teniendo 

en cuenta que las actuaciones de la entidad son 

dinámicas y obedecen a la atención de necesidades que 

van evolucionando. Este programa se encuentra alineado 

con el ODS 16y el 5, defensa jurídica del estado. Vemos 

el cuadro. 

2.5.4. Articulación con el Modelo Integrado de 

Planeación y Gestión. Teniendo en cuenta los 

lineamientos del Gobierno Nacional, en cabeza del 

Departamento Administrativo de la Función Pública, este 

acápite describe la forma en la que el Plan de 

Desarrollo Municipal, y el accionar del gobierno a lo 

largo de este cuatrienio, se enmarcarán en las 17 

políticas institucionales del Modelo Integrado de 

Planeación y Gestión. 

2.5.4.1. Planeación Institucional. En el marco de las 

normas Ley 152 de 1994, el Plan de Desarrollo Nacional 

y el Programa de Gobierno se formula la planeación 

estratégica de la entidad, que orienta la gestión 

pública al desarrollo del territorio y satisfacción de 

las necesidades de los ciudadanos. En dicho proceso, 

participan servidores públicos de la administración 

municipal y la ciudadanía a través de sus propuestas de 

obras de interés comunitario y/o necesidades más 

sentidas en los grupos de valor. Por otra parte, se 

cuenta con el análisis del contexto interno y externo 

de la entidad para la identificación de las 

oportunidades, riesgos y sus posibles causas que puedan 

incidir en los objetivos de la entidad. La entidad 

contará con un Plan de Desarrollo 2020-2023 alineado 

con el Plan de Desarrollo Nacional, los Objetivos de 

Desarrollo Sostenible y con las políticas del Modelo 

Integrado de Planeación y Gestión, lo cual garantiza la 

ejecución de metas y recursos programados en los 

instrumentos de planificación como el plan indicativo 
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del cuatrienio y los planes de acción por dependencia y 

por vigencia. Por otra parte, para garantizar la 

trasparencia y la legalidad, se cuenta con el Plan 

Anticorrupción y Atención al Ciudadano, y los Mapas de 

Riesgos de Corrupción y de Gestión Institucional. Así 

como, el Plan de Trabajo del Modelo Integrado de 

Planeación y Gestión que integra las acciones más 

relevantes por política para fortalecer la capacidad de 

la entidad hacia el logro de los objetivos. 

2.5.4.2. Gestión presupuestal y eficiencia del gasto 

público. Con el objetivo de fortalecer la Política de 

Gestión Presupuestal frente aquellas acciones que según 

el autodiagnóstico realizado merecen ser tratadas 

oportunamente, se continuará con el proceso de 

automatización del Plan Anualizado Mensualizado de 

Caja-PAC, dada la importancia de esta herramienta de 

alcance transversal, la cual coadyuva con la 

planeación, ejecución y control de recursos, así mismo, 

se adelantaran acciones de modernización de los 

sistemas de información de la Secretaría de Hacienda y 

la debida parametrización de estos entre sus áreas y 

las demás dependencias de la administración central; 

buscando con ello, generar mayor confiabilidad y 

oportunidad en el reporte de información. 

De igual forma, se adelantará la actualización de la 

normatividad sustantiva, procedimental y técnica de las 

finanzas municipales frente a las normas nacionales que 

permita optimizar la política fiscal del ente 

territorial; continuar con el seguimiento a la 

ejecución del ingreso y el gasto para evitar con ello 

reincidir en déficit como lamentablemente se dio al 

término de la vigencia 2015 y sumado a ello, la 

prolongación de compras a través de la tienda virtual 

del Estado Colombiano por Acuerdo Marco de Precios y en 

Grandes Superficies, en aras de garantizar eficiencia, 

transparencia y optimización de los recursos del Estado 

y generar mayor participación de oferentes. 

2.5.4.3. Talento humano. Desde la política estratégica 

de talento humano se han realizado acciones que 

contribuyen al mejoramiento de los estándares del 

índice de desempeño institucional, viéndose reflejado 

en los autodiagnósticos y resultados en los avances de 

gestión, razón por la cual es necesario continuar 

aunando esfuerzos que permitan el fortalecimiento de 

éstas; Dentro de lo proyectado se destaca la 
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reorganización Institucional en cumplimiento del 

Decreto 1800 de 2019. La Secretaría Administrativa dará 

especial atención a la calidad de la planeación 

estratégica del talento humano, al desarrollo y 

bienestar del talento humano, a la eficiencia y 

eficacia de la selección meritocrática del talento 

humano y a la desvinculación asistida junto con la 

retención del conocimiento generado por el talento 

humano. 

2.5.4.4. Integridad. La Política de Integridad expone a 

los servidores públicos los valores rectores del 

servicio a personal interno y externo, enfatizando en 

lo principios de acción y comportamientos pertinentes. 

Para el alcance esperado en la implementación de la 

política, se deberán aplicar acciones de cambio en la 

cultura organizacional como parte de un trabajo 

constante de todos los funcionarios públicos, de 

acuerdo con los lineamientos contenidos en el Código de 

Integridad. Se consideran tres etapas de mejora en el 

proceso, a saber: 

• Implementación 

• Socialización 

• Apropiación 

En evaluación del proceso fue satisfactorio el balance 

para las dos primeras etapas, pero en la Apropiación se 

registraron debilidades, razón por la cual la 

Secretaría Administrativa plantea para el período 2020-

2023, acciones encaminadas a identificar y ejecutar 

metodologías atractivas de enseñanza para los 

servidores públicos, dando continuidad y seguimiento a 

las actividades desarrolladas en años anteriores que 

permitan medir del grado de satisfacción e impacto de 

los participantes, iniciativa que será fortalecida 

mediante la participación de los mismos en la 

planeación, dirección y ejecución de todas las 

actividades. Con la apropiación total de la política, 

como se mencionó, se busca un cambio cultural basado en 

la implementación del código de integridad del servidor 

público y la coherencia entre la gestión de riesgos con 

el control y sanción.  

2.5.4.5. Transparencia, acceso a la información pública 

y lucha contra la corrupción. Con el propósito de 

garantizar lo dispuesto mediante la Ley 1712 de 2014 - 
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Ley de Transparencia, la Secretaría Jurídica del 

Municipio de Bucaramanga, teniendo como base la 

Política de Transparencia, Acceso a Información Pública 

y Lucha Contra la Corrupción del Modelo Integrado de 

Planeación y Gestión, le apuesta a los estándares de 

publicación y divulgación de información con criterios 

diferenciales de accesibilidad a la información pública 

aplicados y en lenguaje claro, en aras de garantizar 

una transparencia Pro-Activa como mecanismo interno 

para el empoderamiento de los ciudadanos sobre lo 

público. Así mismo, en aras de empoderar a los 

ciudadanos en la atención apropiada a trámites, 

peticiones, quejas, reclamos, solicitudes y denuncias 

de la ciudadanía referente a hechos de corrupción, 

creará una comisión encargada de garantizar la Lucha 

frontal contra la corrupción y la promoción de la 

integridad a nivel interno con sus funcionarios y 

contratistas. Finalmente, por medio de una estrategia 

dirigida a fortalecer las acciones de transparencia en 

la Entidad pretenderá consolidar la 

institucionalización efectiva de la Política de 

Transparencia y acceso a la información pública en el 

Municipio de Bucaramanga. 

2.5.4.6. Fortalecimiento organizacional y 

simplificación de procesos. Se implementó el Decreto 

1499 de 2017, que modificó el Decreto 1083 de 2015, 

Decreto Único Reglamentario del Sector Función Pública, 

en lo relacionado con el Sistema de Gestión establecido 

en el artículo 133 de la Ley 1753 de 2015, que integra 

los anteriores sistemas de Gestión de Calidad y de 

Desarrollo Administrativo, con el Sistema de Control 

Interno, y que tiene como objetivo principal consolidar 

todos los elementos que se requieren para que la 

Alcaldía de Bucaramanga como organización pública, 

funcione de manera eficiente y transparente, apoyando 

el planteamiento de los actos administrativos, 

autodiagnósticos, planes de trabajo y seguimientos para 

la entidad y los entes descentralizados. El Sistema 

Integrado de Gestión de la Calidad-SIGC de la Alcaldía 

de Bucaramanga, cumple con los requisitos de la norma 

ISO 9001:2015 y se encuentra certificado, operando bajo 

un modelo por procesos, alineado a la estrategia 

institucional, contribuyendo al fortalecimiento 

organizacional y a la simplificación de procesos. 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 37 

de 160 

 

  
Para el cumplimiento de los objetivos es necesario 

mantener el esquema de trabajo del SIGC y asignar 

recursos para la adquisición de software que permita 

mejorar su gestión, así como ajustar la estructura 

organizacional que integre todos los equipos de trabajo 

de la entidad.  

2.5.4.7. Servicio al ciudadano. La política continúa 

con el crecimiento del proceso y provisión del servicio 

en donde se documentan e implementan nuevos 

procedimientos y mecanismos de servicio al ciudadano, 

como el uso y manejo por parte de la mayoría de los 

procesos, del Software de Gestión de Soluciones al 

Ciudadano, y del módulo de comunicaciones externas 

(ventanilla de correspondencia) desarrollado por la 

Oficina Asesora de las TIC, que agiliza la radicación, 

asignación inmediata y distribución de las solicitudes 

que llegan a la entidad desde el exterior. Para 

complementar lo anteriormente expresado, es necesario 

la realización de ajustes en las locaciones, dándole 

especial atención a la accesibilidad, junto con la 

implementación del centro de relevo para dar un óptimo 

servicio a todas las personas con condición de 

discapacidad, permitiendo dar un servicio de excelencia 

desde todas las aristas posibles.  

2.5.4.8. Participación ciudadana en la gestión pública. 

La Administración Municipal en la actualidad cuenta con 

un Autodiagnóstico de gestión de la política de 

participación ciudadana y un plan de acción centrado en 

aquellas actividades de gestión que obtuvieron los 

menores puntajes en la calificación, con sus 

respectivas alternativas de mejora, proyectado para el 

período (2019-2020). Bajo este panorama y dado al éxito 

obtenido por el ejercicio de Acuerdos de Comunas, de 

Acuerdos Escolares y Acuerdos de Ciudad, se continuará 

aplicando y fortaleciendo el decreto No 0137 del 29 de 

agosto del 2017, donde a través de la nueva Metodología 

de Presupuestos participativos (Metodología General 

Aplicada) los representantes de las JAC y JAL tendrán 

que presentar los respectivos proyectos de las obras 

solicitadas. Así se pretende aumentar los niveles de 

transparencia frente a la formulación, selección y 

ejecución de dichos proyectos, beneficiando ampliamente 

a las organizaciones democráticas de base con la 

asignación de un mayor presupuesto. En cuanto al 

ejercicio de Rendición de Cuentas, se seguirá contando 
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con un proceso permanente, donde se generen los 

espacios que propicien la socialización y 

retroalimentación de la gestión, a través de mesas de 

trabajo, foros, ferias, audiencias públicas, consejos 

comunitarios, utilización de medios masivos de 

comunicación y herramientas tecnológicas de fácil 

acceso. De esta manera se buscará promover los 

principios de buen gobierno, eficiencia, eficacia, 

transparencia y rendición de cuentas, en la 

cotidianidad del servidor público. 

2.5.4.9. Racionalización de trámites. En el marco de la 

Política de Racionalización de Trámites, la Oficina 

Asesora TIC proyecta para el cuatrienio 2020-2023, 

proyecta implementar la integración de trámites al 

Portal Único del Estado GOV.CO. Adicionalmente, busca 

la simplificación de la Interacción Digital entre 

ciudadanos y estado mediante la plataforma de 

Interoperabilidad X-ROAD. Esto encaminado a las mejoras 

en la reducción de costos, tiempos, documentos, pasos, 

procesos, procedimientos, reducción en riesgos de 

corrupción. Por otro lado, teniendo en cuenta las 

necesidades del teletrabajo, se proyecta generar 

esquemas no presenciales de acceso al trámite a través 

del uso de correos electrónicos, internet, páginas web, 

entre otros. Así mismo, se pretende facilitar el acceso 

a los servicios que brinda la Administración Central 

Municipal, permitiendo simplificar, estandarizar, 

eliminar, optimizar y automatizar los trámites 

existentes, acercando el ciudadano a los servicios que 

se prestan, mediante la modernización y el aumento de 

la eficiencia en los procedimientos. 

2.5.4.10.   Gestión documental. Se ha trabajado con las 

actividades programadas en el Plan Institucional de 

Archivos -PINAR, Plan de Gestión Documental -PGD, 

Procedimientos, normograma, manuales, reglamento y 

Tablas de Retención Documental, así como en la asesoría 

a las secretarías de la administración municipal en lo 

que se refiere al procedimiento técnico para la 

preparación de los documentos y realización de 

inventarios documentales, queriendo formar una cultura 

en la organización de documentos, con el fin de 

adelantar el Fondo Documental del Archivo Central. Como 

proyecto para continuar con el trabajo en la Gestión 

documental se realizará la digitalización de la 

documentación que reposa en el Archivo Central, como 
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destinación final de los documentos (proceso de 

eliminación), para lo cual se requieren recursos 

humanos capacitados y de cómputo. 

2.5.4.11. Gobierno digital. En el marco de la Política 

Gobierno Digital, la Oficina Asesora TIC tiene 

proyectado para el cuatrienio aumentar el porcentaje 

del indicador de la política, establecida a través del 

Decreto 1008 del 14 de junio de 2018, con el objetivo 

de atribuir a un estado abierto. Para ello se 

desarrollará un plan de acción para la implementación 

de Servicios Ciudadanos Digitales articulado a la 

planeación estratégica teniendo en cuenta el Decreto 

1413 de 2017. La implementación de la política 

permitirá satisfacer las necesidades y soluciones de 

problemas tanto como para los ciudadanos y la sociedad 

en general como para la Administración Municipal. 

2.5.4.12. Seguridad digital. La política de Seguridad 

Digital es coordinada a nivel Nacional por la 

Presidencia de la República y liderada por el 

Ministerio de las TIC a través de la estrategia de 

Gobierno Digital (Conpes 2854 de 2016). Con el 

propósito de hacer cumplimiento de esta política, la 

oficina TIC busca fortalecer las capacidades en la 

sociedad para identificar, gestionar, tratar y mitigar 

los riesgos de seguridad digital en las actividades 

socioeconómicas en el entorno digital, para impulsar 

prosperidad económica y social en el país. El Min TIC 

dando cumplimiento a sus funciones publica el Modelo de 

Seguridad y Privacidad de la Información-MSPI con el 

objetivo de conformar un Sistema de Gestión de 

Seguridad de la Información en cada entidad a nivel 

territorial (Decreto 1078 de 2015). Desde la oficina 

asesora TIC de Bucaramanga se proyecta para el 

cuatrienio, realizar un diagnóstico e implementación al 

Sistema de seguridad y privacidad de la información. 

2.5.4.13. Defensa Jurídica. En el marco de la Política 

de Defensa Jurídica, la Secretaría Jurídica proyecta 

para el cuatrienio, continuar con las sesiones del 

comité de conciliación, para presentar todas las 

solicitudes que requieran de su decisión, participar de 

manera activa en calidad de convocado a las audiencias 

de conciliación extrajudicial programadas por el 

Ministerio Público y dar cumplimiento a las funciones 

atribuidas en la ley, adoptadas en el Decreto Municipal 

No. 0220 de 2017; llevar a cabo una estrategia para la 
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prevención del Daño Antijurídico basado en las 

políticas de prevención del daño antijurídico; analizar 

mediante un tablero indicadores la tasa de éxito 

procesal. Asimismo, desarrollarán jornadas de 

capacitación para el fortalecimiento de los abogados 

que ejercen la Defensa técnica del Municipio y velará 

por mantener actualizados los datos del Sistema 

Jurídico Integral el cual permite guardar información 

de cada uno de los subprocesos de la Secretaría, como 

también visualizar el estado real de los procesos, lo 

cual permite generar reportes, hacer análisis de datos 

y llevar un control de la actividad judicial de la 

Entidad. 

Por otra parte, la Secretaría Jurídica continuará con 

el desarrollo de las actividades planteadas en el Plan 

de trabajo establecido en el comité Institucional de 

MIPG.  

2.5.4.14. Gestión del conocimiento y la innovación. La 

Administración Municipal llevó a cabo un análisis del 

tema de Gestión del Conocimiento, a partir del trabajo 

en equipo del personal de los procesos de Gestión de 

las TIC y Planeación, que permitió generar una 

propuesta metodológica, la cual fue presentada al 

Comité Institucional del Modelo Integrado de Planeación 

y Gestión, junto a el fortalecimiento del conocimiento 

y aplicabilidad de la política GESCO con capacitaciones 

y asesorías orientadas por el Departamento 

Administrativo de la Función Pública-DAFP a personal de 

Alcaldía de Bucaramanga. 

2.5.4.15. Control Interno. La Política de Control 

interno del municipio por medio de planes, métodos, 

principios, normas, procedimientos y la generación de 

herramientas de seguimiento y evaluación del 

cumplimiento de sus procesos son la clave para la 

realización de acciones que promuevan el mejoramiento 

continuo de la entidad y permita de manera eficaz que 

las demás dimensiones establecidas por el MIPG cumplan 

su propósito. Es por esto que a nivel del Comité 

institucional de coordinación de control interno se 

impartirán lineamientos para la aplicación de acciones 

de mejora basadas en la identificación de los riesgos 

establecidos en el mapa de riesgos de corrupción, Plan 

anticorrupción y atención al ciudadano y aquellos 

definidos dentro del mapa de riesgos de gestión 

identificados por la Política de administración del 
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riesgo de la entidad, los cuales serán asesoradas y 

evaluados por la Oficina de Control interno de gestión 

en cumplimiento de sus roles y quien a su vez dentro de 

la realización de las auditorias programadas en su plan 

de acción medirán los resultados de la identificación y 

actividades programadas para los mismos, con el fin de 

aumentar el índice sintético de desempeño 

institucional.  

2.5.4.16. Seguimiento y evaluación del desempeño 

institucional. En virtud de la Ley 152 de 1994, 

lineamentos del DNP como órgano rector y el DAFP, desde 

la fase de formulación del Plan de desarrollo y los 

demás planes institucionales se define la metodología 

de seguimiento, periodicidad y los instrumentos que se 

utilizarán para verificar el logro de objetivos, metas 

y ejecución de recursos financieros que correspondan 

con lo programando en la planeación institucional, así 

como su impacto alcanzado con las metas de bienestar. 

En este punto, es importante señalar que como buena 

práctica la Secretaría de Planeación continúa aplicando 

las herramientas de planificación del DNP, el Plan 

indicativo del cuatrienio y Planes de acción como 

instrumento de captura de información por vigencias y 

por dependencias. Otra herramienta con mejoras que se 

implementó para monitorear el avance del PDM, es la 

Matriz de cumplimiento del Plan de Desarrollo, cuenta 

con tablero de control y rutinas establecidas, 

instrumento gerencial que sigue la estructura del Plan 

de Desarrollo e incorpora el plan indicativo y los 

planes de acción. Por otra parte, la entidad cuenta con 

el Comité Institucional del MIPG, que de acuerdo a sus 

funciones realiza seguimiento al Plan de Trabajo de la 

respectiva vigencia; por su parte la Secretaría de 

Planeación presentará los avances de la gestión en las 

plataformas del DNP y FURAG al DAFP.  

2.5.4.16. Mejora normativa. En el marco de la Política 

de Mejora Normativa la Secretaría Jurídica proyecta 

para el cuatrienio, implementar la agenda regulatoria; 

llevar a cabo jornadas de capacitación para los 

funcionarios y contratistas en temas de mejora 

regulatoria y realizar la actualización del normograma 

de la Secretaría Jurídica. Asimismo, velará por el 

desarrollo de las actividades del procedimiento No. 

DPM-1000-170-005, el cual traza la ruta para la firma 

de actos administrativos por el Despacho, con el 
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objetivo de evitar la proyección y adopción de actos 

Administrativos sin los fundamentos legales y 

Constitucionales; como también velará por dar 

aplicabilidad a la guía No. G-GJ-1110-170-001 para 

elaboración y tramite de actos administrativo. 

Finalmente, la Secretaría Jurídica estará presta a 

analizar y seguir los lineamientos que adopte el 

Departamento Administrativo de la Función Pública DAFP 

a cerca de dicha política con el fin de darle 

aplicabilidad en la Administración Municipal y 

continuará desarrollando las actividades planteadas en 

el Plan de trabajo establecido en el comité 

Institucional de MIPG. 

Señor presidente, han sido leído como fue programado 

para el día de hoy. De pronto los 2 presidentes están 

fuera de la plataforma, propondría que la doctora 

Marina de pronto hiciera uso del seguimiento de la 

sesión como presidente. 

PRESIDENTE: Listo secretario, muchas gracias. Vamos a 

darle paso a la administración. Por favor María Juliana 

me indica quien va a hablar primero. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA MARÍA JULIANA: Si 

secretario. Iniciamos como había comentado con Tatiana 

Becerra la directora del departamento administrativo 

del espacio público, luego va Iván Vargas el secretario 

de infraestructura, posteriormente José David Cavanzo 

el secretario del interior, luego Juan Pablo Ruiz el 

director de tránsito y cerramos con el secretario de 

planeación Julián Silva para culminar la discusión de 

la línea 4 del día de hoy. 

PRESIDENTE: listo Doc. Muchas gracias. Entonces vamos a 

darles paso y la palabra a los miembros del gabinete en 

ese orden. Por favor, ¿quién tiene el uso de la 

palabra?, entonces que empiece Iván. 

INTERVENCIÓN DE EL SECRETARIO DE INFRAESTRUCTURA IVÁN 

VARGAS: si, buenos días a todos. Seguía Tatiana, no sé 

si Tatiana está, ¿Qué le pasaría?  

INTERVENCIÓM DE LA DIRECTORA DEL DEPARTAMENTO 

ADMINISTRATIVO DEL ESPACIO PÚBLICO TATIANA BECERRA: 

¿Aló?, buenos días, que pena se me desconectó. 

PRESIDENTE: Listo, doc. Tatiana tiene le uso de la 

palabra. 
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INTERVENCIÓM DE LA DIRECTORA DEL DEPARTAMENTO 

ADMINISTRATIVO DEL ESPACIO PÚBLICO TATIANA BECERRA: 

Vale, muchas gracias. Si me permiten compartir 

pantalla. Ya mismo se lo envío a María Juliana para 

poder compartir la pantalla.  

PRESIDENTE: Doctora Tatiana, mire a ver porque a mí me 

sale que se puede compartir la pantalla. 

INTERVENCIÓN DE LA DIRECTORA DEL DEPARTAMENTO 

ADMINISTRATIVO DEL ESPACIO PÚBLICO TATIANA BECERRA: Sí 

señor, lo que pasa es que yo le doy pantalla y me sale 

para compartir Microsoft team y demás del Ipad, no me 

sale el de zoom. 

PRESIDENTE: Listo, ya me llegó la presentación. Por fa 

los demás secretarios o directores que van a intervenir 

hoy que si tienen una presentación, envíenla de una vez 

para tenerla lista. Voy a proceder a cambiar la 

presentación. 

INTERVENCIÓN DE LA DIRECTORA DEL DEPARTAMENTO 

ADMINISTRATIVO DEL ESPACIO PÚBLICO TATIANA BECERRA: 

Vale, muchísimas gracias; ya me sale la presentación, 

si quieres pues, si revisamos la primera diapositiva 

algo que ya todos conocen que es la introducción de la 

línea estratégica 4 del plan de desarrollo 2020-2023, 

Bucaramanga ciudad de oportunidades. Iniciamos con lo 

siguiente; la línea estratégica 4 es Bucaramanga ciudad 

vital en la cual la vida es sagrada que busca 

consolidar ambientes sanos, que se van a gestionar de 

manera integral, la convivencia y la seguridad 

ciudadana, seguridad vial, la inclusión social y la 

participación cívica, esto se encuentra a cargo de la 

secretaria de infraestructura, del departamento 

administrativo de espacio público, de la secretaria del 

interior, de tránsito, metro línea y la secretaria de 

planeación. El componente de esta línea estratégica que 

se denomina espacio público vital, tiene 5 programas: 

1. Es espacio público transformador. 

2. Mejoramiento y mantenimiento de parques y zonas 

verdes. 

3. Equipamiento comunitario. 

4. Infraestructura de transporte. 

5. Alumbrado público urbano y rural. 
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El espacio público vital, en el momento que realizamos 

el diagnóstico previo para la elaboración del plan, nos 

encontramos con que existe una tremenda oportunidad de 

reinventar la vida humana, plantear nuevas metas 

comunes y aprovechar las potencialidades, aprendizajes 

y desafíos que nos han dejado la experiencia y la 

academia; satisfacer las necesidades colectivas de 

estar rodeados de las otras personas en un entorno 

estético en contacto con la naturaleza y especialmente 

para que los ciudadanos se desarrollen como iguales sin 

cabida a la noción de exclusión. Las intervenciones 

físicas y sociales en el espacio público representan la 

materialización espacial de las relaciones sociales y 

por ende, la principal exclusión de la calidad de vida 

de las comunidades urbanas; es así que podríamos 

consolidar el espacio público como modelo articulador y 

la herramienta de formación de la ciudad como algo más 

que un bien material, incorporando y reconociendo su 

valor y materialidad que persiste en el tiempo, que 

satisface las necesidades y derechos fundamentales y 

contribuye a la calidad de vida y a la felicidad de los 

ciudadanos; al momento de realizar este diagnóstico nos 

encontramos que hay una insuficiencia de instrumentos y 

planificación gestear del espacio público y desde la 

administración anterior se ha asumido el espacio 

público como la entidad central de la democracia como 

un tejido urbano vital, entonces se ha propuesto darle 

continuidad a aquellas cosas positivas que traeríamos 

de los conceptos que se han generado anteriormente para 

partir de ellos plantear un mejor programa que sirva 

para los ciudadanos. Entonces, acá yo quisiera hablar 

de los objetivos de desarrollo sostenible, es una 

iniciativa impulsada por las naciones unidas para dar 

continuidad a la agenda de desarrollo tras los 

objetivos de desarrollo del milenio, entonces todos 

fueron tenidos en cuenta en cada una de las líneas 

estratégicas del plan de desarrollo municipal; en lo 

que corresponde al espacio público, encontramos que los 

objetivos de desarrollo sostenible se ven directamente 

impactados y relacionados con esta línea son: el de 

salud y bienestar, industria, innovación e 

infraestructura, vida de ecosistemas terrestres, 

reducción de desigualdades, el fin de la pobreza, 

trabajo decente y crecimiento económico. Las siguiente 

es ciudades y comunidades sostenibles, me quiero 

detener un momento a hacer un breve resumen del mismo 
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en la siguiente diapositiva, ese objetivo de desarrollo 

sostenible de ciudades y comunidades sostenibles, 

propende por transformar radicalmente la forma en que 

construimos y administramos los espacios urbanos para 

que en el 2030 se haya propuesto proporcionar un peso 

universal a zonas verdes y espacios públicos seguros, 

inclusivos y accesibles, en particular para las 

mujeres, los niños, las personas de edad y las personas 

con discapacidad que es algo que ha acogido la 

administración y que en verdad queremos que nuestra 

planificación no sea a 4 años, si no que tenga un 

impacto a largo plazo y a estos objetivos. Ya llegando 

al programa en el que tiene las metas del departamento 

administrativo de la secretaria de espacio público, 

esta tiene como objetivo consolidar el espacio público 

como eje articulador de la transformación de la ciudad 

de la mano con la estructura ecológica principal y los 

otros sistemas que por su naturaleza y caracterización 

hacen parte de él, por medio de una eficacia defensa 

del espacio público que promueva su conservación, 

apropiación y co-responsabilidad ciudadana de una 

óptima administración del patrimonio inmobiliario de la 

ciudad y del diseño e implementación de las estrategias 

que sirvan de instrumento de planificación, gestión y 

financiación del espacio público para que pueda ser 

disfrutado por todos los ciudadanos; aquí quisiera 

recalcar que como todos bien saben nosotros tenemos un 

inventario general del patrimonio inmobiliario 

municipal que se encuentra en proceso de consolidación, 

depuración y actualización debido a que el punto de 

partida debemos saber que tenemos que saber todos como 

ciudadanos, ¿para qué?, porque es que esa gestión 

inmobiliaria es la que nos permite el día de mañana 

puedan funcionar programas sociales, programas del 

estado, programas de la administración, realizar obras 

de infraestructura, poner al servicio de la comunidad 

los espacios públicos que tanto necesitan y demás. En 

este caso tenemos la problemática de que el espacio 

público se ha convertido en un bien de todos y a la vez 

de nadie y por eso queremos recalcar y hacer labores de 

socialización que ayuden a que la ciudadanía alcance a 

ver el espacio público como un bien de vital 

importancia para la ciudad, para sus habitantes un bien 

que contribuya a la calidad de vida, beneficie la salud 

física y mental de la ciudadanía como un sistema 

integrador y articulador que facilite la construcción 
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de escenarios que trasciendan de los intereses 

particulares, comunitarios, sino algo realmente 

colectivo de todos y un espacio en el que obtenemos un 

ambiente sano, obtenemos espacios de encuentro, tenemos 

espacio para la comunicación, para la vida comunitaria, 

el dialogo, el intercambio cultural, la apropiación 

ciudadana, el uso y goce efectivo y al máximo de esos 

espacios. Entonces, la disposición de espacios que 

contribuyen a la preservación del legado histórico de 

la ciudad y generan a su vez el sentido de entidad de 

las comunidades presentes y las nuevas generaciones, es 

una de las prioridades en este momento. Y, ya en cuanto 

a la descripción del programa, debemos recordar que el 

plan nacional de desarrollo 2018-2022, establece como 

meta lograr el desarrollo urbano equilibrado mediante 

el aprovechamiento de la ciudad construida, la 

planificación de la expansión y su urbanización con 

criterios de sostenibilidad y la optimización de los 

instrumentos de financiamiento. El gobierno nacional 

acompañado de las entidades territoriales en la 

formulación de las políticas de uso y aprovechamiento 

del espacio público con el fin de procurar alternativas 

a los vendedores informales en el marco del principio 

de la confianza legítima  de la regulación del trabajo 

y en el programa de gobierno del ingeniero Juan Carlos 

Cárdenas hoy en día nuestro alcalde, se planteó el 

alcanzar una serie de acuerdos ciudadanos utilizando 

inteligentes colectivos para realizar las regulaciones 

en temas como estas en el espacio público, pero también 

en otros temas, tales como; la administración y gestión 

eficiente del patrimonio inmobiliario municipal que nos 

permitan hacer obras a favor de la comunión. Para estas 

metas tenemos un total de recursos de 700 millones de 

pesos que están distribuidos en las siguientes metas de 

productos; la primera, es el sanear, titular y/o 

incorporar 450 bienes inmuebles a favor del municipio 

de Bucaramanga teniendo como línea base 280, 218 y pues 

el indicador de productos del número de inmuebles y 

bienes saneados y/o titulados a favor del municipio, 

este impacta a los anteriores objetivos del desarrollo 

sostenible que se ha manifestado y se ha expuesto las 

evidentes metas de productos que es beneficiar 300 

vendedores informales con planes, ofertas, proyectos 

y/o programas de la administración municipal, en este 

momento como ustedes bien saben fue aprobado por el 

concejo municipal el programa de la oferta 
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institucional que es el que tenemos en marcha, que nos 

da abasto y quisiéramos explorar que otras alternativas 

hay para desarrollar esas medidas en este postulado. La 

línea base son 164 y el indicador de productos son el 

número de vendedores informales beneficiados con 

planes, ofertas, proyectos y/o programas de la 

administración municipal, por ultimo tenemos un 

programa que la verdad nos enorgullece mucho, que 

queremos soñar la posibilidad de integrar los 

particulares del sector privado, la administración 

pública para lo que es la construcción, desarrollo y 

mantenimiento de los lugares públicos, espacios 

públicos, zonas verdes y demás, por eso es que 

establecemos como meta formular e implementar una 

estrategia que promueva la participación de personas 

desde el sector privado a los ciudadanos de la 

administración para el mantenimiento y aprovechamiento 

sostenible de los parques y zonas verdes urbanas del 

municipio; este plan lo queremos denominar, plan adopta 

un parque o zona verde y el número de estrategias 

formuladas implementadas que promuevan la participación 

de personas del sector privado y ciudadanos de la 

administración, mantenimiento y aprovechamiento 

sostenible de los parques y zonas verdes urbanas del 

municipio como indicador de producto tendría como línea 

base 0, entonces es algo innovador, hemos tenido ya los 

primeros acercamientos con particulares buscando 

precisamente obtener un impacto a esta meta y esperamos 

que en los 4 años con recursos de particulares podamos 

rehabilitar esos espacios públicos que son para todos, 

especialmente reconociendo que en estos momentos la 

escasez de recursos que tenemos. Entonces, muchas 

gracias a todos y le doy la palabra al señor Iván 

Vargas. 

INTERVENCIÓN DE EL SECRETARIO DE INFRAESTRUCTURA IVÁN 

VARGAS: Gracias Tatiana. Buenos días a todos honorables 

concejales y demás participantes, voy a compartir 

pantalla señor presidente, ¿ahí la están viendo, 

verdad? Entonces como ya lo explicó Tatiana, la vida es 

sagrada y entre las metas del plan de desarrollo y en 

la estructura está aumentar 4.8 metros cuadrados por 

habitante en índice del espacio público; esta meta es 

muy importante y aquí quiero resaltar pues lo que se ha 

hablado, lo que han leído y lo que acaba de decir 

Tatiana donde hemos escuchado ya el discurso que en el 

espacio público es donde todos somos iguales y esa es 
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la gran brecha que debemos tratar de cerrar con 

espacios públicos de calidad en los sitios donde de 

verdad las oportunidades no han llegado. Ahí ustedes 

ven la foto del parque el nido de oro, es un parque que 

creo que ustedes conocen y los que no lo conozcan los 

invito a conocer y esa es la posibilidad que hablaba 

Tatiana de los programas que venían de la 

administración anterior con un espacio público de 

calidad, esta es una foto de noche de ese mismo espacio 

público y las directrices del señor alcalde Juan Carlos 

Cárdenas con relación a la buena iluminación, como los 

sitios deben ser iluminados para darnos seguridad y 

complementarlo con la seguridad, con lo que habló el 

asesor de TIC, que lo hablará con más calma Ángel de 

esa ciudad inteligente donde todas estas luminarias de 

última generación, es posible instalarle cámaras, 

sensores y donde lo que queremos es que el agente se 

apropie del espacio público, básicamente eso es lo que 

se quiere con esa mesa ambiciosa de subir a 4.8 en los 

metros cuadrados por habitante de espacio público, 

ejemplos hay varios de esas intervenciones y de la 

continuidad que queremos. Hay otra meta que es realizar 

el mejoramiento a la infraestructura de una plaza de 

mercado a cargo del municipio, esta fue la intervención 

que se hizo en la plaza Guarín donde ese parqueadero 

que había se convirtió en espacio para la gente, siendo 

en la misma línea de lo que queremos son los espacios 

para la gente. La otra línea que tenemos es construir 

15 kilómetros de ciclo ruta con una línea base de 17 

que son las que están en construcción, como ya todos 

ustedes lo saben la bicicleta va a tomar un 

protagonismo muy importante con esto de la pandemia, 

nosotros somos una ciudad que tenemos una oportunidad 

grandísima de volcarnos a una movilidad sostenible, ya 

tenemos un sistema de ciclo ruta, tenemos una 

estrategia de la bicicleta, tenemos un sistema piloto 

de bicicleta público y tenemos un convenio 

internacional que nos está ayudando a conformar el 

sistema definitivo de bicicleta publica, entonces la 

oportunidad está dada y por esto esta meta está en la 

infraestructura de transporte que son construir 15 

kilómetros más de ciclo ruta y otros programas 

transversales. Yo quiero contarles que infraestructura 

como lo decía ayer Natalia, es transversal, yo creo que 

todos los programas son trasversales con todas las 

secretarias. En educación pues tenemos unos programas 
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de mejoramiento de infraestructura, entonces ahí entra 

la secretaria de infraestructura, en desarrollo social 

entra todo el programa de ágoras, la evolución del 

salón comunal que son las ágoras, entonces ahí entra 

infraestructura a apoyar a desarrollo social haciendo 

el mejoramiento o la construcción de esas actas y así 

con todas las secretarias. En infraestructura de 

transporte creo que también además de los 15 kilómetros 

de ciclo ruta pues la meta concreta es realizar el 

mantenimiento o mejoramiento a 100 mil metros cuadrados 

de la malla vial urbana que como ustedes saben, el 

contrato de mantenimiento de la malla vial se logró 

hacer en unos 7 años y se está trabajando; estas fotos 

son del día sábado en la noche que también quiero 

contarles que en el marco de lo que el alcalde quiere 

ciudad 24/7, una propuesta muy interesante e innovadora 

en estos tiempos de COVID, se están realizando trabajos 

nocturnos de esta malla vial, esto es en el sector de 

la 15 con 14, un sector muy comercial, entonces aquí se 

logró hacer esto en el marco de ese trabajo 24/7; esto 

también es en la vía de colorados, esa vía era muy mala 

y ya estamos terminando con el contrato de esa 

administración, esa vía, esas fotos son recientes, 

donde ya por lo menos tenemos un lugar bien lindo y 

tenemos la vía pavimentada, estas fotos son de ese 

contrato que estamos terminando. También está construir 

2 mil metros lineales de placa huella, que les mostré 

lo que estamos haciendo con las placa huellas en el 

sector rural que es un tema bien importante, les decía 

ayer y les recalco para no repetir, que 2 mil metros 

puede parecer muy poco pero créanme que como se atacan 

son las curvas difíciles y los sectores o los tramos de 

pendientes difíciles pues esto bien utilizado genera 

muchos beneficios a los 3 corregimientos, eso lo 

tenemos totalmente identificado. En otra meta de 

infraestructura de transporte, tenemos específicamente 

realizar mantenimiento a 2 puentes peatonales; tenemos 

otras metas en alumbrado público, urbano y rural, esas 

metas nos las va a explicar el asesor de despacho Ángel 

Galvis porque están enmarcadas dentro del proyecto 

estratégico de ciudad inteligente pero es todo lo que 

más o menos hemos dicho en las reuniones sobre el 

alumbrado público inteligente, nosotros nos vamos a 

adjudicar en el contrato de terminar las 10 mil 

luminarias para que quede toda la ciudad con este tipo 

de luminarias de última generación, ya está adjudicado 
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y arranca la otra semana, eso con relación con el 

alumbrado urbano; a rural pues también se están 

haciendo estudios para continuar con el contrato de 

alumbrado rural donde estamos presentando nuevos 

sistemas de energía solar, soportes livianos, techo en 

fibras, donde el trabajo se vuelve mucho más fácil y es 

más fácil llegar a la población, eso con relación a las 

metas de infraestructura. Por ultimo quiero decirles 

que para construir esas metas de espacio público que 

son muy importantes y que el alcalde Juan Carlos 

Cárdenas nos ha recalcado, tener como prioridad al 

peatón, entonces los proyectos que ya venían diseñados 

de la administración anterior junto con las nuevas 

propuestas, con los proyectos que ya están en diseño, 

estamos haciendo una matriz de priorización de 

proyectos donde le damos valor a cada componente tanto 

del plan de desarrollo como los aspectos ambientales, 

los aspectos de TOT, aspectos impactos de la comunidad 

y estamos desarrollando para que nos quede, como nos 

decía Tatiana, no una matriz de proyecto para cada 4 

años, si no para muchísimos más y estos los marcamos en 

los estudios que ya están realizados como el plan 

integral SONAR del norte y como el plan maestro de 

espacio público donde cobra mucha vigencia en estos 

tiempos de COVID, la peatonalización, que vamos a ser 

muy empáticos en eso, el alcalde nos ha dado esa línea, 

peatón, peatón, entonces hay unos proyectos muy 

interesantes de peatonalización, como la 

peatonalización de la carreara 20, como la 

peatonalización del centro que están en el plan maestro 

de espacio público y basados en este plan de desarrollo 

vamos a priorizar esos proyectos que nos hagan cumplir 

esas metas de infraestructura que ustedes ya han mirado 

en el plan de desarrollo. Hasta ahí mi intervención, 

muchas gracias y espero seguir atento. Gracias 

presidente. 

INTERVENCIÓN DEL EL SECRETARIO DEL INTERIOR EL SEÑOR 

JOSÉ DAVID CAVANZO: Muy buenos días. Vamos a proceder 

entonces con parte de la línea 4, la vida es sagrada, 

Bucaramanga ciudad vital, la vida es sagrada como todos 

ustedes saben es uno de los propósitos que ya lo habían 

dicho quienes me antecedieron, es uno de los propósitos 

que ha establecido nuestro alcalde Juan Carlos Cárdenas 

para el cumplimiento del plan de desarrollo y en 

cumplimiento de los propósitos que tenemos como 

gobierno. Aquí en la vida es sagrada, Bucaramanga 
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ciudad vital, nuestro propósito principal es consolidar 

ambientes sanos que coayuden a gestionar de manera 

integral la convivencia, la seguridad ciudadana, la 

seguridad vial, la inclusión, la participación cívica, 

aquí ya decía quienes han intervenido en la línea y por 

supuesto lo que les voy a explicar lo que está 

relacionado con la parte de seguridad, secretaria de 

interior. En primer lugar, en el componente de 

Bucaramanga es sagrada, en manera de contexto contarles 

que tenemos muertes violentas en el año 2019 de acuerdo 

con el instituto de medicina legal 113 homicidios, 59 

eventos de transporte, 25 accidentes y 42 suicidios, 

esto nos lleva a 113 casos, una taza de homicidios. 

SECRETARIO: Secretario José, es que la pantalla se está 

visualizando mal, solamente vemos una línea, no sé si 

falló algo. 

INTERVENCIÓN DEL EL SECRETARIO DEL INTERIOR EL SEÑOR 

JOSÉ DAVID CAVANZO: Ya reviso, un segundo. ¿Ahí lo 

están viendo bien? Me confirman por favor. 

SECRETARIO: perfecto.  

INTERVENCIÓN DEL EL SECRETARIO DEL INTERIOR EL SEÑOR 

JOSÉ DAVID CAVANZO: les estaba diciendo que en el 

componente de Bucaramanga ciudad vital, Bucaramanga 

segura, tenemos 113 casos de homicidios que se 

presentaron en el 2019, tenemos 59 eventos de 

transporte, 25 accidentes y 42 suicidios, esto nos 

lleva puntualmente al tema de homicidios a una taza de 

18.9 homicidios por cada 100 mil habitantes, lo cual 

por supuesto es un factor de alerta y de llamado de 

atención a que tenemos que trabajar muy bien y en 

equipo por recuperar y por mantener una Bucaramanga 

tranquila, segura, una ciudad de oportunidades con el 

fin de disminuir de disminuir esa taza y eso es uno de 

los objetivos que tenemos; hemos identificado en el 

trabajo que hemos venido haciendo articulado con las 

diferentes entidades y para el contexto de Bucaramanga 

segura, unos factores de riesgo significativos en 

cuanto a las muertes violentas que es la intolerancia 

siempre asociada al consumo de estupefacientes, la 

incidencia de porte de armas blancas que es uno de los 

factores que más nos preocupa para lograr minimizar los 

riesgos y los indicadores delictivos, ajuste de 

cuentas, sicariatos, hemos logrado identificar de 

acuerdo a las estadísticas que tenemos cuales son los 
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días más violentos inclusive las horas en que ocurren 

estos casos y en que edades están los rangos de las 

víctimas de homicidios de la ciudad que es de 20 a 30 

años, es decir, adultos jóvenes, lo cual nos lleva 

desafortunadamente a ocupar el noveno puesto entre las 

ciudades capitales en muertes violentas. En lo que 

tiene que ver con lesiones no fatales para el año 2019, 

834 casos de violencia intrafamiliar, ahí podemos ver 

en el cuadro de acuerdo a la información de medicina 

legal, tenemos por rangos de edades las violencias 

intrafamiliares que se presentaron y la taza que 

tenemos en la ciudad que también es un factor de 

atención y violencia interpersonal 1.972 en lesiones no 

fatales que en muchas ocasiones la lesión se convierte 

en homicidio porque inicia con una línea inclusive, se 

lesionan y se convierte en un delito de mayor impacto 

como el homicidio, inicia como un problema de 

convivencia, termina siendo un delito que afecta la 

seguridad pública. Tenemos también, de acuerdo con el 

DANE los problemas que los bumangueses han identificado 

como más graves en relación con la seguridad en sus 

barrios en lo que más afecta y tiene que ver con la 

percepción de inseguridad que se presenta en la ciudad 

es la drogadicción, consumo de estupefacientes, tráfico 

de estupefacientes y drogas, luego atracos o hurtos a 

mano armada, luego el pandillismo o los combos grupos 

que se reúnen en los diferentes sectores de la ciudad, 

en espacio público y en diferentes sitios de los 

barrios que eso afecta la tranquilidad de todos los 

habitantes, ya afectaciones a haciendas, 

establecimientos comerciales, viviendas y otros 

factores como lo pueden ustedes evidenciar en la 

presentación. Organizacionalmente, el principal aliado 

en la seguridad y la convivencia en el municipio de 

Bucaramanga es la policía metropolitana de Bucaramanga, 

el cual para el municipio está organizado en un 

distrito de policías, distrito número 1 y 3 estaciones 

que comprende la norte, la centro y la sur, la norte es 

de la avenida quebrada seca hacía el norte,  la centro 

está en la avenida quebrada seca y calle 56, todo lo 

que abarca oriente - occidente, y la estación sur de la 

calle 56 hacia el sur en límites con los municipios de 

Girón y Floridablanca, y tenemos 28 CAI en nuestra 

ciudad. Tenemos adicionalmente las inspecciones de 

policía, 19 inspecciones, 16 urbanos, 3 rurales, que 

dan tramites a todo lo que tiene que ver con los 
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procesos de convivencia ciudadana relacionados con el 

código de seguridad y convivencia de la ley 1801, y 

algunos procesos antiguos que se vienen tramitando con 

el decreto 1355 del 70 que hacen parte de un proceso de 

descongestión que viene adelantando la administración 

municipal. 3 Comisarías de familia, norte, joya y 

oriente, la de la joya que funciona 24 horas y la del 

norte ubicado en la casa de justicia y la del oriente 

ubicada en la comuna 14, esto con el fin de tener una 

atención en el territorio presencial con los grupos 

interdisciplinarios, como pueden evidenciar se 

atendieron 5.213 casos en el año 2019, orientaciones 

familiares, atenciones a usuarios, valoraciones 

psicológicas y recepción de denuncias de violencia 

intrafamiliar. En componente Bucaramanga segura, luego 

de este contexto nuestra discusión y nuestro propósito 

es mejorar la calidad de vida de los habitantes de la 

ciudad, lograr una dinámica económica mucho mejor, 

además ahora con este tema pasando o atendiendo el 

COVID-19 pues poder generar una dinámica económica con 

seguridad con tranquilidad, que los comerciantes puedan 

ejercer su actividad y que los ciudadanos puedan ir a 

comprar y abastecerse de manera tranquila. También 

tenemos algo muy importante que tiene que ver más con 

convivencia con seguridad que es mejorar las relaciones 

entre personas, entre grupos, interacción pacifica, 

respetuosa y armónica, esto lo vamos a lograr, estos 

propósitos los vamos a lograr buscando reducir los 

delitos de mayor impacto y la percepción de inseguridad 

siempre garantizando el goce de los derechos humanos de 

los bumangueses y este componente esta articulado con 

la política marco de convivencia y seguridad ciudadana 

que fue establecida finalizando el año 2019 por el 

gobierno nacional; esto es muy importante decírselos, 

lo hemos venido trabajando de la mano del gobierno 

nacional, exigimos a principio de año un taller en el 

que estuvo invitado el concejo municipal y lo lideramos 

para el área metropolitana de manera de contexto, de 

que es política marco de convivencia y seguridad 

ciudadana, como apropiarla en el territorio 

puntualmente en el municipio de Bucaramanga y por 

supuesto también en el área metropolitana conociendo 

cada una de las líneas, conociendo cada uno de los ejes 

articuladores, dándole a entender que además en la 

administración la seguridad y la convivencia no es 

cuestión solamente de la secretaria del interior y de 
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la policía, del ejército, de la fiscalía y de la demás 

entidades, sino que es un tema que tiene que trabajarse 

de manera integral articulada con todas las secretarias 

e institutos descentralizados. Tenemos 7 programas 

dentro del componente de Bucaramanga segura, prevención 

del delito, fortalecimiento institucional a organismos 

de seguridad, promoción de la seguridad ciudadana y 

orden público y la convivencia, programa número 4 de la 

promoción de los métodos de resolución de conflictos, 

acceso a la justicia y aplicación de justicia 

restaurativa; programa 5, 6 y 7 a cargo de la dirección 

de tránsito, educación en seguridad vial y movilidad 

sostenible, fortalecimiento institucional para el 

control de tránsito y la seguridad vial y la 

modernización del sistema de semaforización y 

señalización vial, todo esto para decirles nuevamente 

que la seguridad no es cuestión solamente de bulbos, de 

domicilios, de seguridad pública, sino también 

seguridad vial y eso obviamente lo explicará más 

adelante el director de tránsito. En el programa número 

1 de dirección del delito, nuestro objetivo principal 

es impactar de manera positiva la percepción de 

seguridad y que los ciudadanos se sientan más 

tranquilos, que haya más confianza también a nosotros 

como instituciones públicas y que por supuesto los 

índices de criminalidad  sean siempre con tendencia a 

la baja y muy importante la baja de homicidios que es 

uno de los indicadores por los cuales se mide la 

gestión de la seguridad pública. Esto lo que debemos 

lograr siempre con el trabajo articulado entre las 

instituciones, policía, ejercito, fiscalía, generación 

Colombia, las secretarias y los institutos 

descentralizados, los que hacen parte de la 

administración municipal para generar las soluciones 

conjuntas a esos problemas que se presentan y hacer 

unos planes de trabajo completos que nos permita 

generar dinámica, que nos permita atender delitos de 

diferente manera, los problemas de convivencia, que nos 

permita fortalecer las relaciones con la comunidad, 

entablar una conversación sincera y directa entre los 

organismos e instituciones públicas y los frentes de 

seguridad como representantes de la comunidad de cada 

uno de los barrios, así mismo, fortalecer y mejorar la 

iluminación en los sectores de la ciudad para que haya 

menos posibilidad de cometer delitos, que no sean zonas 

in seguras, evitar y atacar con total firmeza las zonas 
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de miedo que puedan haber en la ciudad, esto está 

obviamente enlazado también con todos los organismos y 

con la política marco, y realizar las actividades 

proactivas, culturales, didácticas, para poder cambiar 

los comportamientos de los ciudadanos, ocupar el tiempo 

libre de los jóvenes y así prevenir que cometan 

delitos, que hagan parte de bandas o que haya consumo 

de estupefacientes. Entonces, es brindar alternativas 

para los ciudadanos para evitar la comisión de ellos. 

Tenemos entonces 6 metas en este programa de prevención 

del delito queremos y como pueden ver, tenemos 3 metas 

completamente nuevas dentro de nuestro plan de 

desarrollo; la primera tenemos formular e implementar 

un programa de gestión en sectores de convivencia, con 

esto buscamos y esto va en línea con lo que he venido 

diciendo, una conversación sincera, una conversación 

directa, un dialogo franco con la comunidad, con los 

comerciantes, con los líderes, con los ediles para 

poder tener siempre información de primera mano con los 

organismos de seguridad para atacar los focos de 

inseguridad que se presentan en los diferentes barrios, 

adicionalmente, de allí parte un acompañamiento a las 

posibles protestas que se presenten, un acompañamiento 

a los diferentes eventos que realice el municipio de 

Bucaramanga que se realicen por parte de las diferentes 

secretarias para celebrar la presencia institucional; 

mantener también los factores de riesgo y mitigar el 

factor de riesgo que se pueda presentar, ser 

mediadores, aquí esto también va de la mano con otras 

metas como tiene que ver los mecanismos alternativos de 

solución de conflicto que están en otro componente pero 

todo es parte de una gran estrategia por tener una 

ciudad más segura. Tenemos también la meta de formular 

e implementar la estrategia orientada de radicar la 

violencia y fortalecer la protección de niños, niñas, 

adolescentes, mujeres, líderes sociales y personas 

mayores, esto en unos ejes de prevención, atención y 

articulación, evitar que se presenten los casos en la 

atención es fortalecer los mecanismos para que los 

ciudadanos puedan denunciar de manera más sencilla, más 

ágil, que podamos estar siempre presente como 

institucionalidad y brindarles las herramientas a los 

ciudadanos para que confíen en nosotros. Y por último 

la articulación que es lo que nos permite entre todos 

poder proteger a esta población de niños, niñas, 

adolescentes, mujeres, líderes y personas mayores y 
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evitar la violencia. La otra meta es el hogar de paso 

para niños y niñas en riesgo de vulnerabilidad, esto se 

trabaja de la mano de las comisarías de familia como 

parte de la ruta de protección que tiene el mecanismo 

articulador que se trabaja con secretaria de desarrollo 

social, fiscalía, policía, comisarías de familias. 

Tenemos el programa de tolerancia y movimiento para 

fortalecer la convivencia y seguridad ciudadana es uno 

de los programas transversales de la secretaria del 

interior donde también tenemos relación con otras metas 

que están contempladas en el plan de desarrollo, 

mecanismos alternativos de solución de conflictos, 

fortalecer la convivencia familiar, evitar la 

conflictividad social, evitar el consumo de sustancias 

psicoactivas; tenemos el componente de barrismo que es 

uno de los principales componentes de este programa 

tolerancia y movimiento, para que las barras dejen de 

ser vistas como unas personas enemigas de la 

tranquilidad, de la convivencia en sus diferentes 

barrios o sectores en donde viven y por supuesto 

también en el estadio cuando hay futbol, si no que los 

barrismo sea más bien un barrismo que aporte a la 

seguridad, que aporte a la tranquilidad y que se pueda 

tener una convivencia sana y pacífica en sus entornos. 

Queremos intervenir o vamos a intervenir 10 puntos 

críticos de criminalidad con acciones integrales y esto 

por supuesto también viene de la mano como lo he venido 

diciendo durante la intervención de la política marco 

de convivencia y seguridad ciudadana donde la 

intervención a los puntos críticos de criminalidad a 

las zonas de miedo, aquí no le vamos a dar espacio a la 

delincuencia y no le vamos a dar espacio al tráfico de 

estupefacientes, a las zonas donde haya comercio 

ilegal, lo vamos a atacar de manera integral siempre de 

la mano de infraestructura, de la mano de desarrollo 

social, de la mano de la secretaria del interior, de la 

secretaria de salud, vamos a hacer la atención en estos 

sitios. Por último, la estrategia prevención y atención 

de violencia en adolescentes de la mano de la 

secretaria de desarrollo social. El segundo programa, 

fortalecimiento institucional de los organismos de 

seguridad este es uno de los principales componentes 

aquí tenemos todo lo que tiene que ver con el plan 

integral de seguridad y convivencia ciudadana que ya 

les voy a explicar más adelante, nuestro objetivo es 

que tengamos unos organismos de seguridad fortalecidos, 
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capacitados para poder judicializar y prevenir el 

delito, evitar la impunidad, cumplir la normatividad y 

siempre trabajar de la mano con la comunidad; insisto 

que desde la secretaria del interior y desde esta 

administración un constante dialogo entre las 

instituciones, entre la institucionalidad y la 

comunidad para la prevención del delito, con esto 

buscamos mejorar los indicadores de operatividad y por 

supuesto disminuir la criminalidad y la percepción de 

inseguridad; en este programa pues a través de los 

recursos del fondo territorial de seguridad y 

convivencia el FONSET y recursos propios vamos a hacer 

inversiones estratégicas en tecnología, 

infraestructura, programas de incentivos para que la 

comunidad nos apoye en denuncias y que nos ayude a dar 

con las principales fuentes de criminalidad del 

municipio, mejorar las condiciones de trabajo en 

diferentes sectores, apoyada institucionalmente en la 

adquisición de vehículos y en mejorar la efectividad 

del mantenimiento de los vehículos con los apoyos 

institucionales que se requieran para todas las 

entidades y por supuesto uno de los más importantes es 

el apoyo al fortalecimiento del nuevo modelo nacional 

de vigilancia comunitaria por cuadrantes, es el nuevo 

modelo aprobado por la política marco de convivencia y 

seguridad ciudadana como un modelo integral para 

atender de manera eficaz todas las situaciones que 

alteren la convivencia y seguridad del municipio de 

Bucaramanga. Aquí tenemos entonces 4 metas, el plan 

integral de seguridad y convivencia ciudadana que es 

también uno de los ejes principales de la secretaria 

del interior, es un plan basado nuevamente en la 

política marco de convivencia y seguridad ciudadana que 

desde ya estamos trabajando, empezamos a trabajarlo 

desde el primero de enero junto al gobierno nacional, 

hemos hecho video conferencias ahora en esta etapa, 

hicimos el taller que les comenté al principio de la 

intervención, el plan adicionalmente va enfocado en los 

principales delitos que se presentan en la ciudad, ya 

estamos terminando la fase de diagnóstico, en manera de 

información les cuento que realizamos un ejercicio 

participativo con las diferentes comunas y 

corregimientos de la ciudad en la que tuvimos la 

oportunidad de interactuar durante la semana pasada con 

los diferentes líderes para conocer cuáles son las 

situaciones que más afecta su seguridad y su 
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tranquilidad, su convivencia, adicionalmente creamos un 

formato que lo ven publicado en esta presentación para 

recolectar información de todos los ciudadanos, donde 

hemos obtenido respuesta de más de 1.200 ciudadanos que 

nos han dicho cuáles son los factores de riesgo que 

creen que genere inseguridad en la ciudad, en su barrio 

cuales son las situaciones que más se presentan que 

generan también inseguridad e intranquilidad y todas 

esas herramientas las vamos a analizar junto a los 

organismos de seguridad para fortalecer el mismo y que 

sea un plan dentro del plan y con esto afectar de 

manera positiva la seguridad y la convivencia. Tenemos 

el mantener de la adquisición en un 100% de 

herramientas de innovación, ciencia y tecnología, lo 

dije anteriormente y lo ha dicho nuestro alcalde, la 

tecnología es uno de los propósitos principales de 

nuestra administración con esto vamos poder atacar de 

manera más contundente la inseguridad que se presenta, 

vamos a mantener también el circuito cerrado de 

televisión que son las cámaras, son más de 800 cámaras 

que tiene el municipio de Bucaramanga, muy importante 

mantener y garantizar que siempre a lo largo de estos 4 

años de gobierno estén funcionando, estén operando y 

que nos ayuden a reducir la inseguridad en el municipio 

de Bucaramanga. Adicionalmente como última meta en este 

programa tenemos como único municipio del área 

metropolitana hasta el momento, un plan de acción para 

el habilitar el centro de traslado por protección dando 

cumplimiento al código nacional de convivencia y 

seguridad ciudadana, ese centro de traslado por 

protección le va a dar herramientas a la policía 

nacional y a la administración municipal de prevenir, 

de mitigar los fenómenos que se presentan, trasladar 

allí las personas que se encuentran en estado de 

alteración, que se encuentran bajo el consumo de 

sustancias psicoactivas e intervenir de manera oportuna 

las riñas que se presentan que es como les decía antes, 

genera lesiones personales o inclusive homicidios, esto 

mayor efectividad del código de convivencia y por 

supuesto mayor tranquilidad para los habitantes de 

nuestra ciudad. En el programa número 3, la promoción 

de la seguridad ciudadana en los lugares públicos y la 

convivencia, nuestro objetivo es lograr un cumplimiento 

efectivo del código nacional de convivencia y seguridad 

ciudadana, la ley 1801 y fortalecer la tecnología y la 

información para mayor efectividad para reducir la 
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criminalidad y los comportamientos contrarios a la 

convivencia en el municipio de Bucaramanga; esto lo 

vamos a hacer en 3 líneas de acción, mejorar los 

indicadores de eficiencia y eficacia en la aplicación 

del código, intervención de lugares significativos en 

el desorden y la ilegalidad que es diferente a los 

oficios de criminalidad, esto es más relacionado con 

convivencia y sitios que alteren los comportamientos y 

por supuesto muy importante las campañas de prevención 

que persuadan a la población para que todas las 

acciones sean en el marco de las conductas que sean 

propias de una sociedad. 4 Metas, una estrategia de 

promoción y efectividad del código nacional de 

seguridad y convivencia para lograr implementar una 

estrategia que mejore el servicio de las inspecciones y 

el seguimiento de los procesos policivos, este es uno 

de los procesos de los principales componentes de la 

secretaria del interior también, las 19 inspecciones 

con las que contamos es la cara al ciudadano también de 

la efectividad ante la justicia municipal y por 

supuesto hay que hacerlo más robusto, hay que hacerlo 

mucho más eficiente y amigable con el ciudadano. 

También queremos crear y mantener la convivencia de 

seguridad ciudadana, aquí estamos proponiendo algo 

totalmente diferente porque no podemos seguir midiendo 

únicamente los delitos en la seguridad de Bucaramanga, 

tenemos que empezar a medir los comportamientos 

contrarios, ¿en dónde se presentan? con 

georeferenciación, ¿cuáles son los comportamientos que 

más se repiten?, ¿en dónde?, en comunas, barrios, 

lograr el nivel de detalle y así poder hacer más 

estudios académicos de porque se presentan estos 

comportamientos en los diferentes sitios en la ciudad y 

por supuesto en seguridad ciudadana un observatorio 

para pasar y revisar lo que tiene que ver con los 

factores delictivos y no solo con los indicadores de 

homicidios, hurtos y demás, si no también poder 

estudiar, ¿Por qué se presentan los homicidios?, ¿Por 

qué se presentan los hurtos?, generar reportes diarios, 

información a la mano de todos los ciudadanos y por 

supuesto de las entidades. Y adicionalmente tenemos un 

protocolo para la coordinación de respuestas que nos 

den la garantía a la propuesta pacifica que esto va de 

la mano con los gestores de convivencia para que 

acompañen todas las propuestas que se presenten la 

ciudad, respetando los derechos humanos, respetando el 
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derecho a la protesta que se presenta, siempre y cuando 

sea pacifica como mecanismo articulador entre la 

administración y las personas que hacen ese tipo de 

protestas, un tema de participación, de inclusión y por 

supuesto de adopción de unos protocolos que ha tenido 

siempre el gobierno nacional y que vamos a tener 

nosotros en el gobierno municipal. En el programa 

número 4, la promoción de los métodos de la resolución 

de conflictos, acceso a la justicia y aplicación de la 

justicia restaurativa, queremos promoverles a través de 

difusión y la posible articulación de los diferentes 

mecanismos y buscar superar las barreras que tiene el 

acceso a la justicia, darle a conocer a toda la 

comunidad muy importante, cuales son los mecanismos de 

la resolución de conflictos que estos están muchas 

veces a nuestro alcance pero como no lo conocemos no 

hacemos uso de ellos, para eso ya hicimos con el señor 

alcalde Juan Carlos Cárdenas una reunión en Bogotá con 

el vice ministro de justicia para trabajar de la mano 

toda la promoción y traer los mecanismos de solución de 

conflictos a la ciudad, poder implementar jornadas de 

alternativas de solución de conflictos en la ciudad de 

manera constante, fortalecer esto, la mediación 

colectiva y policial también, y con esto aumentar el 

número de conflictos resueltos de manera pacífica y 

disminuir los conflictos que amenazan la convivencia y 

por supuesto también la violencia principalmente por 

motivo de riñas y lesiones personales; 3 metas en este 

programa, mantener la casa de justicia del norte, 

mantener la prestación integral de las 3 comisarías de 

familia y formular e implementar una estrategia de 

promoción comunitaria de los mecanismos alternativos de 

solución de conflictos. En este punto ya le doy paso al 

director de tránsito para todo lo que tiene que ver con 

seguridad vial en el marco de Bucaramanga ciudad vital, 

la vida es sagrada. Muchas gracias a todos los 

honorables concejales.  

INTERVENCIÓN DEL DIRECTOR DE TRÁNSITO EL SEÑOR JUAN 

PABLO RUIZ: Muchas gracias, buenos días presidente, 

buenos días a todos los honorables concejales y a los 

miembros del gabinete y a las personas que están 

conectadas. Como pueden ver la línea de estrategia 4, 

Bucaramanga ciudad vital, la vida es sagrada y 

enfocándonos que es lo que nos corresponde, la 

seguridad vial. Tenemos 4 metas de bienestar, aquí lo 

que buscamos es salvaguardar la vida porque la vida es 
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sagrada por eso es que vamos a incrementar al 10% el 

uso de la bicicleta en las vías de la ciudad; una 

segunda meta es reducir a 9 la tasa de mortalidad por 

accidentes de tránsito… (Falta de audio, se deja de 

escuchar)… unas 20 víctimas, hemos logrado reducir a 15 

víctimas fatales en accidentes de tránsito aquí lo 

ideal sería que fueran 0 víctimas totales, seguimos con 

las mismas características que la mayoría de las 

victimas corresponden a motociclistas, este año ya se 

han presentado 8 accidentes donde se han presentado 

víctimas fatales donde se ven involucrados 

motociclistas y es ahí donde queremos trabajar 

fuertemente para que este índice se pueda reducir; las 

características de estos accidentes que vemos que la 

comuna que aporta la mayor cantidad de accidentes y 

víctimas fatales es la comuna 1, es donde queremos 

hacer este trabajo para poder disminuir este índice; 

otra meta es reducir a 3 la tasa de mortalidad de 

peatones en accidentes de tránsito, el año pasado 

teníamos 8 víctimas  a la fecha, este año llevamos 5, 

las características de estos accidentes son personas 

mayores de edad, ya de 50 años en adelante y 

normalmente lo que vemos en este tipo de accidentes es 

que las personas cruzan las vías sin tomar las 

precauciones necesarias, lo hacen por el medio de la 

vía, no por los lugares designados para hacer el cruce 

como son; las esquinas, los semáforos o las franjas 

señaladas para hacer este cruce seguro y esto es lo que 

causa la accidentalidad. También vemos que una de las 

causas de los accidentes es el exceso de velocidad y el 

no respetar los semáforos y los pares; otras de las 

metas es disminuir a 280 la tasa de lesionados por 

accidentes de tránsito… (Falta de audio, se deja de 

escuchar)… la comuna donde más se presenta estos 

accidentes es la comuna 12, que es cabecera y es donde 

se presentan la mayor cantidad de accidentes de 

lesionados, en este momento estamos trabajando con la 

policía haciendo una campaña que la hemos llamado aulas 

móviles que lo que busca es llamar la sensibilidad del 

ciudadano para que respete las normas de tránsito y que 

no excedan los límites de velocidad que en medio de la 

pandemia, pues una revisión significativa de vehículos 

transitando sobre las vías, pero esto también llevó a 

que se diera un incremento de las velocidades en el 

desplazamiento y a que las personas no respetaran los 

semáforos habiendo vehículos en las vías y eso también 
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generó a que no disminuyera considerablemente los 

accidentes de tránsito aunque ha habido una disminución 

significativa de las cifras, este año llevamos 897 

accidentes de tránsito hasta la fecha, 446 accidentes 

menos comparándonos en el mismo periodo del año pasado, 

pero como les digo proporcionalmente al haber menos 

vehículos en medio de la pandemia debería haber una 

disminución más significativa de los accidentes, pues 

como les acabo de explicar pues eso se debió a que las 

personas y los conductores de moto desafortunadamente 

si son ellos los que causan la mayor cantidad de 

accidentes, no respetaban los semáforos, no respetaban 

el pare y excedían los límites de velocidad, entonces 

aquí la meta de bienestar es disminuir a 280 la tasa de 

lesionados por accidentes de tránsito. Se han planteado 

3 programas dentro del componente de Bucaramanga segura 

todos debidamente alineados con el plan local de 

seguridad vial, el programa de educación en seguridad 

vial y movilidad sostenible que está basado o 

fundamentado en el pilar del comportamiento humano, el 

programa fortalecimiento institucional para el control 

de tránsito de la seguridad vial fundamentado en el 

pilar de vehículos seguros y el programa de 

modernización del sistema de semaforización y 

señalización vial fundamentado en una infraestructura 

vial segura. El primer programa que le corresponde a la 

dirección de tránsito de Bucaramanga, educación en 

seguridad vial y movilidad sostenible, ¿Qué es lo que 

busca este programa?, educar integralmente en seguridad 

vial y en movilidad sostenible a todos los actores que 

transiten en el municipio de Bucaramanga formando una 

cultura de prevención de la accidentalidad, ¿Cómo lo 

vamos a hacer?, mediante la implementación de 3 

programas, uno de ellos se llama saber moverme que está 

enfocado a la niñez, a los niños, vamos a los colegios, 

llevamos unas aulas móviles, un sitio donde los niños 

jugando pueden aprender cómo comportarse en las vías, 

también este programa de saber moverse está enfocado a 

los universitarios…(Falta de audio, se deja de 

escuchar)… para educar a las diferentes personas de 

cómo debemos comportarnos en la vía. Un segundo 

programa se llama promotores de seguridad vial que está 

enfocado a hacer campañas de cultura vial sobre las 

vías, desafortunadamente en estos momentos y que 

atravesamos la pandemia, evitar la aglomeración de 

personas tuvimos que suspender temporalmente ese 
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programa pero ya les había mencionado con la policía 

nacional hace aproximadamente 15 días retomamos esta 

senda de hacer cultura vial en las vías y tenemos hoy 

en día activo el programa de las aulas móviles que lo 

que busca es reducir la criminalidad en las vías, se 

convoca a los diferentes actores viales que van 

transitando sobre la vía a pequeñas charlas de más o 

menos 5, 6 minutos donde se les inculca la cultura vial 

y como evitar accidentes. Y un tercer programa que lo 

llamamos responsables de una movilidad ágil, segura y 

legal que está enfocada a la reducción y a la educación 

de aquellos infractores que hayan tenido algún tipo de 

infracción en la vía, que se les ha impuesto un 

comparendo y que vienen aquí a las oficinas de la 

dirección de tránsito a tomar el curso de infractores. 

Por otro lado pues también está la oficina de la 

bicicleta que la prioridad es promover el uso de la 

bicicleta en Bucaramanga y eso lo vamos a hacer a 

través de varios programas, uno de ellos es 

potencializar y sobre todo concientizar al ciclista de 

que él es un actor más en la vía y que es… (Falta de 

audio, se deja de escuchar)… ¿me escuchan?, es que 

temporalmente perdí la conexión, ¿si me están 

escuchando? 

SECRETARIO: sí señor, si se le escucha. 

INTERVENCIÓN DEL DIRECTOR DE TRÁNSITO EL SEÑOR JUAN 

PABLO RUIZ: que pena, es que perdí la conexión un 

momento. Bueno, estaba aquí entonces diciéndoles del 

programa de la oficina de la bicicleta y estábamos 

hablando del sistema público de bicicletas en 

Bucaramanga, esto se hace en asociación o en 

colaboración entre la alcaldía de Bucaramanga, el área 

metropolitana, en metrolínea y la dirección de tránsito 

de Bucaramanga. El sistema de bicicletas públicas 

inició operación el 3 de octubre de 2019 y a la fecha 

llevamos 5.014 personas que se han vinculado a este 

programa de ellos 3.942 son hombres y 1.522 mujeres, se 

han recorrido 33.401 viajes se han realizado entre esas 

5.014 personas, y le han recogido alrededor de 60.121 

kilómetros, distribuidos de la siguiente manera 27.227 

viajes han hecho los hombres y 6.374 viajes realizados 

por mujeres, que han hecho uso del programa de 

bicicletas; eso ha representado un ahorro de 9.72 

toneladas de CO2, gracias al uso de la bicicleta en 

beneficio del medio ambiente, también buscamos con el 
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programa de la oficina de la bicicleta fortalecer el 

uso de la bicicleta implementando estrategias como la 

bici escuela, la semana de la bicicleta que este año no 

la pudimos desarrollar porque se debía haber llevado a 

cabo el 22 de abril y estábamos en medio de la 

pandemia, y cuando retomemos las actividades y se vaya 

normalizando la situación vamos a desarrollar la semana 

de la bicicleta, si ya este año sería la sexta semana 

de la bicicleta un proyecto que ha servido muchísimo 

para impulsar el uso de la bicicleta, no solamente 

desde el punto de vista de la recreación o el deporte, 

si no como medio de transporte de movilidad. También 

vamos a desarrollar otro proyecto que es implementar la 

estrategia del colegio de la bici y aquí lo vamos a 

incorporar con la infraestructura segundaria que es 

proveer no solamente en las entidades públicas, si no 

también promover el uso de la bicicleta que también 

haya lugares destinados para que el ciudadano pueda 

parquear o dejar estacionada su bicicleta en lugares 

seguros. Las yertas de este programa alineado con los 

objetivos de desarrollo sostenible, crece en acción por 

encima, tenemos 2 metas, mantener los programas de 

educación y en seguridad vial sostenible en el 

municipio, y una segunda meta que es formular e 

implementar un programa de información al momento de la 

movilidad sostenible a cargo de la oficina de la 

bicicleta. El siguiente programa consta del 

fortalecimiento institucional para el control del 

tránsito en la seguridad vial, el objetivo fortalecer 

nuestras 3 intenciones que desarrolla un grupo de 

control vial, aquí lo que necesitamos es fortalecer y 

profesionalizar nuestros agentes de tránsito, un buen 

trabajo y aquí si quisiera resaltar el trabajo que han 

venido haciendo los agentes de tránsito durante el 

tiempo de la pandemia porque han estado permanentemente 

en la calle, los 7 días de la semana, las 24 horas del 

día trabajando junto con la policía nacional para que 

aquellas personas irresponsablemente salían sin ningún 

motivo a movilizarse por la ciudad poderles hacer los 

controles y poder tener las cifras que también hoy 

tenemos en la ciudad; pero también queremos resaltar 

que todos los 6 programas que va a desempeñar la 

dirección de tránsito estamos implementados en 

salvaguardar las vías y salvar vidas en la vía, es por 

eso, que debemos cambiar esa forma de ver a nuestros 

agentes de que solamente el aspecto sansonatorio no se 
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sanciona porque si, nuestro programa está enfocado en 

salvar vidas y les puedo mencionar diferentes formas de 

hacerlo, cada vez que se inmoviliza un vehículo de 

algún ciudadano que está en estado de ebriedad, ahí 

estamos salvando vidas, la misma persona que se estaba 

desplazando en el vehículo y la de otras que 

posiblemente hubiera podido generar un accidente, en 

tal forma cuando inmovilizamos un vehículo de 

transporte informal, lo queremos y lo que se aprecia es 

que este tipo de personas no tienen la revisión técnico 

mecánica, no tienen pase, no tienen SOAT y eso puede 

ser un generador de accidentes, ahí estamos salvando 

vidas; cuando hacemos un comparendo a una persona que 

no tiene la revisión técnico mecánica, el SOAT con la 

licencia vigente, estamos salvando vidas, ese es 

nuestro fundamento, nuestra misión es salvar vidas en 

la vía y en eso estamos enfocados. También el grupo de 

control vial va a realizar el estudio de movilidad de 

tránsito y seguridad vial y vamos a fortalecer nuestra 

creatividad sistematizando la orden de servicios, pero 

también dentro de este programa tenemos al servicio de 

la ciudadanía el centro de diagnóstico automotor, solo 

hay 2 organismos de tránsito en el país que tienen 

centro de diagnóstico propios que son: el organismo de 

tránsito de Pasto y nosotros, el resto de organismo de 

tránsito no tienen centro de diagnóstico no tienen 

centro de diagnóstico, pero si, en las ciudades hay 

múltiples sitios de diagnóstico que son privados; es un 

orgullo para nosotros tener un centro de diagnóstico 

propio debidamente acreditado por la ONAC, nuestros 

técnicos están totalmente capacitados y tienen todo el 

profesionalismo para realizar una revisión técnico 

mecánica que cumpla con los mejores estándar que hay en 

el país, entonces aquí vamos a verificar y certificar 

el estado de funcionamiento de vehículos livianos, 

pesados y motociclistas a través de la revisión técnico 

mecánica… (Falta de audio, se deja de escuchar)… Para 

este programa está alineado con los objetivos de 

desarrollo 8, el trabajo decente y crecimiento 

económico y 13, acción por el clima, se plantean 2 

metas, una está a carga del grupo del control vial que 

es formular e implementar la estrategia de control y 

regulación del tránsito vehicular y peatonal de la 

seguridad vial y el transporte informal, y la segunda 

meta a cargo del centro de diagnóstico automotor, hay 

que realizar 45 mil revisiones de técnico mecánica y 
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denunciar los contaminantes; y el último programa es 

modernizar el sistema de semaforización y señalización 

vial, el objetivo es modernizar el sistema de 

georeferenciación de la semaforización de Bucaramanga, 

lo que implica realizar el diseño del sistema 

inteligente de gestión del tráfico que deberá estar 

debidamente conectado con el centro integrado de 

control de operaciones; nuestro sistema de 

semaforización data de los años 1975 y aquí hemos 

venido desarrollando un trabajo importante del 

mantenimiento de las 174 intersecciones que tenemos en 

este momento y de los 1379 semáforos, si bien es 

cierto, fíjense que este programa está orientado a 

hacer el sistema inteligente de la dirección del 

tráfico, mientras se implementa este debemos mantener 

el sistema actual en óptimo funcionamiento. También uno 

de los programas es el mantenimiento de daños 

estratégicos de señalización vial, el propósito aquí es 

realizar el diagnostico, actualización y mantenimiento 

de la señalización vial en las 17 comunidades. La 

combinación de los 3 programas de educación vial, de 

control vial y el de semaforización y señalización vial 

todos están enfocados a salvaguardar la vida y salvar 

vidas en la vía, ese es el propósito primordial en este 

plan de desarrollo para la dirección de tránsito de 

Bucaramanga. Y por último, la formulación de 3 planes 

zonales zonas de estacionamiento transitorio reguladas, 

denominadas ZERT y el propósito es organizar la ciudad, 

destinar lugares donde el ciudadano va poder dejar su 

vehículo estacionado temporalmente en medio de un 

parquímetro, pero también tengamos claramente definido 

donde podemos mejorar la operatividad en aquellos 

sectores donde definitivamente vemos que el vehículo ha 

sido abandonado en la vía pública por parte del 

conductor. Este programa está alineado con los 

objetivos de desarrollo 11, ciudades y comunidades 

sostenibles y tiene 5 metas, la primera es a cargo del 

grupo de semaforización, mantener las 174 

intersecciones semafóricas en el municipio; la segunda 

también a cargo del grupo de semaforización y señales 

del sistema inteligente en la inspección del tráfico; 

la tercera está a cargo del grupo de señalización vial, 

mantener el 100% de la señalización horizontal y 

vertical y elevada; la cuarta a cargo del grupo de 

señalización, instalar 5.009 señales horizontales, 

verticales o elevadas; y el quinto a cargo de la 
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subdirección técnica que es formular 3 planes zonales 

de zonas de estacionamiento transitorio regulada ZERT. 

Pues con esto ya terminaríamos los programas como les 

vuelvo y les insisto, el propósito es salvar la vida 

enmarcados en que la vida es sagrada. Muchísimas 

gracias, aquí termina la exposición de la dirección de 

tránsito de Bucaramanga.  

INTERVENCIÓN DEL EL SECRETARIO DEL INTERIOR EL SEÑOR 

JOSÉ DAVID CAVANZO: Buenos días nuevamente para todos. 

Continúa la secretaria del interior con otro 

componente. En Bucaramanga construimos un territorio de 

paz, el cual está relacionado con población de 

reintegración y reincorporación en el municipio de 

Bucaramanga, esto de acuerdo con la información 

suministrada por la agencia para la reincorporación y 

normalización ARN, tenemos entonces en el municipio de 

Bucaramanga 109 personas activas, 246 culminados en el 

proceso de reintegración que es el que se hizo antes 

del proceso de paz del 2017 y reincorporación que son 

171 activos que están en todo el proceso luego del 

llamado proceso de paz, tenemos entonces de acuerdo con 

la información del registro nacional y de la unidad de 

victimas del municipio de Bucaramanga 47.182 de los 

cuales el principal hecho victimizante que tenemos en 

Bucaramanga, es que Bucaramanga es una ciudad receptora 

de victimas de 89.5 de 100 personas por desplazamiento 

forzado, buscamos con las 47.182 que están en el 

municipio de Bucaramanga, 30 de junio del 2019, superar 

su situación de vulnerabilidad, las cuales están 

principalmente vivienda, generación de ingresos, 

educación y salud, para eso en el año 2019 se lograron 

410 solicitudes de ayuda humanitaria de manera 

inmediata para atender a 718 víctimas y 32 casos de 

asistencia de la población victima atendidas por esta 

secretaria, contamos en el marco con el plan de retorno 

y reubicación en el municipio de las cuales son 1.171 

núcleo de familiares reubicados para un total de 3.110, 

como ustedes pueden ver es un número bastante 

importante de la población del municipio de 

Bucaramanga, la población victima cercano al 9% del 

total. Adicionalmente tenemos cárceles y pos penados, 2 

establecimientos penitenciarios ubicados en el 

municipio de Bucaramanga, el cual conocemos como la 

modelo y la reclusión de mujeres, los 2 con un índice 

de hacinamiento superior al 70% lo cual es un factor de 

llamado de atención y de interés por parte de la 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 68 

de 160 

 

  
administración municipal, por supuesto cada día y 

mostrando lo que les hablaba antes relacionado con 

seguridad y convivencia, pues cada fractura tenemos que 

poner la disposición, están también las estaciones de 

policía con un índice de hacinamiento muy importante lo 

cual afecta la operatividad de los organismos de 

seguridad. Tenemos entonces en el componente 

construimos un territorio de paz, tenemos y buscamos 

implementar programas en el territorio, buscando que 

sea de manera ordenado, de manera responsable, 3 

programas, uno que es transformando vidas, el otro la 

atención a las víctimas del conflicto que tiene que ver 

con el sistema penitenciario y carcelario en el 

municipio de Bucaramanga. En el primer programa, 

transformando vidas, buscamos liderar estrategias para 

transformar la vida de las personas que están en el 

proceso de normalización y reincorporación, así como de 

los adolescentes que están en conflicto con la ley 

penal, es decir, el sistema de responsabilidad penal 

adolescente y prevenir la trata de personas y la 

explotación sexual en nuestro municipio, todo esto para 

construir una paz efectiva y sostenible en el municipio 

de Bucaramanga; vamos a tener que seguir trabajando de 

manera articulada con las instituciones para poder 

difundir, educar a todos los ciudadanos sobre los 

derechos humanos, cuales son los deberes, cuales son 

los derechos de todos, como se presentan los casos que 

es la trata de personas, que es el conflicto con la ley 

penal cuando un adolescente entra y como se puede hacer 

este planteamiento, adicionalmente a esta población en 

condición de reincorporación. Tenemos entonces las 3 

metas, el plan de acción de la mano con la ARN la 

agencia para la reincorporación y la normalización, 

esto con el fin de atender a esta población que ha 

decidido dejar las armas, que ha decidido normalizarse 

y reincorporarse en la vida civil, el cual merece una 

mano de apoyo por parte de nuestro gobierno municipal y 

por supuesto también de otros actores, como el sector 

privado, como la academia en la cual buscamos priorizar 

programas de proyectos y convenios con gestión y que 

ellos puedan gradualmente ser parte nuevamente de la 

sociedad civil; a la población adolescente en conflicto 

con la ley penal, el objetivo nuestro es atenderlos de 

manera integral a través del convenio que se realiza 

con el operador y con todo el sistema de 

responsabilidad penal adolescente que lo lidera el 
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departamento de Santander y que estamos diferentes 

municipios allí presentes; y por otro lado, la 

prevención de trata de personas y la explotación sexual 

y comercial de niños, niñas y adolescentes, aquí 

queremos hacer el fortalecimiento del comité municipal 

de la lucha contra la trata de personas, implementar la 

estrategia del personal que implementa el gobierno 

nacional y el ministerio del interior puntualmente para 

prevenir la trata y la explotación sexual y comercial 

de niños, niñas y adolescentes, los diferentes factores 

de riesgo y adicionalmente brindar toda la atención que 

requiere las victimas de trata de personas que están en 

nuestro municipio dándole la oportunidad de actuar a la 

normatividad vigente; el segundo programa tenemos 

entonces la atención a las víctimas del conflicto 

armado, allí como les decía teniendo en cuenta que casi 

el 9% de la población del municipio de Bucaramanga es 

población víctima, pues este es un programa muy 

importante de la secretaria del interior, pero no es 

solo de la secretaria del interior, esto lo hemos 

hablado con el gobierno y con el señor alcalde que la 

atención a la población víctima es de manera integral 

por parte de toda la administración, todas las 

secretarias e institutos descentralizados, vamos a 

fortalecer las rutas de atención, protección y 

asistencia a las víctimas del conflicto que hay en el 

municipio que es liderada por la secretaria del 

interior, garantizar los derechos para la población y 

que de manera integral también su protección, vamos a 

hacer una ruta para garantizar los servicios que tienen 

las víctimas, la atención humanitaria inmediata, la 

atención psicosocial, el fortalecimiento de la 

participación, las medidas de satisfacción, retorno y 

ubicación, todo esto con el fin de poder atender de 

manera presencial y permanente para la población 

víctima. Tenemos diferentes metas, el plan de acción 

territorial formulado e implementado como indicador, 

como ustedes saben y lo escuchábamos en sesiones 

anteriores cuando escuchamos a la población víctima, 

está ese plan de acción territorial, nuevamente un 

nuevo plan dentro del plan de desarrollo en el cual 

trabajamos de manera articulada todas las secretarias 

para poder… y con la mesa de participación, la mesa 

municipal de víctimas y con la orientación técnica de 

la unidad nacional de atención y reparación integral de 

las víctimas, vamos a hacer la hoja de ruta y 
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establecer los lineamientos para atender a la población 

víctima del municipio de Bucaramanga con los recursos, 

los programas, las metas, los objetivos, eso lo hacemos 

por el cuatrienio, igual con este plan de desarrollo 

que estamos conversando el día de hoy y que lo hemos 

venido desarrollando estos días, pero con una 

actualización anual de acuerdo a las necesidades y a lo 

que se vaya presentando en el municipio de Bucaramanga. 

Vamos a formular e implementar el plan integral de 

prevención a violaciones a derechos humanos, infracción 

al derecho internacional humanitario, esto de la mano 

del ministerio del interior y la unidad de víctimas, 

esto contempla un mapa de riesgo, un plan de prevención 

y protección y de contingencia cuando tenemos personas 

víctimas que son factores de riesgo o que son 

vulnerables a que se le violen sus derechos; la 

siguiente meta es la ayuda y atención humanitaria de 

emergencia y de transición de toda la población victima 

que llegue al municipio, que cumpla con los requisitos 

de ley, en esto seguiremos destinando los recursos 

necesarios para cumplir con la ley 1448, la ley de 

víctimas y poder darle esta atención inmediata a las 

personas que llegan a nuestro municipio por los 

diferentes hechos victimizantes; la asistencia 

funeraria para la población víctima, medidas de 

protección para prevenir y proteger a las víctimas del 

conflicto, mantener el centro de atención integral a 

víctimas, tenemos el CAIV, donde allá estamos todas las 

diferentes instituciones, es un sitio donde le 

prestamos la atención permanente a la población víctima 

y a las personas que tengan inquietudes al respecto con 

este tema, tenemos una ludoteca para los niños que 

asisten al CAIV, tenemos atención psicosocial, estamos 

presente en diferentes secretarias, diferentes 

institutos descentralizados, la unidad para la atención 

y reparación integral de las víctimas y otras 

instituciones del estado que todos hacemos parte del 

sistema de reparación integral de víctimas del 

conflicto armado; adicionalmente mantener el espacio de 

participación de las víctimas, garantizar que puedan 

participar en la mesa, que puedan participar en los 

diferentes comités, en el comité de justicia 

transicional y en todos los espacios que concertemos 

para estos 4 años. Por ultimo, 4 iniciativas 

encaminadas a generar la garantía de no repetición del 

modo histórico y medidas de satisfacción que son uno de 
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los factores más importantes como el día nacional de 

memoria y solidaridad con las víctimas y los diferentes 

días que se conmemoran el país y en el municipio de 

Bucaramanga para honrar siempre la memoria de la 

población. En el tercer programa tenemos el sistema 

carcelario y penitenciario en el marco de los derechos 

humanos, mejorar la infraestructura y los servicios del 

sistema penitenciario, programas psicosociales en 

condición de habitabilidad digna, disminuir los 

indicadores de reincidencia en el municipio y a esto va 

también la justicia recaudativa y un programa que vamos 

a desarrollar de la mano del instituto nacional 

penitenciario y carcelario, y del ministerio de 

justicia, aquí buscamos cumplir esos objetivos de la 

mano del INPEC, de la policía, de los representantes de 

la población carcelaria para diseñar planes que 

garanticen los derechos y el bienestar de la población 

carcelaria. 2 Metas, la primera es un plan que nunca lo 

ha tenido el municipio de la mano del INPEC para la red 

de apoyo e interceptación de la casa de libertad, este 

es el programa que les hablaba que lo vamos a 

desarrollar de la mano del ministerio de justicia y el 

INPEC para que las personas cuando salgan de cumplir su 

pena puedan tener alternativas, generaciones de 

ingresos, puedan tener una herramienta que les va a 

permitir la resocialización y la reincorporación a la 

vida civil a las personas que están cumpliendo una pena 

de un establecimiento penitenciario. Y por último, 4 

jornadas que tienden a garantizar los derechos humanos 

de la población carcelaria, pues viendo los implicados 

que son responsabilidad del municipio de Bucaramanga en 

los establecimientos penitenciarios y en las estaciones 

de policía. Eso es todo, señores concejales, señor 

presidente y a todos los presentes, muchas gracias.  

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE PLANEACIÓN, EL SEÑOR 

JULIÁN SILVA: Señor presidente con su venia y el señor 

secretario, si me pueden hacer el favor de mostrar una 

presentación que les envié para continuar con el orden 

de la secretaria de planeación, por favor. Se la envié 

yo por el whatsapp, señor secretario, esta mañana. Ese 

es, sí señor, muchas gracias señor secretario. Entonces 

continuando con la línea estratégica 4, tenemos el 

componente, Bucaramanga un territorio ordenado; este 

componente lo que pretende es implementar acciones para 

promover el desarrollo urbano ordenado del municipio de 

manera ordenada, siempre responsable y en armonía con 
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su entorno natural, en esencia que tengamos un 

desarrollo urbano planificado que es un reto que hasta 

ahora no hemos logrado, esto se logrará pensando en 

aumentar el aprovechamiento del suelo de la ciudad 

haciendo especial énfasis en la población más 

vulnerable procurando una oferta de acceso de vivienda 

digna a través de la infraestructura social y espacios 

públicos de calidad como lo han mencionado mis 

compañeros que me antecedieron, la idea es consolidar 

el modelo de formación de una ciudad compacta, densa, 

integrada y equilibrada que propone el plan de 

ordenamiento territorial. El objetivo es consolidar el 

modelo de ocupación establecido en el POT, mediante una 

planificación integral y equilibrada dirigida a 

responder a los rasgos del territorio a través de la 

implementación y gestión de los estudios e instrumentos 

de planificación complementaria, intervención del suelo 

y de financiación previstos en el POT, está orientado a 

la evaluación de estudios y a la implementación de 

instrumentos de gestión, financiación, control y 

vigilancia al acceso del suelo conforme a lo 

establecido en la normatividad nacional para organizar 

el desarrollo urbano de manera ordenada y generar las 

condiciones para un crecimiento seguro y sostenible. 

Tenemos 5 metas de producto; la primera de ellas 

realizar una revisión del componente  de corto plazo, 

es una revisión ordinaria del POT que esperamos 

arrancar tal vez el próximo año y desarrollar 4 

instrumentos derivados del POT para promover un 

desarrollo ordenado. Como sabrán el POT dejó planteadas 

algunas iniciativas como las operaciones urbanas 

estratégicas, los planes estructurales zonales, 

instrumentos de captura de valor del suelo como las 

plusvalías, en fin, que a la fecha no se han 

desarrollado y que tenemos una oportunidad para este 

cuatrienio lograr desarrollar, la línea base de este 

indicador es 0 también la de revisiones del POT la 

línea base 0% pues en el cuatrienio anterior no sé. La 

siguiente meta es realizar una inspección, vigilancia y 

control al 100% a las obras licenciadas en el 

municipio, en el cuatrienio anterior logramos un 

porcentaje cercano al 80%, para ello es fundamental 

contar pues con el personal idóneo y con los medios 

tecnológicos que faciliten este control urbanístico 

como les anticipé en el primer informe de gestión, al 

momento el municipio cuenta con un equipo de diez 
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profesional que tienen que responder por toda la 

cobertura del municipio de Bucaramanga por revisar que 

todas las obras se ejecuten y pues cuenten 

evidentemente con las normas y los permisos indicados. 

Así mismo, tenemos una meta para legalizar 25 

asentamientos urbanos del total de 120 asentamientos 

más o menos como unos pendientes por legalizar, es 

decir, asentamientos que están reconocidos como tal 

dentro del plan de ordenamiento territorial y que deben 

surtir un proceso de legalización, formalización, 

regularización urbanística y eventualmente en alguno de 

ellos de reasentamiento; teníamos una línea base de 5 

que se desarrollaron en el cuatrienio anterior y en 

este caso como verán la meta es mucho más ambiciosa 

porque estamos proponiendo casi que legalizar más o 

menos 6 asentamientos por año, aquí también pues 

dependemos también del trabajo concertado de un equipo 

humano calificado, interdisciplinario donde tenemos 

trabajadores sociales, arquitectos, ingenieros, 

geólogos, ambientales, en fin un equipo muy competente 

que le importaría llevar a cabo esta legalización de 

asentamientos, es fundamental que también para lograr 

cumplir esta meta tener la base de información sobre 

todo de los estudios de amenaza, vulnerabilidad y 

riesgo de cada uno de estos asentamientos 

tradicionalmente como se ha venido desarrollando, es 

que los propietarios de los terrenos o los 

urbanizadores, ya sean formales e informales, por su 

propia cuenta y riesgo llevan a cabo estos estudios y 

normalmente los aportan al municipio dentro del proceso 

de legalización, lo que queremos ahora es de la mano 

del gobierno nacional, del servicio geológico 

colombiano, del ministerio de vivienda y el ministerio 

de ambiente, recopilar la información necesaria sobre 

el riesgo que representa específicamente en cada uno de 

estos asentamientos, especialmente los riesgos de 

inundación y de remoción en masa, y tener un mapa claro 

de escala local, digamos, de escala de ciudad sobre la 

realidad de estos estudios de tasa de vulnerabilidad y 

riesgo para poder entender, digamos que un proceso más 

eficiente en términos del volumen de casos que vamos a 

atender como les decía, tenemos cerca de 120 

asentamientos pendientes y a la fecha pues a este ritmo 

de 25, digamos que es nuestra meta del cuatrienio, pues 

vamos a tardar un tiempo considerable al terminar de 

incorporar el ordenamiento territorial urbano estos 
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asentamientos precarios y ofrecer condiciones de vida 

dignas para los ciudadanos bumangueses. La siguiente 

meta es formular una operación urbana y estratégica, 

eso de operaciones urbanas se encuentra indicadas 

también en el POT, nuestra meta es formular 

completamente y formular una de estas estrategias, 

somos conservadores en esta meta porque entre otras 

cosas pues el COVID nos obligó a diezmar un poco esa 

expectativas, entonces con una operación urbana y 

estratégica vamos nosotros a tratar de reducir esa 

brecha que tenemos en términos del desarrollo urbano 

del municipio, en términos de renovación, en términos 

de revitalización de sectores urbanos que hoy retienen 

digamos una mirada del siglo XXI; parte también de este 

componente, hace parte de un proyecto estratégico que 

responderemos mas adelante cuando lleguemos a esa 

sección y es el proyecto Bucaramanga ciudad futura que 

contempla 5 instrumentos de planificación de horizonte 

de mirar el largo plazo, donde vamos a incluir el tema 

del nuevo sistema de transporte masivo, donde vamos a 

incluir también un tema de estudios y diseños para el 

proyecto del área de expansión urbana del municipio de 

Bucaramanga en el norte de la ciudad, en fin, una serie 

de instrumentos que son muy importantes, el plan 

maestro de movilidad que nos van a ayudar a dar luces 

sobre esa ciudad futura con la que soñamos y que 

queremos empezar a materializar desde este gobierno, 

entonces en estos términos damos por… (Falta de audio, 

se deja de escuchar)… aló, aló, ¿me oyen? 

SECRETARIO: sí señor. 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE PLANEACIÓN, EL SEÑOR 

JULIÁN SILVA: Disculpas secretario, se me fue el audio 

tal vez, se me fue la conexión, ¿en qué momento? 

SECRETARIO: Hace más o menos como 8, 10 segundos, hace 

poco, se le fue el audio hace poco. 

(INVITADA): Cuando estaba hablando de la formulación de 

operación urbana. 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE PLANEACIÓN, EL SEÑOR 

JULIÁN SILVA: Resumiendo, de manera de que esas son las 

5 metas y el componente tienen también un proyecto 

estratégico que más adelante expondremos que es el 

proyecto en Bucaramanga ciudad futura, con 5 

instrumentos de planificación del territorio con 

horizonte de mediano y largo plazo que van a 
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complementar estas 5 metas y que corresponden a temas 

de movilidad, a temas de hábitat y vivienda que tienen 

que ver con instrumentos también de captura de valor 

del suelo pero que serán expuestos en el capítulo de 

estratégicos, de manera que en estos términos doy pues 

por cerrada esta intervención. Le agradezco señor 

presidente, honorables concejales, señor secretario. 

Muchas gracias.  

SECRETARIO: entonces continuamos señor presidente. 

Quería confirmar si se encuentra el señor presidente, 

Jorge Rangel o el vicepresidente Nelson y si no en su 

defecto entonces para que prosiga la honorable concejal 

Marina y de no ser así, entonces también el siguiente 

en la lista. Honorables concejales, entonces Luis 

Eduardo Ávila. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: si señor secretario, buenas tardes. Yo 

soy ponente secretario, pero el presidente ya me acaba 

de escribir, tiene problemas de conectividad, espérenme 

un segundito, voy a hacer una propuesta para a 

continuación, démosle un segundito secretario. 

SECRETARIO: de acuerdo, de tener inconvenientes 

entonces seguiría el honorable concejal Javier Ayala. 

¿Javier Ayala se encuentra? 

PRESIDENTE: Secretario 

SECRETARIO: Si señor presidente, se le escucha. 

PRESIDENTE: Que pena, es que tengo fallas. Ya una vez 

terminado la intervención del gabinete, del doctor 

Julián y los demás. 

SECRETARIO: no se le escucha bien señor presidente.  

PRESIDENTE: ¿ahí me escucha mejor?, secretario. 

SECRETARIO: ahora sí, sí señor. 

PRESIDENTE: listo, que pena por la demora, como tengo 

problemas de conexión me tocó desde el celular, ya en 

la tarde me cambio de equipo para evitar esto. Vamos a 

darle la palabra al concejal Luis Ávila una vez 

terminadas las intervenciones del gabinete.  

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: Muchas gracias señor presidente, un 

cordial saludo ya en las buenas tardes para todos. 

Primero para 2 temas señor presidente, hemos visto la 
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participación de la administración en el tema de la 

línea estratégica 4, quedaría pendiente la 

socialización de parte de la administración de la línea 

estratégica 5 que fue leída pero pues por tema para 

hacer un receso y más que tenemos convocada a la 

comunidad para la participación, entonces sería para 

pedir un receso hacía las 2 de la tarde para el ingreso 

de la participación de la comunidad. Solicitarle 

también sesión permanente señor presidente y mañana la 

administración arrancaría con la exposición de la línea 

estratégica 5 y posteriormente continuamos nosotros en 

el tema de la lectura de los proyectos estratégicos. Es 

para esta sugerencia, señor presidente.  

PRESIDENTE: listo muchas gracias concejal Luis Ávila. 

Entonces vamos a dar claridad, mañana la plenaria es a 

las 7 de la mañana para escuchar la exposición de la 

línea estratégica número 5 y continuar con la lectura 

como se tiene en el cronograma, y a las 2 de la tarde 

otra vez la socialización, entonces vamos a, honorables 

concejales, ¿aprueban sesión permanente? 

SECRETARIO: señor presidente, ha sido aprobada la 

sesión permanente por los honorables concejales de 

manera virtual. 

PRESIDENTE: muchas gracias secretario. Entonces vamos a 

ir a receso para volver a las 2 de la tarde con la 

socialización y participación de la comunidad y las 

intervenciones de los honorables concejales en esta 

línea estratégica 5, más lo que expongan en la 

socialización.  

SECRETARIO: así se hará señor presidente. 

Llamado al quórum luego del receso. 

SECRETARIO: han respondido a lista 15 honorables 

concejales señor presidente, por lo tanto, hay quórum 

decisorio.  

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS 

HERREÑO: Señor secretario, buenas tardes, lo saluda 

Carlos Barajas para comentar que en este momento me 

conecto a la plenaria y conferencia. Por favor registre 

mi asistencia, le agradezco. 

SECRETARIO: si señor honorable concejal, recibido. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS 

HERREÑO: Gracias.  



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 77 

de 160 

 

  
SECRETARIO: Señor presidente, 17 honorables concejales 

han confirmado su asistencia, por lo tanto hay quórum 

decisorio y podemos continuar con las intervenciones 

del día de hoy. 

PRESIDENTE: gracias secretario, entonces vamos a darle 

la palabra al concejal Luis Ávila. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: Gracias presidente. Un cordial saludo 

para todos y para solicitarle sesión informal, señor 

presidente. 

PRESIDENTE: honorables concejales, ¿aprueban sesión 

informal? 

SECRETARIO: ha sido aprobada la sesión informal señor 

presidente.  

PRESIDENTE: Muchas gracias secretario, doctora Claudia 

tiene el uso de la palabra para que empecemos con el 

cronograma del día de hoy y le agradezco que según el 

cronograma que tenemos hoy se mire que estén presentes 

los directores y secretarios del despacho que 

necesitemos que estén presentes para la socialización y 

participación. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Buenas tardes señor presidente, buenas tardes 

para todos los asistentes de la plenaria del día de 

hoy. De acuerdo al cronograma establecido, hoy los 

temas que se tocarán son; tendremos representación de 

los gremios, representación de FENALCO, la cámara de 

comercio y sectores productivos como turismo y temas de 

reactivación económica. La intervención del día de hoy 

empieza con el doctor Juan Camilo Beltrán, presidente 

de la cámara de comercio. Doctor Juan Camilo, lo 

escuchamos, muchas gracias por su tiempo. 

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE COMERCIO, 

EL DOCTOR JUAN CAMILO BELTRÁN: bueno, muy buenas tardes 

para todos los honorables concejales. Me voy a poner el 

manos libres para que me oigan mejor. Listo, ahora sí, 

¿mejor? 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: perfecto doctor Juan Camilo. 

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE COMERCIO, 

EL DOCTOR JUAN CAMILO BELTRÁN: muy buenas tardes para 

todos honorables concejales, muchísimas gracias por 
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esta invitación, de igual manera para los secretarios 

del despacho presentes. Para nosotros es de altísima 

importancia esta articulación que constantemente hemos 

venido haciendo no solamente con el concejo de 

Bucaramanga, sino también con las administraciones de 

Bucaramanga y del área en general con ustedes señores 

concejales pues hemos venido trabajando muy de la mano, 

ha sido de verdad un trabajo muy provechoso en alinear 

esfuerzos en torno a los diferentes proyectos que 

podemos trabajar junto con la administración y que 

desde luego nosotros siempre vemos con una misión de 

largo plazo en el sentido de poder laborar con los 

esfuerzos que ustedes hacen y que las administraciones 

hacen por mejorar el entorno competitivo, por mejorar 

el tejido empresarial, por mejorar el emprendimiento y 

por mejorar en términos generales las condiciones de 

calidad de vida de todos los habitantes de esta ciudad. 

Muchísimas gracias de verdad por la invitación. Yo debo 

saludar y retirarme, me disculpan la grosería, yo tengo 

ahorita junta directiva, pero se queda con ustedes el 

doctor Juan Carlos Rincón que es el vicepresidente de 

desarrollo regional de la cámara, él tiene la 

presentación que les va a hacer sobre diferentes temas, 

algunos de ellos ya se los hemos venido mencionando a 

ustedes en diferentes espacios que hemos tenido, desde 

el principio del mandato que ustedes con gran éxito han 

venido teniendo para la ciudad y otros que hemos 

evidenciado porque han quedado en el plan de desarrollo 

muy claros y porque creo que es importante y que 

nosotros entendemos completamente que el plan de 

desarrollo hoy es uno completamente diferente al que 

teníamos hace un par de meses, esta emergencia del 

COVID desde luego obliga a replantear muchas de las 

cosas que se hacen y algunas de las recomendaciones que 

nosotros tenemos son precisamente para poder fortalecer 

esa rehabilitación del sector empresarial que en 

ultimas es el que genera la dinámica económica en la 

ciudad, el que mueve los empleos, el que genera 

impuestos y sin las empresas pues definitivamente vamos 

a tener muy poco que hacer. Entonces, nuevamente 

gracias por la invitación, esperamos que estos temas 

que nosotros queremos plantearles acá, puedan ser 

tenidos en cuenta para la definición del plan de 

desarrollo, son temas de mucha importancia para el 

desarrollo económico de la región y que con seguridad 

van a aportarle mucho al bienestar socioeconómico de 
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muchas personas en la ciudadanía. De verdad muchas 

gracias, le dejo la palabra al doctor Juan Carlos 

Rincón, al señor presidente con su venia y muchísimas 

gracias nuevamente por su invitación estaré muy atento 

a las conclusiones de esta sesión.  

PRESIDENTE: Bueno, muchas gracias doctor Juan Camilo. 

Tiene la palabra el doctor Juan Carlos. 

INTERVENCIÓN DEL VICEPRESIDENTE DE DESARROLLO REGIONAL 

DE LA CÁMARA DE COMERCIO DE BUCARAMANGA, EL DOCTOR JUAN 

CARLOS RINCÓN: Muchas gracias presidente, muchas 

gracias a todos los concejales, a la administración, a 

los invitados especiales y a los gremios. Yo voy a 

proyectarles como lo indicó el presidente ejecutivo de 

la cámara, si me permiten, voy a proceder compartiendo 

pantalla. Espero que ya puedan apreciarla, si no les ha 

aparecido me indican por favor. 

PRESIDENTE: sí señor, si sale. 

INTERVENCIÓN DEL VICEPRESIDENTE DE DESARROLLO REGIONAL 

DE LA CÁMARA DE COMERCIO DE BUCARAMANGA, EL DOCTOR JUAN 

CARLOS RINCÓN: perfecto. Entonces yo voy a empezar por 

contarles los puntos que consideramos más relevantes, 

en buena medida que se han compartido por parte de la 

cámara, pero también aquellos puntos que están 

incluidos en el plan de desarrollo del proyecto y que 

hemos considerado muy relevantes, que van alineados con 

lo que buscamos como sector empresarial. Son realmente 

sugerencias, criterios, aportes con un carácter 

meramente constructivo, esa es la idea de nuestro 

presidente y empiezo por lo siguiente: hay un punto que 

consideramos fundamental una vez empecemos en este 

proceso de recuperación y es la internacionalización de 

la región, un tema en el que se ha trabajado de una 

manera muy fuerte, un tema en el cual existe un plan 

por parte de la cámara de comercio y lamentablemente no 

estamos viendo una declaración explicita en el plan de 

desarrollo alrededor de la internacionalización, 

entonces queremos dejar sentado el tema, de parte 

nuestra esta todo el plan a disposición pero haciendo 

referencia explícita la documento queremos hablar de la 

importancia de dejar unas metas planteadas, unos 

indicadores, en número y en valor y un número 

determinado de empresas beneficiarias que nos hemos 

atrevido a poner a continuación; no me quiero detener 

mucho en ese tema pero si es importante porque no vemos 
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referencia explícita al mismo. Aquí simplemente 

hablamos en qué consiste incluir el tema de 

internacionalización, un tema de identificación de 

brechas, yo les voy a dejar esta presentación 

seguramente con Claudia o con el señor presidente del 

concejo, ahí lo coordinaremos que me parece importante. 

En la identificación de brechas no me voy a detener 

mucho en el pero si hay unos temas fundamentales 

alrededor del bilingüismo, de capital extranjero, de 

certificaciones que consideramos importante mencionar; 

la gestión en mercados internacionales es fundamental, 

agendas, ferias, catálogos, ahí se necesita un tema 

específico, declararlo como una política pública de 

manera de que esto en referencia más explícita a la 

internacionalización. Ya cuando hablamos de otro punto 

que consideramos fundamental, este si con una muy buena 

referencia dentro del plan es la productividad, 

simplemente dejamos a consideración del honorable 

concejo y de la administración metodologías, en este 

caso la metodología del extensionismo metodológico que 

nos parece importante y valiosa precisamente para 

complementar esas referencias a la productividad que se 

hace, como estas metodologías permiten mejorar el 

desempeño de los indicadores en un porcentaje 

determinado mediante una metodología clara, no me 

detengo en la misma pero la dejamos a consideración en 

el documento y en un documento explicito que también 

radica. Si hablamos de innovación también lo vemos 

recurrente dentro del proyecto, simplemente hacemos 

algunas apreciaciones y es el compromiso de poder 

trabajar con ítems específico, con unos números 

específicos, sabemos que hay unos compromisos grandes 

en el tema de emprendimiento, en el tema de innovación 

de más de 5 mil empresas puntualmente en el plan que 

aquí estamos planteando, si hacemos unas misiones 

acogiendo la metodología el número de empresas que 

podrían abordarse como un buen punto de partida, 

haciendo la claridad que vemos que hay una meta 

importante y ambiciosa frente a cualquier línea base 

que se tenga; simplemente es un aporte en ese sentido 

adicional a dejar una metodología que de hechos ustedes 

señores de la administración ya están planteando, pues 

es mencionar la importancia de una meta alrededor de 

eventos y ruedas de negocios, creemos que el tema de 

networking es muy necesario y lo será una vez vayamos 

saliendo de esta emergencia tan delicada y referible al 
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mismo indicador. Celebramos, por su puesto, un tema que 

ha sido muy importante para la cámara como quiera que 

en el momento lo trajo a la ciudad, metodología de 

centro de desarrollo de la universidad de Texas, que 

trajo Cali inicialmente y que como cámara nuestro 

presidente hizo el contacto y lo trajo a la ciudad, muy 

bien acogido en la pasada administración y en esta 

también y vemos que se convierte en un proyecto 

llamémoslo dominante dentro de este plan de desarrollo 

uno de estos proyectos estratégicos, eso lo celebramos 

y que se haga referencia al mismo como un ecosistema de 

innovación y de emprendimiento de tal manera de que en 

ese sentido simplemente reforzamos 2 posiciones 

alrededor de los centros progresa; 1, ir revisando en 

base a lo que ha ocurrido y lo que ocurrirá, las 

tendencias de consumo, va a haber unos cambios 

indudables después de esta emergencia del COVID, un  

buen análisis de esas tendencias de consumo nos va a 

permitir sin duda concentrar mejor al empresario en 

aquellas actividades más rentables, con mayor demanda 

especialmente y también todo el tema de fortalecimiento 

a la innovación donde ya hay unas metodologías claras 

en generación, en modelos de negocios que se pueden 

trabajar de una manera muy fuerte, en eso estamos 

convencidos que con el IMEBU se podría lograr unos 

resultados importantes. Vamos a portar a el tema de 

turismo, también donde la cámara no ha venido 

trabajando ahora, si no hace muchos años y consideramos 

2 ejercicios importantes, si bien se hace una 

referencia clave de marca-región, de marca-ciudad que 

aplaudimos sin duda ninguna y simplemente hacemos unas 

precisiones en lo que consideramos que debe hacer ese 

enfoque de fortalecimiento empresarial, los predios de 

bioseguridad, innovación en producto, transformación 

digital, volvemos al tema del lingüismo que ya les 

mencionaba en la internacionalización y las 

clasificaciones de calidad, y el trabajo en promoción 

de región, aquí se les ha mencionado el tema de marca-

ciudad, un esfuerzo importante que hay que reforzar si 

realmente queremos ayudar al sector que tal vez es el 

más golpeado con la pandemia. Sobre competitividad, un 

trabajo no solamente de la cámara, aquí también hemos 

estado muy de la mano con la comisión regional de 

competitividad que tiene una gran cantidad de actores 

diferentes a nosotros y unas acciones que se consideran 

claves para tener muy en cuenta, una meta específica, 
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si vamos a hablar del índice de competitividad de 

ciudad es no quedarnos en su mención simplemente en el 

diagnóstico, también en el mejoramiento de posiciones 

el doing bussines que es fundamental, que queremos 

pensar en qué sentido se encuentra, en los mercados 

internacionales, en la inversión extranjera, es 

valiosísimo y el empresario nos lo va a demandar 

necesariamente, y proyectos en ciencia, tecnología e 

innovación, hay que aprovechar todos los espacios 

posibles en el sistema general de regalías, claramente 

Bucaramanga, tal vez el fuerte no sea el tema de 

regalías, pero podemos tener esos proyectos claramente 

identificados; y un cuarto punto que es la 

competitividad, que es definir muy bien cuál va a ser 

esa institucionalidad para el desarrollo económico, ese 

interlocutor permanente que van a tener los empresarios 

en temas de desarrollo. Durante muchos años, la 

presidencia ejecutiva de la cámara y su administración 

han hablado de una secretaria de desarrollo económico, 

casos del fortalecimiento de lo que fue en su momento 

la OFAI, el IMEBU emergió como esa posible figura pero 

si queremos de que hay que definir muy bien si se toma 

la figura de desarrollo económico a futuro, haciendo 

digámoslo así, una copia de esas entidades que trabajan 

de manera separada por el empresario. En educación, 

donde hay una raíz amplia dentro del plan de 

desarrollo, dejarles a ustedes honorables concejales 

unos puntos que son claves en materia educativa y que 

refuerza el tema del pacto por la educación; 

bilingüismo, lo he mencionado ya 3 veces en 

internacionalización, lo he mencionado también en 

competitividad, no solamente esa formación a los 

maestros, sin duda la más importante pero también con 

propósitos específicos para esas oscuras y presentes de 

mandas en materia de mano de obra con dominio de medida 

asegurable; media técnica, un tema que hay que trabajar 

indudablemente, está un aliado poderoso llamado el SENA 

con el que hay que trabajar para que los muchachos 

realmente encuentren posibilidades una vez terminen 

esos procesos de educación secundaria; la apropiación 

de nuevas metodologías es claro dentro del proyecto, lo 

hemos mencionado con metodologías stin, lo consideramos 

muy valioso y un tema que emerge con más fuerza que 

nunca y es el tema de conectividad, necesitamos que las 

entidades estén, no solamente los colegios, sino 

también los estudiantes conectados porque en este 
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momento no podemos dejar que se profundice la brecha en 

materia educativa con aquel que no tiene el acceso a la 

conectividad y se ve rezagado necesariamente, si 

queremos que la educación sea de controlar brechas, la 

más importante en este momento viene siendo la de 

conectividad. En infraestructura, no me detendré en 

detalles, menciono proyectos que consideramos muy 

importantes y de los cuales si bien en los planes de 

desarrollo a veces no se compromete con un proyecto 

específico si es importante que la administración los 

tenga y que en eso tenemos un discurso digámoslo de 

vieja data desde la cámara menciono los proyectos, el 

par vial de la 54, hay que terminarlo, hay que hacerlo 

de hecho la valorización lo contemplaba, la troncal 

norte-sur, la doble calzada la virgen la cemento, 

sabemos que va a ser una realidad y la prolongación 

boulevard Bolívar, antiguo vivero Nazaret; que son 4 

proyectos en materia vial muy importantes. Hemos puesto 

y lo han oído en puros escenarios, la creación de la 

empresa de renovación urbana de Bucaramanga como aporte 

al rescate del centro de la ciudad y también la 

posibilidad de aumentar la oferta de vivienda cuyo 

déficit es notorio para todos y trabajar sin duda en la 

adición y acomodamiento del lugar para el depósito de 

residuos de la ciudad, tema donde vamos fácilmente 2 

décadas. El gobernanza del agua que lo menciona de 

manera explícita el programa, recalcamos la importancia 

de la PTAR, también las nuevas fuentes de 

abastecimiento y una política pública en torno a la 

gobernanza del agua, tenemos que hacer uno de los 

compromisos de esta administración, un tema recurrente 

en bloques regionales y reglamentarios, en temas 

recurrentes también señores, en diferentes escenarios, 

conversatorios; apoyamos una línea que describe el 

plan, una ciudad inteligente, segura y sostenible . y 

cerramos esta presentación hablando de temas de 

transparencia y participación ciudadana de igual 

gobierno, también se refiere en el proyecto, 

fortalecimiento de las veedurías, participación 

considerada fundamental, la habilitación de 

herramientas tecnológicas que permiten el mejor 

seguimiento y control posible, y sin duda la revisión 

del pacto por la transparencia que fue acogida por el 

actual mandatario de los bumangueses para que se 

implemente durante este gobierno dentro de una 

metodología en la cual participan prácticamente todos 
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los medios de la producción. Esas, honorables 

concejales, invitados especiales, señores de la 

administración, son los temas que como cámara les 

queríamos compartir, dejaremos el documento contable 

con el presidente, si les parece bien y agradecerles 

este espacio pues tan generoso para esta discusión. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Muchas gracias doctoro Juan Carlos. 

Perfectamente entonces haré recepción de su 

presentación. 

INTERVENCIÓN DEL VICEPRESIDENTE DE DESARROLLO REGIONAL 

DE LA CÁMARA DE COMERCIO DE BUCARAMANGA, EL DOCTOR JUAN 

CARLOS RINCÓN: Muchas gracias.  

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Bueno, muy amable. Continúa la intervención el 

doctor Alejandro Almeida director de FENALCO Santander. 

Creo que el doctor Alejandro no ha podido conectarse. 

Continua la intervención del doctor Juan Pablo 

Remolina, director ejecutivo de pro Santander.  

INTERVENCIÓN DEL DIRECTOS DE PROSANTADER, EL DOCTOR 

JUAN PABLO REMOLINA: Muy buenas tardes señores 

concejales y todos los asistentes también funcionarios 

de la alcaldía. Yo tengo una presentación, igualmente 

que me gustaría compartirles, no sé si están viendo la 

pantalla. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Sí señor, está compartiendo la pantalla. 

INTERVENCIÓN DEL DIRECTOS DE PROSANTADER, EL DOCTOR 

JUAN PABLO REMOLINA: Bueno, a esta presentación se le 

hizo al señor alcalde de Bucaramanga hace unos días en 

la que también de manera pública se expuso una carta, 

se le remitió al señor alcalde con algunas sugerencias, 

unas 20 sugerencias puntuales, iniciativas, ideas para 

ser tenidas en cuenta en el marco del plan de 

desarrollo que se aprueba actualmente. Hay 3 temáticas; 

uno, simplemente recordar que es Pro Santander, de 

pronto algunos de ustedes han escuchado, otros no, esta 

es una institución que se creó en 1986 pero desde hace 

un tiempo estuvo en el congelador y prácticamente desde 

hace unos meses se reactivó, es una organización 

empresarial sin ánimo de lucro que propende por el 

desarrollo sostenible de Santander, a través de la 

identificación, la movilización, la articulación de 
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iniciativas colectivas con una perspectiva de largo 

plazo, no representamos un sector empresarial en 

particular, es decir, no es una entidad gremial, 

tampoco promueve intereses particulares, no es una 

organización política, tampoco es una veeduría, lo que 

se busca es que desde el empresariado participar en las 

conversaciones sobre proyectos, políticas públicas con 

el fin de que al entorno le vaya bien y partiendo de 

una premisa fundamental que comparten las empresas que 

hacen parte de Santander que es, no hay empresas 

exitosas en sociedad de fracasados; en ese sentido 

siguiendo pues, estas son las 46 empresas que hacen 

parte de pro Santander, son empresas digamos 

representativas de la región que lo que quieren es 

aportar al desarrollo como un centro de pensamiento y 

de acción del desarrollo personal, hay unos casos al 

nivel nacional, como pro Antioquia, pro pacifico, pro 

Bogotá y en ese sentido se hacen estas recomendaciones 

muy respetuosamente y mil gracias honorables concejales 

por permitirnos y por darnos este espacio; no sin antes 

mencionar que en materia de la emergencia que tenemos 

que afrontar en este momento, el sector privado desde 

pro Santander, ya sean los miembros o gestionadores de 

pro Santander se han gestionado donaciones por cada 

6.300 millones de pesos, es un aporte ya sea para 

alimentación o salud, pero lo más importante es no 

simplemente eso, si no, como contribuimos no solo con 

recursos económicos, sino también con experticia para 

que como dice la campaña, de esta salgamos juntos y 

también con ideas y trabajando de la mano, entonces lo 

primero es mencionar que en esto es muy importante que 

estemos alineados tanto el sector público, como sector 

social, como la academia, sector privado, etcétera; en 

ese mismo propósito y esa unión requiere más y es muy 

importante que en esto y yo creo que aquí como la 

dirigencia política que ustedes representan, podamos 

ver esta emergencia en 3 dimensiones, la dimensión 

sanitaria, social y económica, y podamos monitorear de 

manera permanente le evolución. 2, sin duda las ayudas 

vienen de diferentes lugares, muy importante monitorear 

que la población vulnerable, las empresas estén 

recibiendo las ayudas. 3, evidentemente el 

fortalecimiento de la capacidad hospitalaria, 

fortalecer las capacidades de trasteo y trazabilidad de 

contagio con el propósito de que no vayamos a incurrir 

en nuevas oleadas, si no que la reactivación económica 
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se haga de manera controlada y sea efectiva. 5, una 

implementación de una nueva cultura ciudadana y 6, 

evidentemente el desarrollo de una política de 

desarrollo empresarial de la mano como lo mencionó el 

doctor Rincón y el doctor Beltrán de la cámara de 

comercio. Acá queremos también compartirles una campaña 

que se va a desplegar, que se hizo de la mano del 

sector privado, que el sector privado se la donó al 

señor presidente y la idea es que esta campaña, todos 

puedan divulgarla para poder incorporar esos nuevos 

comportamientos. Ahora, evidentemente salir de esta 

crisis va a requerir lo que algunos llaman unos plan 

Marshall y ese plan Marshall se configura en buena 

medida como el plan de desarrollo de cada uno de los 

territorios y va a requerir inversión importante para 

que de esta crisis que algunos mencionan que es una 

crisis que no se había visto en los últimos 100 años 

pues podamos apalear lo mayor posible y por eso es muy 

importante que los recursos sean invertidos en 

proyectos estratégicos detonadores de competitividad y 

desarrollo, y aquí pues vamos a mencionar algunos al 

respecto, en materia de infraestructura vial 

metropolitana, en el sistema de transporte masivo, 

sostenibilidad ambiental y algunos puntos en 

fortalecimiento institucional. En materia de 

infraestructura vial yo quiero compartir esta 

presentación con el doctor Víctor Azuero que nos ha 

venido acompañando en este proceso y es presidente de 

la sociedad santandereana de ingenieros, entonces yo le 

daría la palabra a Víctor.   

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Ingeniero Víctor, por favor active su 

micrófono y lo escuchamos. 

INTERVENCIÓN DEL DIRECTOS DE PROSANTADER, EL DOCTOR 

JUAN PABLO REMOLINA: ¿Víctor? Bueno, mientras Víctor se 

conecta voy a compartirles unas iniciativas en materia 

de fortalecimiento institucional. 1, es muy importante 

que Bucaramanga sea ejemplo en materia de transparencia 

y rendición de cuentas, y aquí poder diseñar e 

implementar una medición transparente del desempeño 

institucional de las diferentes entidades del municipio 

y aquí con el apoyo del cómo vamos y las universidades; 

y segundo, sin duda un gran reto que es el 

fortalecimiento del área metropolitana de Bucaramanga, 
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tenemos que ser conscientes que el contenido… ¿aló, 

Víctor? 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Sí señor, lo escuchamos ingeniero.   

INTERVENCIÓN DEL DIRECTOS DE PROSANTADER, EL DOCTOR 

JUAN PABLO REMOLINA: Víctor, termino esta idea y le doy 

la palabra. El fortalecimiento del área metropolitana a 

través del ejercicio de la competencia como autoridad 

ambiental, la delegación de la función catastral y 

evidentemente promoviendo los diferentes hechos 

metropolitanos como es en materia de planeación, 

vivienda, proyectos viales, etcétera. Entonces, ya que 

está Víctor conectado le voy a dar la palabra para que 

nos explique esos 13 proyectos en materia de 

infraestructura vial metropolitana.    

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD 

SANTANDEREANA DE INGENIEROS, EL INGENIERO VICTOR 

AZUERO: ¿me oyen? 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Sí señor, lo escuchamos, lo escuchamos 

perfectamente ingeniero. 

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD 

SANTANDEREANA DE INGENIEROS, EL INGENIERO VICTOR 

AZUERO: yo no los oigo, no los oigo Claudia.  

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Nosotros lo escuchamos perfectamente, no sé si 

es un tema con su audio ingeniero. Que le puedo 

recomendar, le pedimos al ingeniero de sistemas que nos 

apoye un momento a ver en que le podemos colaborar. 

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD 

SANTANDEREANA DE INGENIEROS, EL INGENIERO VICTOR 

AZUERO: Bueno, voy a hablar a ver pero no los oigo. 

INTERVENCIÓN DE LA CONCEJAL MARINA DE JESÚS ARÉVALO 

DURÁN: Puede ser los volúmenes del equipo que tiene el 

ingeniero.  

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD 

SANTANDEREANA DE INGENIEROS, EL INGENIERO VICTOR 

AZUERO: Voy a compartir pantalla, la formulación que 

tengo en 3 dimensiones, pero tocaría que Juan Pablo se 

acudiera de la presentación.  
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INTERVENCIÓN DEL DIRECTOS DE PROSANTADER, EL DOCTOR 

JUAN PABLO REMOLINA: Sí señor. Ya, ya me salí Víctor, 

adelante. 

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD 

SANTANDEREANA DE INGENIEROS, EL INGENIERO VICTOR 

AZUERO: ¿Me ven? 

INTERVENCIÓN DEL DIRECTOS DE PROSANTADER, EL DOCTOR 

JUAN PABLO REMOLINA: Sí señor. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Ya puede compartir pantalla, ya el doctor Juan 

Pablo se salió. 

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD 

SANTANDEREANA DE INGENIEROS, EL INGENIERO VICTOR 

AZUERO: Esta presentación que estamos haciendo. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Aún no está compartiendo pantalla. El 

ingeniero no está compartiendo pantalla. 

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD 

SANTANDEREANA DE INGENIEROS, EL INGENIERO VICTOR 

AZUERO: … digamos, uno de los proyectos más importantes 

de un concepto que tengo para Bucaramanga pues 

lógicamente… (Falta de audio, se deja de escuchar)…  

INTERVENCIÓN DEL DIRECTOS DE PROSANTADER, EL DOCTOR 

JUAN PABLO REMOLINA: Ya estamos viendo la pantalla de 

Víctor.  

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD 

SANTANDEREANA DE INGENIEROS, EL INGENIERO VICTOR 

AZUERO: Juan Pablo, cuéntenos. 

INTERVENCIÓN DEL DIRECTOS DE PROSANTADER, EL DOCTOR 

JUAN PABLO REMOLINA: No, adelante. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Ingeniero lo escuchamos, siga, Lo escuchamos. 

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD 

SANTANDEREANA DE INGENIEROS, EL INGENIERO VICTOR 

AZUERO: Juan pablo cuéntenos. 

INTERVENCIÓN DEL DIRECTOS DE PROSANTADER, EL DOCTOR 

JUAN PABLO REMOLINA: Quibo Víctor, ya lo estamos 

escuchando.  
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INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD 

SANTANDEREANA DE INGENIEROS, EL INGENIERO VICTOR 

AZUERO: ¿pero no comparte la pantalla? 

INTERVENCIÓN DEL DIRECTOS DE PROSANTADER, EL DOCTOR 

JUAN PABLO REMOLINA: Si, si, si, la estamos viendo muy 

bien. 

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD 

SANTANDEREANA DE INGENIEROS, EL INGENIERO VICTOR 

AZUERO: No, pero la pantalla. La suya, así que 

adelante. Ah bueno listo. Entonces voy a movilizar este 

tema. Bueno, como ven ahí uno de los proyectos más 

importantes para mí sería el tema del agua, yo creo que 

Bucaramanga es una ciudad que tiene un sistema de 

captación de agua muy bien, o sea, que tiene el tema de 

la captación de rio frio y de trata, irónicamente 

cuando hay épocas de verano que se coge el 95% del agua 

del Tona y del rio frio y solamente alcanzamos a 

recoger 25 litros por segundo; nosotros necesitamos de 

3.400 litros por segundo y esa compensación nos la da 

el rio Suratá, yo creo que es demasiado importante 

ponerle mucho cuidado… (Falta de audio, se deja de 

escuchar)… temas de abastecimiento de agua yo creo que 

es el proyecto más importante que ha tenido el área 

metropolitana y sobre todo para los municipios de 

Floridablanca, Bucaramanga y Girón. Bueno señores 

concejales, pero además de eso existen unos proyectos 

muy importantes, hay unos proyectos que están en 

ejecución y otros proyectos que tenemos que digamos, 

hacer una gestión política para poderlos ejecutar 

porque les voy a nombrar proyectos que tienen que ver 

con la movilidad y proyectos que tienen que ver con 

saneamiento básico y están distribuidos de la siguiente 

manera: el primer proyecto es un proyecto que está 

ejecutándose a través de una posesión que es el 

proyecto C1, C2, que parte de la pontificia bolivariana 

como podemos ver aquí, en el retorno a la pontificia 

bolivariana y este proyecto entrega al kilómetro 8, 

ustedes me dirán, ¿qué funcionalidad tienen este 

proyecto?, este proyecto tiene la funcionalidad del que 

venga de Piedecuesta en este momento no atravesar los 

municipios de Floridablanca y Bucaramanga, sino 

simplemente agarrar una alternativa rápida que entrega 

a través de la vía Cúcuta, entrega a la quebrada seca, 

o sea, las personas que estén en Piedecuesta o en la 

pontificia y vayan para el sector de la UIS, quebrada 
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seca, pues lógicamente pueden utilizar rápidamente a 

este punto por la calle 36, yo creo que es un proyecto 

que va a mejorar mucho la movilidad de la ciudad porque 

descarga gran parte de tráfico que va a la zona norte. 

Está también un  proyecto muy importante que es el 

proyecto que nominamos la comisión oriente-occidente, 

la comisión oriente-occidente es un proyecto que parte 

desde la carrera 30, aquí en este triángulo y empalma 

con la calle 54, aquí pasamos por el tema del campesa, 

de campesa seguimos bajando y en la carrera 15 aquí en 

este punto pasamos el gran duque, pasamos por la calle 

53 y nos vamos por la antigua vía al mutis hasta 

entregar a el puente de la novena, yo creo que es un 

proyecto que descongestiona totalmente, ya que, este 

gran sector de la ciudad para llegar al centro no 

tendría que agarrar las únicas 2 vías que tenemos que 

es la calle 36 y la calle 45 para entregar hacia el 

centro de la ciudad, si no, ya por este punto 

entregaríamos al viaducto de la novena y los 

conectaríamos con el centro de la ciudad. También 

tenemos como proyecto importante para presentarles a 

ustedes la troncal norte-sur, la troncal norte-sur es 

una TTAPP, o sea, una inversión con asociación publico 

privada y va desde el viaducto la novena pero no 

atraviesa el barrio mutis, ni se va para la vía el papa 

hasta llegar al bueno, si no que se va por la zona 

occidental del barrio mutis o la zona occidental del 

barrio estoraques, monterredondo y llegamos con un 

intercambiador elevado y antes de subir aquí al 

terminal de transportes, arrancamos por este corredor y 

atravesamos por este punto 175 metros y nos escurrimos 

por esta cañada hasta llegar al anillo vial del valle 

de florida por donde antes era la sede de vanguardia 

liberal y en este momento hay un colegio que se llama 

new… y este proyecto es muy equidistante al actual 

proyecto de Floridablanca- Bucaramanga y del municipio 

de Girón, queda en todo el centro de la ciudad, este 

proyecto es muy importante para descongestionar toda 

esta gran zona de cañaveral que se vaya hasta este 

punto y entregue al viaducto de la novena o se 

distribuya hacía cabecera o se distribuya hacía el 

centro de la ciudad y también por este mismo corredor a 

través de quebrada seca y hacía san francisco, la UIS y 

demás. Tenemos también proyectos como la vía Nazaret, 

la vía Nazaret entrega al boulevard Santander con un 

túnel en la carrera 15 y que conecta con el sector 
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industrial del área café Madrid-palenque, ese es otro 

proyecto y además de eso pues la gestión que se debe 

realizar bajo la CDMB de proyectos como, la virgen a 

cemento… 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Discúlpeme ingeniero 2 minutos de su 

intervención le restan. 

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD 

SANTANDEREANA DE INGENIEROS, EL INGENIERO VICTOR 

AZUERO: … y del proyecto para comentar con… 

INTERVENCIÓN DEL DIRECTOS DE PROSANTADER, EL DOCTOR 

JUAN PABLO REMOLINA: Víctor, Víctor, solo quedan 2 

minutos. 

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD 

SANTANDEREANA DE INGENIEROS, EL INGENIERO VICTOR 

AZUERO: Bueno, muchas gracias. Y el proyecto de 

rionegro que es de 18 kilómetros. Estos proyectos son 

demasiado importantes pero además de eso uno de los 

proyectos de sostenibilidad ambiental que es el 

proyecto del plan de saneamiento y manejo de cimientos, 

y ese proyecto lo que nos indica es descontaminar toda 

el área urbana de Bucaramanga que solamente el 79% del 

área urbana de Bucaramanga están entregando las cañadas 

sin ningún tratamiento y debido a la densificación que 

ha sufrido Bucaramanga pues no alcanza a descontaminar. 

Y el último proyecto que les queremos comentar es un 

proyecto donde vamos a aumentar las zonas verdes por 

metro cuadrado por habitante en la ciudad, ese 

proyectos que lo hemos llamado parques hechos con 

naturaleza, aquí tenemos un ejemplo muy grande de este 

proyecto que es, las cañadas de la rosita y la cañada 

del loro que va a abastecer digamos, de uso de zona 

verde por parte de los habitantes de este gran sector 

de la ciudadela, el centro, campo hermoso y realmente 

este proyecto se ejecuta muy fácilmente porque estamos 

simplemente haciendo un proyecto en el entorno de las 

carpas y llevar a estos habitantes a través de 

escaleras electicas al disfrute del fondo de estas 

cañadas que es un proyecto con un área superior, 10 

veces podría decirlo yo, al proyecto de la flora, los 

proyectos que se han implementado en la ciudad como los 

proyectos de la quebrada de la iglesia y otros 

proyectos que se han implementado en las cañadas 

central del área metropolitana. Por eso nosotros hemos 
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estudiado muy juiciosamente esta situación y proponemos 

ante el concejo el análisis de la incrementación de 

estos proyectos, muy importante que no se nos quede la 

implementación del proyecto del nuevo sector de 

residuos sólidos de la ciudad, ya que, es un tema que 

hemos venido trabajando durante mucho tiempo y en este 

momento está siendo estudiado por la universidad 

industrial de Santander. Muchas gracias honorables 

concejales.  

INTERVENCIÓN DEL DIRECTOS DE PROSANTADER, EL DOCTOR 

JUAN PABLO REMOLINA: Simplemente para terminar 

mencionar que estos proyectos fueron trabajados de 

manera articulada con la comisión nacional de 

competitividad, la cámara de comercio y que 

evidentemente se enfocan más en los temas de 

infraestructura, nos fue un análisis exhaustivo y que 

estamos a disposición de ustedes señores concejales, 

ojala se puedan incorporar de alguna manera si bien en 

el plan de desarrollo que de pronto no se mencione de 

manera detallada los proyectos, si ustedes que conocen 

más a fondo el plan, puedan incorporar las líneas 

estratégicas correspondientes para que eventualmente 

puedan ser financiados. Muchísimas gracias honorables 

concejales. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Muchas gracias. Continua la doctora María 

Juliana Remolina, directora de Andi Santander. Doctora 

María Juliana, la escuchamos. 

INTERVENCIÓN DE LA DIRECTORA DE ANDI SANTANDER, LA 

DOCTORA MARÍA JULIANA REMOLINA: buenas tardes para 

todos honorables concejales, miembros de la alcaldía y 

colegas gremiales; muchísimas gracias por la invitación 

a este espacio, Claudia y demás concejales. Yo no tengo 

presentación, me disculpan, estoy en estos momentos en 

un comité de presidencia de manera paralela a este 

espacio. Voy a ser muy breve, nuevamente agradezco este 

espacio, es muy importante que nosotros podamos desde 

la Andi brindar estos comentarios. En materia de 

competitividad sin duda alguna, ya que Juan Pablo y 

Víctor cerraron con el tema de infraestructura, entro 

ya a decir que el tema de infraestructura es 

indispensable que podamos ojalá apoyar el desarrollo de 

estos proyectos en la conectividad del área 

metropolitana, un proyecto que si no estoy mal, la 

sociedad santandereana de ingenieros ha venido 
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trabajando desde muchísimos años unos proyecto que han 

planteado, otros que están a media marcha, otros que 

aún no han iniciado, pero importantísimo para el 

desarrollo de la conectividad y desarrollo del área 

metropolitana de Bucaramanga hoy en día que es cuando 

más se necesita por la coyuntura y por la situación 

económica que se tiene actualmente. Entre temas de 

infraestructura muy importante también tener planes de 

mitigación en cuanto la infraestructura, digamos que 

muchos nuevos proyectos, pero es muy importante mitigar 

temas de infraestructura, cosa que en cada invierno o 

cada temporada de lluvias no tengamos que volver a 

construir sobre lo construido y arreglar lo que estaba 

“arreglado” y podamos tener mejor conectividad al 

interior del departamento y con el país. Es crucial 

para nosotros desde la Andi poder apoyar el tema del 

bilingüismo en la región, necesitamos personal 

capacitado con nivel sobre el B1 y B2, aproximadamente 

anualmente 5 empresas vienen a instalarse a Santander, 

ya hoy es un referente en materia de servicios y 

terminan no haciéndolo por un tema de que no encuentran 

el personal requerido; tenemos todo para hacerlo, 

necesitamos un enfoque más, digamos, importante en el 

tema del bilingüismo y es aquí donde creo que contamos 

con un gran aliado que es el SENA, el SENA vio a 

principios de este año problemas con Barranquilla y la 

idea es poder proponérselo al SENA organizar un centro 

de estudio, un centro de idiomas en Santander donde 

podamos fortalecer el bilingüismo en nuestra región. En 

temas aquí unión al bilingüismo y paso al tema del 

turismo en donde consideramos desde la Andi que es 

fundamental hoy más que nunca concentrar los esfuerzos 

de turismo y el turismo regional, hoy la coyuntura nos 

dice las fronteras están cerradas, no se puede salir de 

Colombia, no podemos dejar fuera de Colombia y vamos a 

tener que viajar al interior de nuestro departamento 

que ha sido un departamento privilegiado en temas de 

“COVID” porque hay muy pocos casos comparados con otras 

regiones, pero también un departamento muy privilegiado 

en cuestión de turismo entonces es aquí donde podemos 

definitivamente explotar el turismo de nuestra región, 

el turismo que ustedes bien saben que es uno de los 

sectores económicos más dinámicos del mundo por la 

aceptación de empleos, la contribución a este 

desarrollo regional que tanto necesitamos en este 

momento y pues el turismo siendo uno de los sectores 
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más golpeados por esta pandemia. Así mismo, hago un 

enfoque hablando de bilingüismo, infraestructura y un 

poquito de internacionalización, esa es la prioridad 

que tiene la zona franca Santander y digamos de 

Santander a manera general necesitamos fortalecer 

nuestras zonas francas, necesitamos fortalecer su 

conectividad, necesitamos fortalecer su 

infraestructura, fortalecer su capacidad de desarrollo, 

es un diamante en bruto lo que tenemos nosotros y 

tenemos que poderlo aprovechar, necesitamos implementar 

el fortalecimiento del área metropolitana de 

Bucaramanga, esto es un llamado, es un comentario que 

es en múltiples ocasiones en las últimas 

semanas…(distorsión del audio)… en donde necesitamos 

fortalecer el área metropolitana, necesitamos contra 

con más hechos metropolitanos de manera que podamos 

tener mayor articulación entre los diferentes 

municipios de Bucaramanga y sus alrededores; para un 

empresario es muy complejo, la situación que 

actualmente vivimos de por sí ya es compleja pero es 

muy complejo reactivar su economía con tantas normas 

diferentes en todos nuestros municipios, entonces 

necesitamos que los municipios se pongan de acuerdo, 

que el área metropolitana lidere esta gestión, que 

tengamos más hechos metropolitanos que nos ayuden a 

salir adelante, muy complejo para los empresarios que 

tienen centro de inscripción, que tienen centro de 

despacho, plantas o sedes administrativas en los 

diferentes municipios del área metropolitana de 

Bucaramanga y que cada uno de estos municipios tienen 

requerimientos diferentes, necesitamos de verdad 

articularlos con el área metropolitana de Bucaramanga y 

que el área metropolitana de Bucaramanga lidere muchos 

metropolitanos aquí al interior del área metropolitana, 

valga la redundancia; indispensable darle una mayor 

relevancia a Barrancabermeja, necesitamos que 

Barrancabermeja se convierta en este gran puerto 

logístico de Santander, ha sido histórico en los 

legados de Santander y aquí más que nunca es donde 

necesitamos apoyarnos. Siento que como lo mencionó Juan 

Carlos Rincón muy importante hacerle seguimiento al 

tema financiero de las empresas por unas encuestas que 

saca la Andi que se llaman encuestas de liquides,  la 

última encuesta que saca la Andi dice que a nivel 

nacional le queda 22 días de caja a las empresas, 

estamos hablando de las empresas más grandes y 17 días 
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de caja a las empresas en Santander, esto no es nada, 

es caja para pagar nomina, para pagar seguridad social, 

para pagar arriendos, servicios; es muy importante 

trabajar de la mano con el sector financiero para que 

el sector le de aire a las empresas de hoy en día y 

esto se debería tener en cuenta en el plan de 

desarrollo de cómo articularnos más en el sector 

financiero, es la única forma de la vamos a poder salir 

adelante, de este momento tan complejo y como las 

empresas van a poder salir adelante en la región. Creo 

que esa era mi intervención, una intervención muy 

corta, me faltaba un tema con respecto a innovación y 

es como… (Distorsión del audio)… es importantísimo 

mantener la innovación, ahorita con progresa pues es un 

gran avance; hoy en día las nuevas empresas, los nuevos 

emprendimientos son los que están trabajando de la mano 

con las empresas de más antigüedad en Colombia, digamos 

que cambiando toda su forma, repensándose, 

reinventándose y cambiando su forma de operar, ellos 

son los que efectivamente van a marcar la parada en la 

reconversión de la economía en la región, poder sacar 

el mayor provecho de los retos que tenemos aquí en día. 

Entonces con esto termino mi intervención, que pena lo 

corta, que no tengo presentación, me disculpan pero 

espero que esto sea de su utilidad. Nuevamente 

muchísimas gracias honorables concejales por la 

invitación a este espacio. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Muchas gracias doctora María Juliana. Continúa 

el chef Carlos Jesús Contreras, representante de 

ACODRÉS. Lo escuchamos. Señor Carlos Jesús, lo 

escuchamos. 

INTERVENCIÓN DEL REPRESENTANTE DE ACODRÉS, EL CHEF 

CARLOS JESÚS CONTRERAS: Buenas tardes, ¿me escuchan? 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Perfectamente. 

INTERVENCIÓN DEL REPRESENTANTE DE ACODRÉS, EL CHEF 

CARLOS JESÚS CONTRERAS: buenas tardes a todos, los 

presentes en la reunión, concejo y demás gremios. 

Hablando del tema de los restaurantes, pues como lo 

acaban de hablar del tema del turismo, nosotros hemos 

sido los principales afectados desde el comienzo de 

esta situación y somos conscientes que seremos de los 

últimos en reactivarnos, pues debido a las situaciones 
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de protocolos y demás, pero cada vez nuestra situación 

se vuelve más compleja y es por eso que de nuevo 

pedirle al concejo la parte de los créditos, 

necesitamos ayuda con los créditos, unos créditos con 

donables, hemos tratado de gestionar créditos con las 

entidades bancarias, con Bancoldex y ha sido imposible, 

nos hablan de que hay que promover una garantía en el 

fondo regional que abarque restaurantes y todo lo del 

turismo para ver si podemos de verdad solicitar estos 

créditos y sostener nuestra industria, cada vez se van 

cerrando más negocios, mas locales porque los gastos no 

paran, en este momento también estamos presentando 

problemas con los servicios públicos que han llegado 

altísimos, muchos restaurantes están operando a un 30% 

y los servicios están llegando casi que a lo mismo de 

siempre y las explicaciones que dan es que están 

cobrando a promedio y no hay como pagar estos gastos, 

digamos de servicios de agua, de luz, de gas, mas 

arriendo porque la situación de los arriendos nada que 

se soluciona; los restaurantes, muchos trabajan en 

zonas de estratos altos y estos arriendos no bajan a 

igual que los servicios y la venta de los domicilios no 

llega a un 15% de las ventas promedio anuales, lo cual 

hace que la operación sea súper complicada, en esta 

semana se estuvo hablando, es una crisis a nivel 

nacional y nada que llegan ayudas, ojalá el gobierno 

local, regional nos pueda arrojar un salvavidas porque 

de verdad son muchos empleos y no solo hablo de los 

restaurantes que tenemos agremiados, sino de todos los 

restaurantes del área metropolitana porque todos 

reportan problemas y sumado a que en estos momentos se 

está presentando una informalidad muy alta, todo el 

mundo está cocinando desde las casas, buscando una 

fuente de ingresos y esto hace que la competencia sea 

cada vez mayor y sea más complicada porque se están 

vendiendo comidas muy baratas desde las casas y pues no 

cumplen con los requisitos de bioseguridad, ni con 

nóminas, ni con todos estos pagos legales que tenemos 

los restaurantes, entonces sería muy bueno también 

revisar este tema de la informalidad porque al paso que 

vamos todo el mundo está haciendo comidas, tortas y 

demás cosas desde la casa. También tenemos problemas 

con lo de sayco, las plataformas digitales, altas 

tasas, ya les había expuesto a ustedes la situación de 

un restaurante que quiere ingresar a una plataforma y 

entra sobre el 25% de las ventas, es algo que no va a 
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ser rentable para ninguno, pero esas son las 

condiciones que tienen las aplicaciones y ahora sumado 

que para la reapertura ahora se está sumando esto de 

sayco y llevamos cerrados más de 3 meses, no sé cómo se 

pueda rentar este pago de sayco y asinpro, mas todos 

los pagos que están pendientes como les decía; la 

verdad la situación de los restaurantes está muy 

complicada, ya esta semana cerraron par de restaurantes 

referencia de la ciudad porque no eran capaz de cubrir 

ya con estos pagos y pues como les he dicho muchas 

veces, los restaurantes dinamizamos la economía de 

muchos sectores, formalizamos el agro, apoyamos a los 

campesinos, ganaderos, porcicultores, avicultores… 

(Falta de audio, se deja de escuchar)… muchas gracias y 

que ACODRÉS sea un aliado de ustedes para todo lo que 

sea de los restaurantes, también estamos hablando con 

la UNAB para mirar temas de las plazas porque los 

restaurantes de las plazas también están frenados y 

pues el gremio está abierto a todos los restaurantes; 

entonces, muchas gracias y ojalá nos puedan ayudar 

pronto. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Muchas gracias señor Carlos. Continúa la 

señora Elsa victoria Gualdrón. Señora Elsa, la 

escuchamos, por favor habilite su micrófono. 

INTERVENCIÓN DE LA SEÑORA ELSA VICTORIA GUALDRÓN: 

Buenas tardes. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Buenas tardes señora Elsa.  

INTERVENCIÓN DE LA SEÑORA ELSA VICTORIA GUALDRÓN: 

Fíjese que acá estamos apuntando todos a lo mismo. 

Buenas tardes, muchas gracias por la participación, me 

doy cuenta que todos están apuntando a lo mismo, 

entonces dentro de las propuestas que hay, que han 

surgido de unos académicos, personalmente soy más 

académica y empresaria, y siento lo que le pasa al 

sector por diferentes fuentes, entonces dentro de las 

propuestas está que sea una política pública, la red de 

ciudades turísticas y creativas, no es una inversión 

mía, eso ya está, está liderado por la UNESCO; Popayán 

es líder en el proceso y apoyaría a los restaurantes, a 

los hoteles porque alrededor de ese evento surgen 

muchas condiciones especiales para el turismo y más 

complicado dado que turismo va a ser más local que 
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internacional. Otra propuesta que surge de este grupo 

de personas es generar un grupo o movimiento que se 

llame corporación municipal para el desarrollo 

turístico de Bucaramanga, o sea, que involucre a las 17 

comunas, a los 3 corregimientos y lo que decía Carlos, 

que involucre turismo comunitario en las plazas de 

mercado, que se involucre el turismo rural, dadas las 

veredas que tenemos y el potencial turístico que tiene 

y que sea un turismo incluyente. En el plan de 

desarrollo yo no vi, digamos, programas direccionados 

hacia eso porque se observa un plan de desarrollo muy 

general, entonces propuestas, son 4 propuestas y decía 

el vicepresidente de la cámara de comercio, tenemos al 

mejor aliado en formación técnica que es el SENA que 

está abierto muy seguramente para todos los programas 

de formación, sobre todo en la parte rural y hablando 

con las personas de plaza de mercado, ellos están de 

acuerdo y están dispuestos a que sus plazas de mercado 

se vuelvan o se conviertan en un atractivo más, dada la 

tradición, dada las costumbres, las vivencias, en 

gastronomía muy rico, toda la leyenda, toda la 

tradición oral que hay dentro de las plazas de mercado. 

Esa es mi participación y muchas gracias por haberme 

escuchado porque yo sé que el tiempo nos corre. 

Gracias.  

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Muy amable señora Elsa Victoria. Continua el 

señor Eduardo Rueda Ballesteros. Señor Eduardo lo 

escuchamos. El señor Daniel Martínez Ortiz. El señor 

Eduardo Tovar Rivera. Buenas tardes, ¿el señor Eduardo 

Tovar Rivera? La señora Raquel Dietes Cadena, señora 

Raquel por favor habilite su micrófono para escucharla, 

¿señora Raquel?, por favor habilite su micrófono. La 

señora Yudi Tatiana Ruiz Laguado… (Falta de audio, se 

deja de escuchar)…  

INTERVENCIÓN DE LA SEÑORA MARÍA EUGENNIA:… de verdad 

muchísimas gracias por este espacio. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Muy amable señora María Eugenia. El doctor 

Héctor Cristancho, doctor Héctor por favor active su 

micrófono para escucharlo. 

INTERVENCIÓN DEL DOCTOR HÉCTOR CRISTANCHO: Un saludo 

para todos ustedes, buenas tardes. De verdad que esta 

es una oportunidad para todos, ojalá puedan estar más 
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en todo el tiempo. Yo quiero empezar contándoles a 

todos que genera la hotelería para esta ciudad. La 

hotelería genera 1.073 empleos directos más 420 

indirectos, eso ya nos da una idea sobre la magnitud 

que tiene este número de trabajadores que es espesante 

y también que de otro lado de la moneda cuando todos 

están al frente de sus trabajos como se dinamiza la 

economía de la ciudad se ha mencionado el sector de 

turismo pero respetuosamente considero que 

tangencialmente no hay una medida que diga uno, bueno 

aquí efectivamente el municipio, por qué no, también el 

departamento ha entrado a ver el turismo como una 

alternativa aceptable y posible. El turismo, como 

ustedes saben es transversal en toda la economía, 

afecta absolutamente a todos, a todo el mundo, a los 

restaurantes, a los productores de lo que ustedes 

consideren, publicidad, a los taxis, absolutamente a 

todo el mundo, por lo tanto, si esta región es 

poseedora de los atributos que nosotros tenemos y 

Bucaramanga funciona como el eje de una gran rueda, 

alrededor de la cual giran todos los atributos 

turísticos de la región, pienso que es importante que 

vayamos haciendo oídos de esta situación y que dado que 

la región está llena de grandes posibilidades de 

desarrollo turístico pues que mejor que no sea la 

última en reactivarse, sino una de las primeras dado 

que va a ayudar a muchísimos, entonces quiero empezar 

con el tema de ciudad. Se habla mucho, en parte es 

cierto, parte especulación pero lo que si es cierto es 

que la vida no se detiene, la vida continua, la 

economía tiene que avanzar dado que la gente requerirá 

todos los días para sustento y para todo lo que 

necesita y Bucaramanga cada día es más fuerte en el 

tema de congresos, posiblemente bajo otros estándares 

de distanciamiento pero, ¿se van a acabar?, no, podrán 

haber grandes congresos virtuales que igual generan 

unos recursos para el municipio, para la región, 

etcétera; igualmente el turismo de naturaleza que 

tenemos en todos los alrededores de Bucaramanga, la 

inversión, es el momento de convocar a todos nuestros 

inversores a nivel nacional para que piensen en esta 

región, esta región tiene grandes beneficios pero 

necesitamos mostrarle a los demás que ganan ellos a 

establecer sus empresas; así como se hablaba hace un 

rato, eso es muy cierto, sobre la necesidad del 

bilingüismo en nuestra gente también es cierto que 
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nuestra gente tiene una capacidad de trabajo muy 

fuerte, que si nosotros lo encalzamos y nosotros 

fortalecemos vía capacitación , Bucaramanga, la región 

se fortalece y se constituye en un eje de desarrollo 

para que nuevas empresas, para que innovaciones se 

vendan, para que mucha gente piense en la ciudad. 

Nosotros en el turismo tenemos una organización que ha 

venido desde hace un par de años mostrando la imagen de 

Santander y de Bucaramanga en el país y el mundo, 

necesitamos fortalecer que esa organización muestre 

todos los beneficios que tiene la ciudad en tema de 

convenciones, en el tema de hotelería donde ya 

Bucaramanga tiene todas las marcas de prestigio a nivel 

mundial donde la cultura gastronómica que hace rato 

hablaba Carlitos, la cultura gastronómica ha tenido un 

desarrollo muy importante donde haya opciones 

diferentes y lo digo respetuosamente, referentes a la 

comida típica, hay opciones internacionales, hay 

opciones de innovación, hay opciones de autor, 

etcétera; entonces hay alternativas para que la ciudad 

de una cara mucho más amable, mucho más alterna pues 

para nuestra gente, pero para eso necesitamos les 

decía, apoyar al grupo, fortalecer con unas campañas 

trayendo agentes turísticos de diferentes partes del 

país para que conozcan lo que tenemos para mostrarles 

la fortaleza que tenemos, para mostrarles la estructura 

que tenemos, para que traigamos periodistas 

especializados en turismo para que hablen de 

Bucaramanga, para que de lo que está haciendo el 

gobierno y la sociedad civil en procura hacer una mejor 

ciudad e insisto en que ojalá aprendan más 

inversionistas a trabajar por esta región y también 

alguien hablaba hace un rato, no recuerdo quien 

mencionaba o hablaba sobre el teme de estadística, todo 

lo que no medimos no lo podemos controlar, es 

supremamente importante que nosotros, el municipio 

apoye el SITUR, el SITUR es el centro de información 

turística, de tal manera le podemos decir a los 

inversionistas que miren la ocupación que tiene la 

ciudad, la rentabilidad, el número de visitantes, el 

consumo promedio por visitante, el número de 

extranjeros que vienen a la ciudad son de tantos, pero 

en este momento adolecemos de estas cifras y si 

adolecemos de esas cifras, adolecemos del comercio que 

convenza a alguien para venir a la ciudad, por lo 

tanto, adicional al SITUR es muy importante que se 
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constituya un centro de pensamiento turísticos, es la 

diferentes mentes que trabajan al frente de esta 

actividad plasmen su conocimiento en unas memorias que 

nos sirvan de referente, que sirva para fortalecer, que 

sirva para innovar; en conjunto con las universidades 

con la UIS, con la UNAB, hagamos un trabajo de creación 

de pensamiento para desarrollar esta ciudad porque la 

ciudad no se va a desarrollar si nosotros no hacemos 

nada, depende de todo lo que hagamos nosotros. 

Muchísimas gracias por este espacio.  

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Doctor Héctor, muchas gracias. Continúa el 

señor Daniel Martínez Ortiz; don Daniel por favor 

habilite su micrófono.  

INTERVENCIÓN DEL SEÑOR DANIEL MARTÍNEZ ORTIZ: Muy 

buenas tardes para todos, ¿me escuchan bien? 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Si don Daniel, buenas tardes. 

INTERVENCIÓN DEL SEÑOR DANIEL MARTÍNEZ ORTIZ: Gracias 

por la invitación. Un saludo especial para todos mis 

compañeros, el concejo en general. Bueno, voy a ser 

como muy corto en lo que voy a decir, voy a hablar como 

agente de viajes y como guía turístico, ya que, 

represento a las dos. Pues es un privilegio 

prácticamente estar en esta tierra llena de tantos 

paisajes y de las cuales creo que es de las ciudades 

que más turismo aporta, si lo vamos a ver acá, acá la 

gente viaja, la gente le gusta ir, le gusta conocer, le 

gusta comprar y ha venido creciendo, pero 

desafortunadamente el sector turístico no lo tienen 

muchas veces en cuenta dentro de las plataformas, 

dentro de los programas de gobierno, siempre ha estado 

este sector que beneficia a muchos, que gracias al 

turismo se benéfica los seguros de los hoteles, se 

beneficia lo que es la parte de restaurantes, parte de 

transporte, es un medio del cual subsistimos varias 

familias de las cuales dependemos también varias 

personas, tenemos lo que es la parte de empleado 

formal, directos, indirectos, en total, sería como el 

apoyo, un  poco más de apoyo pues al sector turismo, si 

vieran bien lo que se encuentra en la parte 

administrativa a nivel de Bucaramanga, manejar ese 

apoyo al gremio como tal, algo también muy importante 

también a ese compromiso, ¿no?, diferentes entidades, 
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el gobierno, ¿Qué podemos hacer?, ¿Qué no debemos 

hacer?, pero que hubiera como una unión entre la 

alcaldía, los centros gubernamentales junto con las 

agencias de viaje, igualmente pues a la cámara de 

comercio sería también un apoyo incondicional, sé que 

la cámara nos ha apoyado en varias partes pero también 

necesitamos pues que la cámara de comercio sea como ese 

apoyo, digamos en estos momentos de COVID, de crisis, 

que fuera como un apoyo importante, eso con respecto a 

la parte de agencia de viaje. Ya otro temita pequeño, 

ya sería como guía, yo guía, soy tecnólogo en turismo 

en el SENA, llevo graduado desde hace 2 años, pues 

desafortunadamente somos muchos los tecnólogos que 

habemos, prácticamente 200 tecnólogos en el área de 

Bucaramanga y la parte de la zona de influencia, de los 

cuales no hemos podido tener la tarjeta profesional aun 

por el tema del bilingüismo, sabemos que es un tema 

súper importante, en este momento lo necesitamos pero 

también me gustaría tocar como ese temita ahí porque es 

que de verdad habemos guías muy buenos en este tema 

excelentemente, hay guías que no dominan el inglés pero 

ejercen su profesión porque son muy buenos guías, sería 

como un punto que se pudiera tramitar bajo lo temperos 

gubernamentales junto con el gobierno, para que por 

ejemplo pudiera manejar más temas en la clase como un 

pase, como una tarjeta de guía bilingüe y guía no 

bilingüe y así las agencias de viajes pues decidimos a 

quien contratar, si necesitamos a un guía bilingüe pues 

contrataríamos a un guía bilingüe, pero si no, la idea 

no es que se desaproveche toda esta potencia que 

tenemos de guías a nivel de Santander y a que 

aprovechemos en este momento al COVID para empezar 

nuevamente a fomentar el turismo y empezar nuevamente a 

dar a conocer a nuestro departamento; creería que sería 

como los dos puntos más importantes. Igualmente sabemos 

que el gremio del turismo es uno de los últimos en 

reactivarse, pero pues también desde este momento nos 

estamos preparando, en el caso mío, nos estamos 

preparando en el tema de protocolos de bioseguridad, 

pero necesitamos es que saquen las normas como tal para 

sujetarnos a ellas y así pues empezar a trabajar, 

sabemos que está un poco complicado pero la idea es que 

por lo menos tener nuestras oficinas abiertas, 

vendiendo hasta para un futuro, no para este mes ni 

para el otro pero sí que pudiéramos laborar dentro de 

nuestras oficinas para hacer reservas más adelante. 
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Esos serian como los 3 punticos que tenía, pues 

agradeciendo la oportunidad que me dieron de estar en 

este momento con ustedes y de antemano nuevamente 

agradecer la invitación. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Muchas gracias. Continua la señora Raquel 

Dietes Cadena. Señora Raquel, por favor habilite su 

micrófono para escucharla. 

INTERVENCIÓN DE LA SEÑORA RAQUEL DIETES CADENA: buenas 

tardes, ¿me escuchan? 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Perfectamente señora Raquel. 

INTERVENCIÓN DE LA SEÑORA RAQUEL DIETES CADENA: Buenas 

tardes para todos. Bueno, lo mío es, yo soy de una 

agencia de viajes estamos mirando por todas las 

necesidades que estamos ahoritica buscando, ya tenemos 

cerrado desde el 16 de marzo y de verdad que estamos 

bastante afectados. Queremos pedirle un apoyo de verdad 

al gobierno, al alcalde, al gobernador para que nos 

ayuden en estos momentos que nos den algo porque la 

verdad estamos es a punto de cerrar las agencias de 

viaje, también lo que es el transporte, que todos los 

que dependemos del turismo, en santa marta los otros 

hoteles, los empleados que teníamos acá en las agencias 

ya hace 2 meses que estamos acá sin recibir sueldo, no 

nos entra plata por ningún lado y los gastos van 

aumentando. Otra cosa, ya muy aparte, los servicios 

públicos están subiendo demasiado, demasiado, yo soy 

una que me estoy viendo afectada en esto. Gracias. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Muy amable señora Raquel. Continúa la señora 

Nury Tatiana Ruiz Laguado. Señora Nury Tatiana, por 

favor habilite su micrófono para escucharla. La señora 

Rosalba Galvis, señora Rosalba, por favor habilite su 

micrófono, ¿listo señora Rosalba?, señora Rosalba 

habilite su micrófono, en su pantalla le debe aparecer 

un micrófono, habilítelo para poderla escuchar. Vamos a 

continuar mientras la señora Rosalba puede mejorar su 

conexión. El señor José Antonio Sepúlveda Méndez. El 

señor Hermes Colmenares Suarez. 

INTERVENCIÓN DEL SEÑOR HERMES COLMENARES SUAREZ: Muy 

buenas tardes para todos, mi nombre es Hermes 

Colmenares, ¿me escuchan? 
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INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: perfectamente don Hermes. 

INTERVENCIÓN DEL SEÑOR HERMES COLMENARES SUAREZ: 

Doctora, bueno, ahí con el honorable concejo de 

Bucaramanga quiero pedirles el grandísimo favor que 

intercedan ante la cámara de comercio, ya que, ellos 

tienes facultades para colaborarnos, así como con 

respeto del Doctor Juan Camilo, con el respeto que él 

se merece que miren la posibilidad, así como reciben la 

plática que cada año le damos, que al menos nos 

subsidien a las agencias que estamos en estos momentos 

sufriendo las calamidades, el COVID, quisiéramos que el 

honorable concejo se pusiera en las manos e 

intercedieran por nosotros, a ver como la cámara de 

comercio y con el respeto sin ofender, así como 

tuvieron para darle transporte a los venezolanos que 

son de otro país, es mirar la posibilidad con nosotros, 

ya como le digo, repito otra vez, que todos los años 

damos la plática bien contadita, eso es lo que 

quisiéramos decirle de parte de toda la gente y la 

necesidad que tenemos. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Muchas gracias señor Hermes. El señor Luis 

Hernán Rodríguez. 

INTERVENCIÓN DEL SEÑOR LUIS HERNÁN RODRÍGUEZ: Muy 

buenas tardes para los honorables concejales, para las 

personas de la alcaldía de Bucaramanga, la cámara de 

comercio y a todos los que me están escuchando en estos 

momentos. Para decirle que, bueno, como Santander es 

una de las partes que más tiene turismo en Colombia y 

se está fortaleciendo muchísimo en turismo, somos los 

más afectados en estos momentos debido al COVID-19. 

Nosotros en Santander somos los que más llevamos gente 

por decir algo a Santa Marta, la mitad de personas que 

llegan son de Santander, así mismo hemos mostrado 

nuestro departamento en otras partes de turismo como es 

el eje cafetero, Antioquia, bueno, etcétera; que no 

conocían partes de Santander, nosotros nos hemos 

encargado de llevar estos paisajes tan hermosos que 

tiene Santander, nos falta un poquito que la 

gobernación trate de arreglar un poco las carreteras 

para nosotros poder mostrar de una mejor manera 

Santander. Yo soy el vicepresidente de la asociación de 

agencias y viajes de turismo de Santander, ASOVITUR y 

con eso queremos que con lo que más nos puedan ayudar 
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porque en el momento nosotros como agencia de viajes, 

no tenemos ningún apoyo de ninguna entidad, sea 

devolución de IVA, de apoyo de absolutamente de nada. 

Nos hemos propuesto a hacer otras cosas mientras 

pasamos la pandemia esta que no es mucho porque no hay 

como movilizarnos, entonces espero el apoyo de los 

entes que les competan que puedan ayudarnos. Gracias. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Muchas gracias, muy amable. La señora Paola 

Andrea Ferreira, señora Paola Andrea Ferreira. La 

señora Angélica Vesga Almeida. El señor Nelson Núñez 

Sanmiguel, don Nelson lo escuchamos, don Nelson por 

favor habilite su micrófono y lo escuchamos. La señora 

Nury Tatiana Ruiz. El señor Nelson Núñez Sanmiguel. El 

señor José Antonio Sepúlveda Méndez. La señora Angélica 

Vesga Almeida. La señora Nury Tatiana, señora Nury 

Tatiana habilite su micrófono y la escuchamos. Creo que 

todos están teniendo problemas de conectividad porque 

aparecen conectados pero no tienen habilitado su 

micrófono. Señora Nury Tatiana Ruiz Laguado, la 

escuchamos. Señora  Rosalba Galvis Suarez. El señor 

José Antonio Sepúlveda Méndez. La señora Angélica Vesga 

Almeida. Nelson Núñez Sanmiguel, el señor Nelson Núñez 

Sanmiguel. Presidente creo que las demás personas que 

están agendadas tienen problemas de conectividad porque 

es imposible escuchar su audio.  

PRESIDENTE: Doctora, ¿cuantas personas no contestan el 

llamado? 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: 6 personas, aparecen conectadas pero no tienen 

audio. 

PRESIDENTE: vamos a dar un momentico a ver si alguna de 

las 6 personas. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Señora Nury Tatiana habilite su micrófono, 

señora Nury Tatiana para poderla escuchar. La 

secretaria de AGRESUR que está solicitando la palabra, 

la escuchamos.  

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DEL GREMIO 

DE TURISMO DE SANTANDER, EL SEÑOR LUIS SALAZAR: Si, 

buenas tardes. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Buenas tardes. 
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INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DEL GREMIO 

DE TURISMO DE SANTANDER, EL SEÑOR LUIS SALAZAR: Buenas 

tardes, mi nombre es Luis Salazar, soy el presidente de 

la asociación del gremio de turismo de Santander y 

nosotros tenemos varias preguntas, entre de estas… 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Un poco más fuerte, no lo escuchamos muy bien. 

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DEL GREMIO 

DE TURISMO DE SANTANDER, EL SEÑOR LUIS SALAZAR: Si, 

nosotros tenemos unas inquietudes, las inquietudes son 

las siguientes; por lo menos, cámara de comercio, lo 

que había dicho el compañero Hermes, ellos a nosotros 

nos dan una respuesta en donde dicen que las ayudas 

económicas ya no tienen porque todo lo utilizamos para 

poder movilizar a los venezolanos, ¿Por qué piensan 

primero en ayudar a los venezolanos?, por lo menos 

cámara de comercio y no ayudar a los empresarios, 

supuestamente hay recursos para los venezolanos en 

otros lados entonces no deberían utilizar esos recursos 

que en estos momentos estamos necesitando. Se le pasó 

la carta al alcalde, al secretario, que el instituto 

municipal de cultura y turismo está trabajando de 

manera articulada con el viceministerio de turismo, 

cámara de comercio y agremiaciones del sector, para 

fortalecer la promoción y la difusión de actividades 

turísticas como misionalidad del instituto; ahorita el 

impulso si lo necesitamos, pero como están diciendo 

todos los compañeros, se están cerrando oficinas, 

necesitamos, no vamos a decir ayuda en la parte del 

pago de arriendos porque eso ya es una cosa personal 

entre arrendatario-arrendador, pero si lo que es las 

alcaldías y la gobernación pueden ayudar en la parte de 

los servicios públicos, con esa parte de servicios 

públicos ustedes nos ayudarían a tener una ayuda 

económica impresionante en donde ustedes puedan 

minimizar los gastos, porque los que tenemos locales 

comerciales estamos subsidiando el 50% a los estratos 1 

y 2 por lo menos en el recibo del acueducto, ustedes 

deben analizar y mirar este tema. Una de las soluciones 

que tenemos es que industria y comercio no nos lo 

cobren durante este año y el año entrante porque 

nosotros en realidad no tenemos cuando empezar a 

trabajar, podemos tener clientes pero no sabemos el 

gobierno como nos vaya a poder dar el movimiento para 

empezar a operar, yo sé que lo primero que vamos a 
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empezar a operar es en cada destino regional, ahorita 

Santander pero no sabemos si en agosto, septiembre a 

octubre, que lo más creíble es para octubre, ya 

llevamos 2 meses del no ventas, de sacar de los 

ahorros, de mirar alternativas y no hemos tenido ayuda 

de parte de por lo menos de la alcaldía de Bucaramanga 

tener muy en cuenta de que se han hablado de los 

congresos; hay un congreso de farmacéutica que viene 

para diciembre, ¿por qué no ayudan a que ese congreso 

lo operemos las agencias de Bucaramanga?, que no entren 

las agencias mayoristas porque por lo menos AVIATUR, 

quiere entrar a operar todos los destinos nacionales y 

vamos a entrar a perder, las mayoristas también quieren 

empezar a vender los destinos nacionales, entonces 

ellos eran los encargados de vender lo internacional, 

vamos a la hora de perder en todo esto. FONTUR, 

supuestamente en una de las cartas que nos contestan, 

dicen que ellos van a seguir cobrando y que si ellos 

les toca volver a habilitar el pago anual porque los 

parafiscales como vamos a tener que pasarlos a ceros, 

ellos necesitan y el gobierno nacional cogió todas las 

ayudas que tenia o todo el presupuesto que tenía FONTUR 

para dárselas a las demás empresas. Soy sincero, no 

puedo decir, vengan ayúdenos en créditos porque eso 

sería una gran mentira, como dicen las entidades 

bancarias ellos están prestando el presupuesto de los 

clientes y de los accionistas en donde el gobierno 

estuviera dando la plata para que ellos la 

administraran es otro cuento, pero no es así. Hace más 

o menos unos 20 días en una reunión que se tuvo con 

Bancoomeva, Banco agrario, la de IMEBU si no estoy mal 

y otras dos entidades financieras, la del IMEBU dijo 

que sería por FUNDESAN por préstamos y por otra entidad 

bancaria que maneja esto con solo la cedula, podrían 

prestarle a los empresarios de turismo y es mentira, 

entonces para que también ustedes como concejales 

puedan mirar y puedan ayudarnos ahí. No sé de verdad la 

secretaria de turismo en donde nos tiene, por lo menos 

ahorita nace el sello de bioseguridad, no es 

obligatoria pero va a ser necesaria, entonces que 

ustedes como concejales miren a ver como dentro del 

proyecto de estos 4 años, miren a ver cómo pueden 

ayudar que esa certificación que esta entre 2.800.000 y 

6 millones que no nos certifican que nos van a dar la 

certificación, ¿sí?, entonces es una plata que podemos 

perder y que no tenemos porque ahorita nosotros estamos 
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en crisis, estamos en un 99% ya de cierre total de 

nuestras empresas, como decía la compañera Rosalba, 

nosotros estamos impulsando todo el turismo, nosotros 

como agencias manejamos transporte, guías, hoteles, la 

parte de taxis, se puede decir que se maneja 

informalismo porque si llevamos a un grupo de personas 

a la plaza Luis Carlos Galán hay vamos a encontrar al 

que vende las mazorcas y un turista desea comer algo 

típico como es la mazorca, entonces le va a comprar a 

esa persona que es un informal, eso nosotros estamos 

dándole una apertura al turismo impresionante, nunca 

hemos pedido ayuda al gobierno, pero ahorita la 

necesitamos y necesitamos ser escuchados. Hay demasiado 

para que ustedes nos colaboren y por favor que de 

verdad no dejen morir porque si ustedes no ayudan 

ténganlo por cierto que las agencias de viajes les va a 

tocar volverse ilegales, al volverse ilegales, póngale 

que un año, dos años que no pague uno industria y 

comercio, pero en los siguientes años ustedes dejan de 

percibir esos dineros, ahorita, si nos llegan a 

aperturar el turismo también necesitamos es que tengan 

más control con la ilegalidad, ¿la ilegalidad de qué?, 

de los profesores que sacan a sus grupos de 

estudiantes… 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Le queda un minuto de tiempo de la 

intervención. 

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DEL GREMIO 

DE TURISMO DE SANTANDER, EL SEÑOR LUIS SALAZAR: listo, 

gracias. Al padre, al cura que saca a hacer 

peregrinación, al grupo de la tercera edad, o sea, a 

nosotros nos ponen a pagar impuestos pero no nos 

colaboran en eso y ahorita se va a multiplicar el 

informalismo en el sector de las agencias, entonces por 

favor necesitamos esa ayuda de ustedes. Muchas gracias.  

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Muy amable. El doctor Juan Carlos Rincón de la 

cámara de comercio me solicita una intervención para 

hacer claridad en una información que se acaba de 

transmitir, entonces doctor Juan Carlos tiene la 

palabra. 
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NTERVENCIÓN DEL VICEPRESIDENTE DE DESARROLLO REGIONAL 

DE LA CÁMARA DE COMERCIO DE BUCARAMANGA, EL DOCTOR JUAN 

CARLOS RINCÓN: doctora Claudia, muchas gracias. No es 

con el ánimo de polemizar, ni más faltaba, por el 

contrario creo que buena parte, si no todo lo que ha 

dicho el señor de las agencias es muy válido y 

realmente si hay un sector afectado, señores 

concejales, en todo esto, sin duda es el sector del 

turismo, el sector gastronómico, en fin en ese sentido 

no quiero minimizar todo lo que se ha dicho, 

simplemente una precisión porque he oído esta 

afirmación en 2 oportunidades y es, la cámara de 

comercio no puede utilizar recursos para desplazar 

migrantes venezolanos, ni invertir en población 

venezolana, hubo un apoyo a un desplazamiento de 

venezolanos que fue una iniciativa de los empleados de 

la cámara de comercio mediante un descuento autorizado 

por los empleados de nómina, no es una inversión de la 

cámara de comercio de Bucaramanga. Simplemente quería 

hacer esa precisión, vuelvo y repito, sin el ánimo de 

polemizar y agradezco el espacio que me conceden. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Perfecto doctor Juan Carlos. La señora Sonia 

Niño, la escuchamos, señora Sonia. 

INTERVENCIÓN DE LA SEÑORA SONIA NIÑO: buenas tardes, 

bueno, primeramente, ¿si me escuchan? 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Un poco más fuerte señora Sonia. 

INTERVENCIÓN DE LA SEÑORA SONIA NIÑO: bueno, ¿si me 

escucha? Buenas tardes, ¿si me escuchan?  

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Señora Sonia, un poco más fuerte que la 

escuchamos muy lejos. 

INTERVENCIÓN DE LA SEÑORA SONIA NIÑO: ¿Si me escuchan? 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Mejor. 

INTERVENCIÓN DE LA SEÑORA SONIA NIÑO: buenas tarde, 

primeramente quiero darle gracias a Dios por 

permitirnos estar aquí reunidos, gracias a todos los 

que están presentes, por esta oportunidad de la parte 

de los concejales por este tiempo que nos están dando, 

por mis compañeros, por todo el gremio turístico. La 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 110 

de 160 

 

  
verdad, ya más de uno hemos tocado este tema, entonces 

lo que yo les quiero decir es que la parte turística 

está críticamente financiera está muy mal, nosotros no 

vemos un panorama claro en el turismo la cual ha sido 

muy afectada, llevamos 60 días de inactividad, en la 

cual no generamos ingresos y si lo que estamos 

necesitando arriendo, servicios públicos, todas 

nuestras familias dependen mucho de estas empresas; las 

agencias de Santander nos tienen muy abandonados la 

parte gubernamental, nosotros de verdad queremos 

solicitarle que nos den un incentivo, que nos puedan 

dar un incentivo económico para las agencias de 

Santander las empresas de turismo, que puedan colocarse 

la mano en el corazón y ver la situación que estamos 

viviendo, así como ustedes saben es lo único que han 

visto, confiamos en Dios en que no sea así, pero que es 

lo último que se va a abrir entonces nosotros 

necesitamos de verdad de poder tener el apoyo de la 

parte gubernamental de Santander, que no nos dejen a 

nosotros solos, que nos tengan en cuenta; nosotros 

somos cabeza principal en el turismo regional, nosotros 

traemos muchos turistas aquí a Santander, entonces el 

llamado que hacemos como agentes de turismo como 

representantes de aquí de Santander, en todo el sentido 

de transporte de agencias, que nos colaboren. Hemos 

enviado cartas a la gobernación, a la alcaldía y la 

verdad no nos han dado respuesta positiva, entonces lo 

que nosotros queremos solicitar es que, que no nos 

abandonen, que nos tengan en cuenta porque nosotros 

también somos aportantes en todos los sentidos, en la 

parte de la cámara de comercio, en la parte de la 

alcaldía, en el registro nacional de turismo, somos 

aportantes, así que por favor nos tengan en cuenta como 

agencias que también nosotros generamos empleo, porque 

nosotros generamos empleo transportadores, hoteles, 

como decían mis compañeros. Entonces que puedan los 

señores concejales, muy respetuosamente, de verdad 

decirles que nos ayuden y sabemos que ustedes lo pueden 

hacer, que ustedes puedan hablar por nosotros, ustedes 

que están más cerca a la parte gubernamental, alcaldía, 

la gobernación que nos puedan dar ese incentivo para 

las agencias de viaje mientras podemos empezar a 

laborar, como les digo que sabemos y confiamos de la 

mano de Dios que va a ser lo más pronto para que así se 

animen todas las familias y puedan empezar a viajar 

porque nosotros queremos de verdad iniciar nuestra 
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labor, somos muy guerreros, somos muy fuertes pero en 

este momento si es critica la situación que estamos 

viviendo por medio del turismo, entonces queremos que 

nos ayuden porque nosotros somos también aportantes de 

ustedes, entonces que ustedes puedan ayudarnos y 

desearles de verdad que mi Dios me los bendiga a todos 

y que esta pandemia pueda pasar lo más rápido posible.  

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA CLAUDIA DE JURÍDICA DEL 

CONCEJO: Muchas gracias señora Sonia. Señor presidente, 

con la intervención de la señora Sonia damos por 

finalizadas las intervenciones del día de hoy.  

PRESIDENTES: gracias a los participantes del día de hoy 

y gracias a ti por siempre tener el orden claro y es 

una de las felicitaciones que varios concejales te han 

hecho. Vamos a continuar entonces con las 

intervenciones de los concejales, entonces vamos a 

tomar lista secretario para levantar la sesión 

informal.  

Llamado a lista y verificación del quórum…  

SECRETARIO: han respondido a lista 16 honorables 

concejales, por lo tanto, hay quórum decisorio, así que 

se levanta la sesión informal. Carlos Barajas concejal, 

recibido.  

PRESIDENTE: Listo secretario, entonces vamos a las 

intervenciones de los honorables concejales en el chat 

por favor y si alguien del gabinete también va a hacer 

el uso de la palabra por el chat, no sé si alguien ya 

se lo había pedido, es que cambié de equipo entonces no 

tengo nada en el chat.  

SECRETARIO: No señor presidente, en el chat no hay… 

INTERVENCIÓN DE LA PERSONERA ENCARGADA JASBLEIDY TAPIA 

SOTO: Disculpe, presente personería, pido el uso de la 

palabra en proposiciones y varios. 

PRESIDENTE: Listo. Secretario tomamos nota para el 

último punto. Me acuerda por fa. 

SECREATARIO: Si señor presidente. Una intervención 

honorables concejales o continuamos con los miembros 

del gabinete. Tiene la palabra el concejal Carlos 

Barajas pero por favor mire su internet porque ahorita 

se le escuchaba muy entrecortado. 
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INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS 

HERREÑO: ya señor presidente, ¿me escucha bien? 

PRESIDENTE: Si señor. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS 

HERREÑO: Gracias presidente. Presidente algo muy 

sencillo, agradecer y reiterar todas las 

intervenciones, exaltar y eso es algo que hay que 

repetirlo, dejárselo claro a la ciudadanía, exaltar la 

iniciativa que tuvo el concejo municipal en cabeza suya 

como presidente, iniciativa de los ponentes y de los 

presidentes de la comisión, pues estos importantes 

conversatorios que estamos teniendo obedecen a su deber 

como presidente y eso permite que la institucionalidad 

se recupere y sobre todo que la ciudadanía, agradecerle 

a la cámara de comercio, eso le da altura a esta clase 

de actividades. Y pedirle al doctor Juan Camilo, José 

me quitaron la cámara, pedirle al doctor Juan Camilo un 

favor muy especial que nos ayude ante Confecámaras y no 

solo para Bucaramanga, si no ojalá doctor Juan Camilo, 

sea la cámara de comercio pionera de una iniciativa que 

haga eco a nivel nacional y es que sería muy reactivo 

para los comerciantes que hoy están tan golpeados, los 

bares, etcétera, no solo es extender el plazo de la 

matricula mercantil, la renovación de la matricula 

mercantil, miremos doctor Juan Camilo que posibilidad 

hay de que la cámara de comercio en asocio con 

Confecámaras y todo lo que es la estructura del asocio 

de los comerciantes del país puedan otorgarle ese gran 

beneficio a los comerciantes de Bucaramanga y del país 

por iniciativa de la cámara de comercio y es exonerar 

en todo o en parte, y si es en parte que sea un 

porcentaje llamativo el pago de la renovación de la 

matricula; eso sería todo lo que tiene que ver con la… 

(Falta de audio, se deja de escuchar)…  

INTERENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: secretario. 

SECRETARIO: señor. 

INTERENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: Se cayó Carlos Barajas. 

SECRETARIO: Si señor. 

PRESIDENTE: gracias concejal Carlos Barajas. Vamos a 

darle la palabra a la participación del chat, 

secretario, ¿hay alguien en el chat? 
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SECRETARIO: En el chat si, Marina de Jesús y Cristian 

Reyes. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS 

HERREÑO: Presidente que pena, presidente me permite ya 

solucioné el internet, ¿me permite? 

PRESIDENTE: Claro concejal. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS 

HERREÑO: gracias presidente, estas son las debilidades 

de la saturación de las redes pero. Presidente, 

simplemente quiero terminar con esto, hoy tenemos una 

persona en el gabinete que representa lo que es el 

fortalecimiento de un derecho constitucional de 

carácter colectivo y es un derecho que es suyo 

presidente, es de los que están hoy aquí en la 

videoconferencia y es de todos los ciudadanos y se 

llama, que pareciera que no es valioso, pero es uno de 

los derechos políticos más valiosos que tenemos los 

ciudadanos y se llama el espacio público, quiero 

pedirle a la doctora Tatiana Paulette que nos ayude a 

organizar el espacio público ajustándolo a la normativa 

nacional, hoy tenemos jurisprudencia, tenemos normas 

del orden nacional que nos exigen un espacio público 

más organizado, doctora Tatiana en ayuda con el doctor 

Cavanzo, secretario del interior y de ayuda con el 

concejo y de toda la institucionalidad y de ayuda con 

los vendedores informales no nos de miedo organizar el 

espacio público en nuestra ciudad, partiendo de la base 

que el espacio público no es solo la calle 35, el 

espacio público es todo lo que implica áreas comunes 

para los ciudadanos en toda la ciudad, miremos como 

hacemos un escenario de recuperación de los andenes, 

como transformamos Bucaramanga en esas áreas es para 

uso y goce de nosotros los ciudadanos, no es difícil es 

simplemente coger ese plan maestro que 

desafortunadamente usted recibió mal y que con su 

capacidad técnica y ayudándonos de Julián Silva y de 

personas que saben de este tema logremos nosotros 

entregar un espacio público a los bumangueses idóneo, 

adecuado y desde luego respetando los derechos 

adquiridos como lo ha dicho la norma de quienes llevan 

ejerciendo el trabajo informal en nuestras vías. 

Entonces, miremos como es eso y acuérdese que vimos un 

debate en el concejo sobre espacio público y esta 

mañana se hablaba sobre el tema y es necesario doctora, 

que ese plan maestro se rediseñe y queremos y estoy 
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seguro que así será porque el alcalde tiene la 

disposición, queremos contar con su disposición, con su 

voluntad en una mujer como usted que está preparada, 

que tiene la capacidad de hacerlo para que en el 

principio de la socialización, el principio de la 

concertación y con acuerdos claros, compromisos claros, 

tengamos una ciudad ordenada, un centro ordenado, el 

barrio cabecera ordenado, San Alonso ordenado, todos 

los barrios donde hay problemática de espacio público y 

así podamos caminar tranquilos, un espacio público 

ordenado es índice de la disminución de la inseguridad 

en Bucaramanga, apostémosle a eso, no permitamos que 

vendedores informales que nunca lo han sido se camuflen 

para volverse expendedores, para volverse encubridores 

para la delincuencia, el raponeo porque los que 

verdaderamente son vendedores informales no se prestan 

para eso, pero hay personas que se están cubriendo y 

disfrazando de vendedores informales para cometer esa 

clase de delitos para convertirse en cómplices de esas 

actividades delictivas, por eso tenemos una gran 

responsabilidad doctora Tatiana y estoy seguro que 

usted es capaz de hacerlo, no dudo de sus capacidades y 

no dudo de su capacidad de concertación de los 

vendedores informales a quien les enviamos un saludo 

muy especial y quiero decirles que el alcalde Juan 

Carlos Cárdenas tiene toda la disposición de que 

tengamos un espacio público saludable, impidamos 

doctora Tatiana de que las ferias de espacio público se 

vuelvan un negocio y que vayan allá a sacar los 

permisos y que luego esas personas que se hacen llamar 

líderes de vendedores informales le cobren a los 

vendedores informales por los puestos, hagamos las 

ferias pero que sean directamente organizadas por la 

administración municipal sin cobrarles a los vendedores 

un peso; organicémonos, la organización da desarrollo, 

la organización da seguridad, la organización da 

armonía y eso nos permitirá en 4 años entregar una 

ciudad ordenada y como siempre lo he dicho señor 

presidente, la ciudad para el futuro, todo esto nos 

permitirá a nosotros tener un escenario diferente y 

desde luego recuperar la institucionalidad en el 

concejo municipal. Presidente, todos estos temas que 

desde luego hemos venido discutiendo acá, son insumos, 

insumos importantes, es toda la vitamina que le estamos 

nosotros inyectando, la vitamina E que le estamos 

inyectando al proyecto del plan de desarrollo para que 
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desde luego la administración una vez se termine la 

socialización de esto y analice, y logremos nosotros de 

manera contundente entregarle un plan de desarrollo 

óptimo y eficaz para la satisfacción de necesidades 

colectivas y la garantía de derechos de los 

bumangueses; por eso presidente si quisiera pedirle a 

todo el gabinete que ha estado muy juicioso y a Julián 

Silva y a la doctora María Juliana que han estado muy 

juiciosos que nos ayuden tomando estas vitaminas y 

estos insumos para realizar ese plan y todas estas 

cositas que son muy sencillas pero que le devuelven a 

Bucaramanga esa marca de ciudad bonita, nos ayuden a 

reconsiderarla y a poner a Bucaramanga como se lo 

merece, nuestra ciudad bonita. Presidente muchas 

gracias y de nuevo exaltar a los ponentes, a la mesa 

directiva y a los presidentes de las compañías en este 

importante trabajo de plan de desarrollo. Gracias 

presidente.  

PRESIDENTE: Gracias a usted concejal Carlos Barajas. 

Tiene la palabra honorable concejal Marina. 

INTERVENCIÓN DE LA CONCEJAL MARINA DE JESÚS ARÉVALO 

DURAN: gracias presidente. Bueno, yo aprovecho 

presidente, si no lo he hecho antes, de verdad que han 

sido unas jornadas muy constructivas, la doctora 

Claudia liderando y usted presidente con todas estas 

intervenciones tan enriquecedoras, no solamente para 

los ciudadanos, también para nosotros, hoy pudimos oír 

la presentación de la cámara de comercio, la posición, 

la claridad de varios conceptos empresariales que nos 

expuso el doctor Juan Carlos Rincón, pro Santander otra 

institución que le sirve muchísimo al entorno del 

departamento y de la ciudad, esto que tenemos ahora 

COVID y pos COVID, ya lo que quedó atrás, quedó atrás; 

igual la exposición del ingeniero Víctor Azuero de la 

sociedad santandereana de ingenieros a pesar de que yo 

todas esas obras no las comparto porque he sido una 

luchadora contra el adefesio que llaman el conectante 

C1-C2 que no es más que un adefesio, pero por lo demás 

muchas obras de infraestructura que nos pueden ayudar 

mucho, no solo en el desarrollo regional, sino también 

en la generación de empleo. Yo quiero resaltar en medio 

de toda esta información de la cual creo que tendremos 

las memorias para poder tener esos documentos más a la 

mano. Algo que dijo María Juliana Remolina y que debe 

volverse el credo de todos los colombianos, 
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particularmente de nosotros, tenemos que repensarnos y 

reinventarnos, y eso también nos incluye a nosotros el 

concejo de Bucaramanga, y el repensar y reinventarse 

significa que cada vez debemos ser más objetivos y más 

puntuales en el rol que nosotros tenemos que cumplir, y 

bien importante que hayan estado aquí gremios del 

sector empresarial, todo lo que hemos oído es 

importante y hago la claridad, pero debemos 

focalizarnos de que si nosotros logramos disminuir la 

simistralidad de nuestros empresarios generar unos 

buenos resultados en emprendimiento, en desarrollo de 

oportunidades o en la ciudad no se va a ver muy 

afectada en la generalidad, tanto en los recursos que 

se recaudan como en las dificultades o en las 

capacidades de consumo que puedan tener nuestras 

familias y en este sentido creo que los gremios aquí, 

yo también al único que extrañé fue a la academia pues 

las universidades es muy importante, podemos nosotros, 

yo creería que el ingeniero Juan Carlos desde su 

alcaldía debe liderar una gran cruzada de alianza entre 

todos estos factores que hoy estuvieron y otros que no 

estuvieron, por ejemplo que es muy importante, el papel 

de pro Colombia, fíjense ustedes que nos llamaba la 

atención de la proposición de la cámara de comercio 

sobre la internacionalización de la región y en materia 

de turismo es bien importante que resueltos estos temas 

de la cuarentena y que ya volvamos a la normalidad, 

mostrar una ciudad al futuro, una ciudad para el campo 

internacional, pero ahí por ejemplo, en el desarrollo 

de las empresas con la intención de ser exportadoras, 

pro Colombia juega un papel muy importante y yo les 

puedo decir que el servicio o la atención o la asesoría 

que presta pro Colombia es una asesoría técnica e 

interesante que muchos no acuden a ella porque no la 

conocen, entonces cierro con decir que esa alianza que 

nosotros podamos lograr entre cámara de comercio, pro 

Santander, academias, gremios, la misma pro Colombia, 

si nosotros partimos de las dolencias y las necesidades 

del empresario, vamos a tener una mejor comunicación 

con ellos y en esto también incluyo a la banca, yo sé 

que van a quedar, de las consecuencias que van a quedar 

de este pos COVID, una de ellas va a ser que muchos que 

tenían acceso al crédito no lo tienen porque ya vendrán 

posteriormente vendrán los reportes y yo les cuento que 

en temas de exposición al riesgo financiero, Colombia 

es uno de los países con unos perfiles más ácidos que 
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cualquier otro país y ahí es donde toca llamar a la 

banca, no sé si por medio de asobancaria que 

flexibiliza un poco más eso y dejemos más abierta la 

posibilidad de acceder a créditos de alivio porque 

necesariamente vamos a tener que acudir a créditos de 

alivio y un poco de la cámara de comercio también es 

una invitación entendiendo que tiene clara la posición 

frente al pos COVID, que es un doliente de las empresas 

o que quisiéramos que lo fuera más claro en el sentido 

de tener una estrategia muy precisa frente a la 

informalidad, yo creo que la cámara de comercio que ha 

planteado ayudas sobre la página que he visto, que han 

planteado algunas ayudas, hay ayudas superiores a la de 

la cámara de comercio de Bucaramanga en otras ciudades, 

pero lo importante aquí es que así pagamos las cosas, 

¿y qué tipo de ayudas?, deben haber alivios que apunten 

directamente al alivio del empresario y por eso les 

digo, si nos vamos a la condición de la famiempresa, de 

la empresa unipersonal, de la microempresa, de la 

mediana empresa, del 57% de la informalidad, seguro que 

tenemos que oírlos a ellos primero, esa es la 

invitación que le hago a la cámara de comercio, que los 

escuchemos a ellos, ¿Por qué no se formaliza?, que es 

lo no les parece supremamente interesante frente a su 

desarrollo empresarial visto desde la cámara de 

comercio y yo creo que ahí hay un buen análisis que 

debemos hacer, y lo digo ¿por qué?, porque las 

instituciones lo hemos hecho, en otras oportunidades 

hemos indagado porque se quedan ellos en la 

informalidad y creo que tenemos un espacio de falta de 

comunicación que tenemos que llenar entre estas 

instituciones y nuestros trabajadores informales; 

entonces, creo que con una gran alianza de gremios y de 

estas instituciones que nos han arropado en condiciones 

normales pero que hoy tenemos que también poner todo 

para que podamos esta alianza, que tal que nosotros 

pudiéramos mostrarle al país una región aliada que se 

enfrentó a este pos COVID y que pudimos salir adelante 

con tareas, como nos decía María Juliana Remolina, 

reinventándonos y reconstruyendo de esto que nos ha 

dejado esta emergencia. Gracias presidente.  

PRESIDENTE: muchas gracias a ti concejal Marina. Tiene 

la palabra el concejal Cristian Reyes. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CRISTIAN ANDRÉS REYES 

AGUILAR: gracias presidente, nuevamente cordial saludo 
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para todos los compañeros concejales, secretarios de 

despacho, para las personas que nos acompañan el día de 

hoy haciendo esas importantes exposiciones. Resaltar 

ese trabajo que venimos realizando que es muy 

importante, mire como nutre, mire como alimenta y 

enriquece el debate político y este plan de desarrollo, 

la intervención de personas como el ingeniero Víctor 

Azuero, presidente de la asociación santandereana de 

ingenieros, el doctor Juan pablo Remolina, 

desafortunadamente no contamos con el director de 

FENALCO, el doctor Juan Carlos Rincón vicepresidente 

regional de la cámara de comercio; y pues aquí hay unas 

propuestas interesantes, unas propuestas que hablan de 

turismo, dos ejercicios importantes para la marca 

región, la internacionalización, del apoyo que deben 

tener nuestros empresarios, entonces están planteados 

unos escenarios en los cuales no sabemos cuáles van a 

ser los resultados después de esta pandemia o de pronto 

tenemos un óptico algo oscuro, pero es el momento que 

se articule entre estas instituciones o en estas 

entidades público-privadas como la cámara de comercio, 

esos proyectos tan importante viales en los que hablaba 

el ingeniero Víctor Azuero sobre infraestructura vial 

metropolitana, 13 proyectos de suma importancia, 

presidente, esa par 54 que hace muchos años ya están 

los estudios y pues que se vienen trabajando desde hace 

raro por la doctora Clarena, directora de valorización 

pues me explicaba cómo ha sido el proceso y en las 

etapas que se puede ir replanteando y donde yo creo que 

debe ir la ciclo infraestructura porque es donde está 

la proyección de ciudad, en vías, en inversión vial, 

obviamente optimizando los recursos porque pues también 

tenemos que decir que cuando se hace obras de 

infraestructura se mueven 133 líneas de la economía, va 

a haber trabajo para las cementeras, para las 

ferreterías, para los obreros, entonces también siempre 

le gremio de la construcción ha sido un gremio 

apalancador, entonces no podemos decir que Bucaramanga 

no va a poder tener obras por esto, hay que gestionar 

los recursos del gobierno nacional; esa troncal norte-

sur que podría ser una vía que conecta Cúcuta con 

Cundinamarca, Bogotá, saliendo vía Piedecuesta, esa es 

una obra de las obras importantes donde podríamos hacer 

una proyección de un carril exclusivo para las 

bicicletas, estas obras de infraestructura son las que 

tienen que proyectar, no quitarle el espacio a las 
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obras que tenemos hoy en día o a las pocas calles que 

tiene  la ciudad como la carrera 36, la carrera 33, esa 

es la proyección y la planeación que debe tener una 

ciudad a futuro en infraestructura, tanto ciclo 

infraestructura como infraestructura vial, tenemos que 

pensar en todos los actores como también para el 

peatón, entonces pues enriquece estos debates, la 

presencia de estos expertos diría yo, en cada materia, 

en llamado también del gremio, muy importante, yo 

quiero hacerle un llamado al doctor Juan Camilo, 

director de la cámara de comercio porque muchos 

comerciantes me han manifestado que se sientes 

huérfanos, que hace falta ese apoyo, ese acompañamiento 

de la cámara de comercio que para ellos es importante, 

muchas veces se sienten que solamente los buscan o los 

esperan para esa renovación de registro mercantil y 

pues los programas y los recursos que ahí están no 

llega al pequeño comerciante, al de los centros 

comerciales pequeños, entonces es mi llamado y quiero 

hacerlo por este escenario, bienvenida la construcción 

de ese plan de desarrollo junto estos actores, pero 

también de que los comerciantes, los pequeños sobre 

todo los comerciantes de la ciudad sientan que tienen a 

la cámara de comercio como un amigo, un aliado, que 

haya unos avances importantes, la idea es que entre 

todos y eso es lo que nos tiene que enseñar esta 

pandemia que se pueda construir un mejor empresariado, 

un mejor comerciante y que están en estas grandes 

actividades o alianzas público privadas que vaya a ir 

enfocados a las universidades de los bumangueses, 

entonces importante para el doctor Juan Camilo y al 

doctor Juan Carlos Rincón que nos acompañó el día de 

hoy, que le demos ese acompañamiento, que más que una 

capacitación ellos quieren un acompañamiento en la 

reactivación económica, que miremos la prórroga de esos 

pagos, que miremos nosotros también industria y 

comercio frente al turismo como a esto; que tristeza 

escuchar a los representantes de los restaurantes 

diciendo que le quita una App un 25%, que tienen ellos 

que dar de su trabajo a una aplicación, una aplicación 

que muchas veces es extranjera, no es ni de Colombia, o 

sea, que esos recursos se van para otro país y nosotros 

con tanto talento en las universidades, con tantos 

muchachos que van saliendo no podamos nosotros 

articular con cámara de comercio, con la academia una 

aplicación para poder nosotros mismos ir apoyando lo 
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nuestro, tenemos que volvernos una marca Santander, una 

marca Bucaramanga, consumir lo nuestro y precisamente 

ahí es donde tenemos que trabajar para que ellos puedan 

reactivarse económicamente y que se reactiven tantos 

empleos como ya lo hablaba. Entonces esa es mi petición 

al gremio del turismo, pues toda nuestra solidaridad y 

esa solidaridad tiene que verse reflejada con un plan 

de desarrollo donde haya metas también para ellos, que 

haya metas reales y que ellos puedan hacer su 

reactivación económica cuanto antes, que nos volvamos 

una ciudad; esas ferias que hablaba nuestros amigos que 

nos acompañan el día de hoy, importante que vuelvan 

esas ferias virtuales, presenciales que busquemos 

internacionalizar a Bucaramanga con ese consumo que 

tenemos como el calzado que tenemos el mejor calzado 

del país y de pronto de Suramérica y uno de los mejores 

del mundo; tenemos el tema de la joyería, aquí somos 

fabricantes y expertos casi que en joyería, nos podemos 

profesionalizar y mirar cómo hacemos lo de la 

exportación para lo que decía alguien que intervino 

acá, nos salgan los vuelos internacionales de carga de 

Bucaramanga con todos los productos que estemos 

exportando, a eso tenemos también que jugarle, no solo 

traer productos e importar, si no exportar todo el 

material que tenemos tan importante como la 

manufactura, el calzado, las confecciones, Bucaramanga 

era una ciudad icono en las confecciones a nivel tal 

que se exportaba al exterior y hoy en día con empresas 

que han recaído mucho; entonces ahí el gran reto que 

tiene la doctora Isabel Cristina que tiene toda la 

idoneidad y pues tiene la capacidad y yo sé que van a 

haber muy buenos resultados y de parte de este concejo 

toda la energía y todo nuestro trabajo y el permiso 

para poder ahí construir un plan de desarrollo que 

ayude a las necesidades de los bumangueses. Muchas 

gracias presidente y a los compañeros y pues seguimos 

trabajando más por Bucaramanga. 

PRESIDENTE: Gracias a usted concejal Cristian. 

Secretario, porfa me mira en el chat quien sigue. No le 

escucho secretario. Luis Ávila tiene la palabra. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: Gracias presidente, un cordial saludo 

para todos los honorables concejales, a la 

administración, a todos estos líderes también y 

emprendedores, y empresarios que hicieron su 
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participación en el día de hoy. Mi participación quiero 

partirla en dos, lo que hicimos en el trascurso de la 

mañana que fue la socialización de la línea estratégica 

4 y 5 con temas importantísimos para el espacio 

público, en fortalecimiento de la seguridad, que en 

estos momentos Bucaramanga lo está pidiendo a gritos, 

el fortalecimiento de la seguridad, y vemos acá que hay 

unas metas muy en pro de nuestra ciudadanía como 

desarrollar e implementar el plan integral de 

seguridad, mantener la adquisición del 100% de las 

herramientas de innovación que se den cosas importantes 

que van a aportar a la ciudad para una mejor 

reactivación económica con mayor confianza para que 

todos nosotros los bumangueses podamos salir a las 

calles en el momento que lo podamos hacer cuando se 

reactive todo y que podamos encontrar esas herramientas 

necesarias para esta reactivación y con mayor 

confianza, este espacio público que necesitamos, que 

haya una comodidad completa para toda la ciudadanía y 

oportunidades para todos, para que no cerremos la 

brecha en las personas que pagan sus impuestos, que 

tienen sus locales y que de pronto por la invasión del 

espacio público en ciertos sectores que no está de la 

mejor manera organizado, como lo mencionaba 

anteriormente otro concejal, que se estén manejando 

personas que se están beneficiando de sus propios 

negocios, eso es lo que nosotros tenemos que mirar y 

trabajar de la mano de la seguridad y trabajar también 

de la mano del mejoramiento de los espacio públicos 

donde se va a ver esta reactivación y que estamos 

interceptando en estos momentos; lo dicen los 

empresarios, necesitamos oportunidades y aquí es en el 

plan de desarrollo que es donde nosotros debemos buscar 

estas oportunidades para que Bucaramanga sea la ciudad 

de las oportunidades, hay planes, hay proyectos, hay 

metas que quieren acabar con esa brecha negativa a 

nivel empresarial que es donde aquí los empresarios 

tienen la opción de poder llegar y fortalecer sus 

negocios; en estos momentos tenemos una situación que 

es el COVID y necesitamos buscar estas ayudas y estos 

beneficios para que estos empresarios logren mitigar 

esta situación, ellos están presentando varias ideas, 

varias sugerencias que nosotros ahorita en este momento 

en el plan de desarrollo podemos socializarlo y 

llevarlo a la administración para hacer, como lo hemos 

dicho desde un inicio y aquí vuelvo y felicito a la 
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doctora Claudia, a todo su equipo de trabajo para esta 

convocatoria para los diferentes medios de 

participación, al presidente de la comisión segunda, al 

presidente de la comisión de hacienda y a usted también 

presidente porque es un trabajo concomunado que se ha 

dado toda la oportunidad para que este momento tengamos 

las ideas claras para poder llevar a la administración 

para poder modificar, apoyar o aportar en el plan de 

desarrollo; desde un principio lo dijimos, este plan de 

desarrollo no es una camisa de fuerza y la 

administración ha sido dispuesta a darle las 

oportunidades a toda la comunidad para que nosotros 

podamos analizar con ellos y ver las alternativas en 

este plan de desarrollo. Sé que el gremio de los 

restaurantes también se ven muy golpeados en este 

momento y sé que todavía se van a la apertura, es aquí 

donde nosotros tenemos que buscar esas alternativas 

junto con la administración, el IMEBU para darles estas 

opciones de reactivación justa, como lo decía el 

honorable concejal Cristian, tener que pagar un 25% por 

una aplicación donde aquí hay un talento innato de las 

diferentes instituciones donde podemos llevarles junto 

con la cámara de comercio trabajando de la mano con 

esta capacitación para que la misma y el mismo 

restaurante, el mismo supermercado, habiliten su propia 

aplicación para que ellos sean autoservicio y ellos 

mismos generen ahí las oportunidades de hacer 

crecimiento en su negocio. No es más señor presidente, 

simplemente felicitarlos a todos ustedes honorables 

concejales y también a la exposición por su exposición 

y sobre todo por estar haciendo de Bucaramanga la 

ciudad que queremos. Muchas gracias señor presidente, 

seguimos haciendo ciudadanía y muy buena tarde para 

todos. 

PRESIDENTE: gracias concejal Luis Ávila. Tiene la 

palabra el concejal Antonio. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ANTONIO VICENTE SANABRIA 

CANCINO: Gracias presidente, muy amable por darme el 

uso de la palabra, un saludo muy especial a todos los 

que nos acompañan en esta tarde y realmente pues 

quedamos muy preocupados, ayer, antier, hoy escuchando 

al gremio del turismo en serio aprietos económicos, 

buscando la manera de como reactivar sus actividades, 

hoy podemos evidenciar como hay gente que tiene sus 

ojos puestos en el ingeniero Juan Carlos Cárdenas como 
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alcalde, hablan del ente territorial, en este caso y 

puntualmente Bucaramanga, ellos, los que escuchábamos 

ayer tienen la mirada puesta en la administración del 

gobierno de los ciudadanos libres, Bucaramanga ciudad 

de oportunidades, ahí es donde el ingeniero Juan Carlos 

a través del instituto municipal de empleo y comercio 

empresarial tiene que mostrar todo el talento y toda la 

verraquera que tiene para poderle ofrecer a todos los 

microempresarios, a todo el comercio de Bucaramanga 

como poderse reinventar, reiniciar porque a mí 

personalmente, me llaman empresarios de los 

restaurantes, sobre todo de los restaurantes que pagan 

unos costos por arrendamientos y costos fijos, están 

desesperados porque los arriendos no se caen de 5 

millones de pesos, esa fue la iniciativa que mi 

compañero Carlos Barajas le hace a la cámara de 

comercio, no lo comenté en una plenaria anterior, ¿Cuál 

va a ser el aporte del doctor Juan Carlos Rincón?, que 

me está escuchando, ¿Cuál va a ser el aporte, el alivio 

de la cámara de comercio?, de los comerciantes el año 

entrante, de materia de renovación de cámara de 

comercio, como lo decía mi compañero Carlos Barajas, 

pero a eso yo le sumo que dentro el primer trimestre 

del año la cámara de comercio a través de un call 

center llama a todos los empresarios a recordarles que 

es obligación registrar en el primer trimestre del año 

los estados financieros de su empresa y eso no es 

gratis, eso tiene un costo, entonces a la propuesta de 

mi compañero Carlos Barajas le sumo esta de cuál va a 

ser el aporte porque desconozco el reglamento interno 

de la cámara de comercio si lo puedan o no lo puedan 

hacer, y si lo pueden hacer este es como el juego de la 

pirinola donde todos sus cuadritos ojalá diga todos 

ponemos, aquí tenemos que poner todos, los comerciantes 

de Bucaramanga tienen el concejo de Bucaramanga una 

gran esperanza en la representación ciudadana y yo 

considero que todo lo que se implemente a través de las 

diferentes secretarias de despacho de la alcaldía, de 

la transversalidad que hablan se tiene que implementar 

por insumo, una herramienta que tiene que ser el 

seguimiento a esas ayudas que se le van a brindar a los 

comerciantes de Bucaramanga. Quisiera aprovechar la 

oportunidad para hablar el decreto 678 que sacó el 

presidente de la republica donde faculta a los 

gobernadores y los alcaldes para ofrecer o poder 

diferir obligaciones tributarias y así el municipio, el 
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ente territorial pueda hacer recuperación de cartera a 

favor de los entes territoriales, me parece que es una 

medida oportuna por parte del gobierno central y que 

está facultado el ingeniero Juan Carlos Cárdenas para 

adoptar esta medida, no necesita bajarla al concejo 

municipal puede tomar y tiene la facultad para poderle 

ofrecer a los comerciantes de Bucaramanga este gran 

alivio donde puedan pagar sus impuestos y hacer una 

recuperación de cartera importante y si baja el 

acuerdo, la iniciativa del ingeniero Juan Carlos al 

concejo de Bucaramanga pues créame que este concejo 

estará en total disposición de estudiar y de aprobar 

esta importante iniciativa que ha sacado el gobierno 

central con el presidente Duque y para el doctor Juan 

Pablo, ah también involucro a sayco y acinpro tienen 

que meterse también en este propósito, aliviarle las 

cargas a los comerciantes de Bucaramanga porque bien 

asfixiados que están estas empresas pagando estos altos 

costos de sayco y acinpro. Y para terminar, contarles 

que estos mensajeros motorizados al servicio de la 

plataforma queda responsable doctor Juan Pablo Ruiz, si 

me está escuchando, por favor hoy, avenida quebradaseca 

con carrera 23, motos estrelladas, en el viaducto de la 

novena, motos estrelladas, en la 105 en Provenza, 

accidentes, la ciudad está sola porque no hay mucha 

congestión vehicular y estos muchachos prestando el 

servicio se vuelven imprudentes y ocasionan estos 

accidentes que no debería existir doctor Juan Pablo, 

hay que mirar de qué manera entramos con la fuerza 

operativa de tránsito, hacer unas regulaciones para que 

los muchachos no ocasionen más accidentes. Presidente, 

gracias por la palabra y buena tarde a todos. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS 

HERREÑO:Presidente para una réplica, por favor. 

Gracias. 

PRESIDENTE: Replica para el concejal Carlos Barajas. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS 

HERREÑO: gracias presidente. Simplemente para darle 

claridad al concejal Antonio, es que las cámaras de 

comercio tienen una reglamentación en el código de 

comercio, unas funciones explicitas y desde luego hay 

una reglamentación interna, pero mi solicitud es ante 

el doctor Juan Camilo es que gestione ante confecámaras 

que durante el año 2020 no se cobre la renovación de la 

matricula mercantil, es una tarea titánica doctor Juan 
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Camilo ante confecámaras, pero además las mutaciones 

que deban hacer los comerciantes durante este periodo, 

ejemplo; cambio de representantes legales, cambio de 

juntas directivas, etcétera, todo lo que se denomina 

mutaciones en la inscripción del registro mercantil que 

tampoco tengan cobro, esto será un alivio inmenso para 

la actividad mercantil en Bucaramanga y no solo 

Bucaramanga si no en Colombia y será usted doctor Juan 

Camilo el abanderado de esa propuesta, llévela a 

confecámaras; hay un principio que se llama el 

principio de solidaridad y yo lo digo con mucho respeto 

sinceramente, desconocer lo que usted ha hecho en 

Bucaramanga y por los comerciantes de Bucaramanga, 

doctor Juan Camilo, pero las cámaras de comercio de 

Colombia les ha hecho falta más solidaridad con sus 

comerciantes afiliados, eso tengo que decirlo y desde 

luego sin reconocer su gran labor con el servicio que 

le ha prestado a Bucaramanga, por eso, abandérese esa 

tarea, abandérela, vaya a confecámaras y dígales, 

solidaricémonos con los empresarios de Colombia y no 

les cobremos las mutaciones y no les cobremos las 

renovaciones de la matricula mercantil, créame que 

usted será el premiado del comercio en Colombia y sobre 

todo en Bucaramanga porque es una tarea y se lo vamos a 

agradecer y estoy seguro que los comerciantes de 

Bucaramanga se lo vamos a agradecer y si no es para 

todos, al menos gestiónelo para un sector, 

restaurantes, bares, peluquerías, spa, todos esos 

sectores que hoy están a puertas de la quiebra y que 

están a portas de ir a procesos de insolvencia ante la 

superintendencia de sociedades, doctor Juan Camilo, no 

los dejemos ir allá, por favor ayudémosles y estoy 

seguro que usted es un gran sector y estoy seguro que 

usted es un gran líder de la economía colombiana y 

santandereana y usted nos puede ayudar con eso. 

Muchísimas gracias presidente, eso era para dejarles 

claridad que no es por tema de reglamentos si no por 

solicitud que el doctor Juan Camilo pueda llevar ante 

confecámaras. Gracias presidente.  

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ANTONIO VICENTE SANABRIA 

CANCINO: Presidente, replica por favor. 

PRESIDENTE: Replica concejal. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ANTONIO VICENTE SANABRIA 

CANCINO: Gracias presidente. No Carlitos, muy buena su 

apreciación, muy buena su recomendación, lo importante 
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es que la gestión que haga la cámara de comercio en 

cabeza del presidente Juan Camilo Beltrán y Juan 

Carlos, realmente sea para que todo se haga bien, que 

hagan la gestión ante las entidades competentes para 

que esos alivios lleguen a los comerciantes de la 

ciudad de Bucaramanga. Gracias presidente. 

PRESIDENTE: listo concejal Antonio, secretario, ¿Quién 

sigue?, Secretario.  

SECRETARIO: Luisa Ballesteros. 

PRESIDENTE: Concejal Luisa. 

INTERVENCIÓN DE LA CONCEJAL LUISA FERNANDA BALLESTEROS 

CANIZALEZ: Buenas tardes compañeros y a los que aún 

están presentes en la plenaria. También quiero unirme a 

la preocupación de mis compañeros que hablaron anterior 

a mi intervención, para nadie es un secreto que las 

ventas y el comercio y sobre todo la productividad en 

las empresas ha bajado, tenemos una caída del 48% si lo 

comparamos con el mismo periodo del año 2019. Los 

sectores más afectados han sido indiscutiblemente la 

hotelería, el entretenimiento, el vestuario que 

alrededor de estos 3 está entre el 96 y el 91% la caída 

de sus ventas y los restaurantes al 89%, aunque esta es 

una problemática obviamente por el COVID y todo lo que 

esto causa, el COVID lo que hace simplemente es ver que 

nuestro país y nuestro gobierno y nuestra ciudad, y 

tanto personalmente las empresas no estábamos 

preparados para una situación de este calibre, pero en 

estos momentos los comerciantes lo que más añoran y lo 

que más desean es escuchar una voz de aliento o una 

línea ruta para seguir y para no terminar de hundirse y 

que realmente no haya una catástrofe de muertes 

empresariales más de las que ya estamos presenciando; 

realmente las empresas que están ahorita teniendo estas 

bajas tan impresionantes y ninguna gabela en el sentido 

de sus costos fijos como los arriendos, como la misma 

obligación con el estado, la misma obligación con la 

cámara de comercio, la misma obligación que siempre se 

ha tenido con industria y comercio, con todos los pesos 

que siempre ha tenido que manejar el microempresario, 

el estrato 3, el estrato 4 para poder sobrellevar la 

situación y sobrevivir, en estos momentos están 

asfixiados y se están ahogando, entonces yo como 

concejal pido que la cámara de comercio realmente tenga 

un compromiso real y tangible porque la mala imagen no 
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la tengo yo como concejal, la mala imagen de la cámara 

de comercio que tiene cada uno de los empresarios que 

sienten que solamente está la cámara de comercio, 

solamente una llamada de cámara de comercio cuando 

necesitan hacer los pagos de renovación o cuando 

necesitan sacar una copia para la vigencia de cámara de 

comercio cada 30 días para realizar los trámites, para 

las vueltas que tiene que hacer una empresa, ya sea que 

tenga un empleado o los empleados que tenga tienen que 

pagar por esta renovación, entonces yo siento que esta 

es la oportunidad para que los proyectos se 

acondicionen a lo que realmente necesita la gente y es 

reactivar sus ventas, las ventas en estos momentos 

pasaron a ser prácticamente el 100% online, es una 

necesidad que está vigente y sobre todo las empresas 

familiares que sus dueños ya no tienen tanta tecnología 

en sus capacitaciones desafortunadamente van a tender a 

desaparecer, entonces creo que la cámara de comercio 

debe centrarse en el ya porque sentimos, lo digo 

también como empresaria, sentimos que la respuesta de 

toda esta tragedia económica ha sido muy lenta para la 

necesidad que tiene el empresario en estos momentos; se 

tiene un estudio según la revista Forbes que las ventas 

en el futuro porque ahorita son prácticamente el 100% 

online, pero después que se llegue a un porcentaje muy 

bajo, van a tender a ser entre un 30 y un 40%, es una 

cifra bastante elevada, durante los próximos 24 meses; 

entonces esta adaptación es la que necesitan las 

empresas y como siempre han tenido la obligación de 

pagar un recurso y destinar un dinero de cada empresa 

para esta renovación, que la cámara de comercio no se 

vuelva solamente en esa empresa que uno ve para un 

requisito de un préstamo bancario, si no que realmente 

en estos momentos sea el hombro a hombro de los 

empresarios y sobre todo de los empresarios que no 

tienen como formarse en estos momentos en una 

capacitación de que deben hacer o como crear una 

plataforma para poder vender sus cosas, tanto así que 

nosotros vemos plataformas informales como instagram 

para que las personas puedan movilizarse y mostrar sus 

productos porque realmente no contamos con una 

tecnología sólida para la comercialización de tantos 

productos y de tantos empresarios que en estos momentos 

están saliendo en nuestra ciudad. Me remito a lo que 

decía el chef Carlos Contreras, él decía algo y eso 

también es muy cierto que la gente en estos momentos en 
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sus necesidades de buscar el día a día y eso es 

entendible y realmente lo comparto desde la posición 

también como empresaria de tener una empresa formal, 

pero uno no puede negar que las otras personas empiecen 

a intentar tener un emprendimiento porque realmente la 

mayoría de empresas constituidas en esta ciudad y en el 

país, nacieron de una informalidad, entonces son cosas 

que no se pueden evitar, pero si hacer que sea 

asequible, que sea también provocativo para una empresa 

querer volverse formal para que podamos menguar esta 

crisis económica que tenemos , pero muchas de estas 

personas no lo saben hacer, muchas de estas personas 

tampoco saben cuál es el trámite y para estar en el 

medio de la balanza realmente para las personas que 

también están pasando o que estamos pasando una 

situación muy complicada de nosotros tener una nómina 

del 100% cuando se daban unas ventas al 100%, que van a 

tener esa misma nomina teniendo por bien que se vaya, 

una venta de 30%, de verdad compañeros, les estoy 

hablando una cifra demasiado elevada porque las ventas 

han caído hasta un 5.3% para la mayoría de los casos, 

entonces siento que la cámara de comercio puede 

articularse con la administración y con las entidades 

que sean necesarias, que realmente se sientan y se 

pongan la camiseta de que si no, esto se va a ir de 

verdad pique y después vamos a tener algo que no vamos 

a poder regresar jamás que es el detenimiento económico 

como tal de una ciudad y un país; siento que el camino 

es que estas entidades se puedan también colocar en los 

zapatos de las personas que son formales tratando de 

que la informalidad tenga ese atractivo para volverse 

formal y eso no es haciendo pagar por todo porque es 

que realmente esa es la queja de las personas formales, 

esa es la queja de hasta un taxista, que hacen que 

paguen muchas cosas, muchos impuestos, muchos 

requisitos, mucho de mucho y las personas prefieren 

irse por el camino de la informalidad porque realmente 

esas personas formales no tienen algo tangible por lo 

cual realmente se sientan apasionados y con cariño y 

con amor de pagar las obligaciones que cada día 

aumentan a las personas que son formales. Quiero 

terminar diciendo que nosotros como concejales, ya que, 

tenemos esta gran oportunidad de prácticamente un mes 

de escuchar todas las problemáticas de la ciudad y hoy 

a algunos empresarios disponibles que realmente es muy 

triste ver como se desploma, hacer un llamado a la 
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administración, hacer un llamado a todas estas 

entidades como FENALCO Santander, a que nos pongamos la 

camiseta y que hagamos unas estrategias tangibles, no 

de llenar por llenar, no de hacer capacitaciones por 

llenar, hay que ser visibles y yo siempre lo he dicho, 

que lo dije que hace 3 días a la directora Isabel 

Cristina, tenemos que tener casos de éxito, tenemos que 

tener cosas que mostrar para que la gente quiera estar 

donde está la salida, si la gente ve que por ahí es la 

salida, si la gente ve que por ahí es la estrategia 

para vender, créanme que la gente lo va a hacer y no va 

a pagar la cámara de comercio retorciendo la cámara, y 

no va a pagar industria y comercio con el dolor que le 

da a uno pagar industria y comercio, lo va a pagar con 

agrado porque son entidades que a uno le dan la mano 

cuando realmente lo necesita, pero en estos momentos 

los empresarios están totalmente abandonados por la 

alcaldía, por el gobierno, por la presidencia en 

general, ustedes pueden escuchar a cualquier empresario 

y hasta ahorita están viéndose las garantías y eso que 

ahorita se está sacando un decreto para las personas 

que van a entregar porque llevan más de 3 meses sin 

recibir un peso y de todas formas tienen que pagar una 

indemnización, una cantidad de plata, intereses, 

entonces ahí es donde uno dice donde es más importante 

una persona a una empresa en general. Quiero terminar 

mi intervención con esto, muchísimas gracias por este 

espacio, al presidente por darme el uso de la palabra y 

a mis compañeros porque este trabajo de verdad que ha 

sido muy excelente para nosotros y mirar cómo nos 

reunimos entre los 19 y tomamos medidas en el sector 

político y tanto también como las opiniones e ideas que 

se puedan aportar para un desarrollo de la ciudad en 

general. Muchísimas gracias.  

PRESIDENTE: Gracias concejal Luisa. Tiene la palabra el 

concejal Francisco González. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL FRANCISCO JAVIER GONZALEZ 

GAMBOA: gracias señor presidente. Saludar a todos los 

compañeros como lo hacemos todos los días en este 

importantísimo trabajo, a la doctora Claudia, a usted 

señor presidente, a todo el equipo de la mesa 

directiva, de igual forma la compañero Leo presidente 

de la comisión del plan, el compañero Luis Fernando. 

Hoy todos los temas son fundamentales, quiero 

simplemente resaltar que una de las líneas más 
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importantes del plan de desarrollo sin ninguna duda 

tiene que ver con la recuperación económica y para eso 

tuvimos que actuar de la mano del gremio, de los 

representantes, mirar como con la cámara de comercio se 

hace, digamos una excelente tabulación de aquellas 

empresas, aquellos sectores que fueron más afectados y 

como se puede contribuir, son la cámara de comercio, la 

institución llamada y más idónea precisamente, así como 

FENALCO y demás para mirar donde se podrían hacer esas 

importantísimas inversiones, pero adicional a esto, yo 

quiero hoy comentar lo que fue leído en horas de la 

mañana que es una de las líneas más importantes para el 

suscrito y entiendo también para el señor alcalde 

porque hace parte de su programa de gobierno de primera 

mano cómo es el tema de seguridad y la convivencia 

ciudadana. Nosotros, este es un año que digamos, por 

llamarlo así, si podemos llamarlo algo resaltable va a 

ser muy seguramente que al final del año, así lo 

permitamos vamos a tener una reducción importantísimos 

de los homicidios; nosotros venimos de tener 113 

homicidios, 120 homicidios por año y es importante 

anunciar que el plan de desarrollo va a buscar una 

reducción de este delito y de lo más importante, 

veníamos de cerca de 5.200 hurtos y esperamos que esto 

se reduzca de manera fundamental, así como los 15 

delitos más importantes como extorsión, hurto a 

residencia, el hurto a instituciones financieras, todos 

estos delitos esperamos sean de verdad reducidos de 

manera muy importante junto con este plan de desarrollo 

y con la construcción, por su puesto, del plan de 

seguridad y convivencia. El plan de seguridad y 

convivencia dentro del marco normativo de nuestro país, 

debe ser aprobado 30 días después de la aprobación de 

plan de desarrollo, quiere decir esto que nosotros 

vamos a tener hasta el 30 de junio muy seguramente o el 

31 por máximo si el concejo aprueba el plan de 

desarrollo que yo estoy seguro que así va a ser, para 

aprobar este plan de seguridad y convivencia que se 

debe ajustar al plan, digamos, a la política marco del 

plan de convivencia y seguridad ciudadana del gobierno 

nacional que tiene 20 líneas estratégicas por llamarlas 

así; quiero llamar la atención del plan de desarrollo 

de Bucaramanga tiene como un punto principal algo en lo 

cual estaba en deuda la ciudad y el área metropolitana, 

es que aquí hay que tener muy presente que se va a 

construir el centro de traslado por convención que 
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estaba ya, digamos llamado a construirse por la ley 

1801 del código nacional de policía y convivencia, aquí 

se presupuestó más o menos 2 mil millones de pesos, 

sabemos que se van a buscar más recursos por parte de 

la gobernación y el gobierno nacional, pues es bien 

cierto que un centro de traslado por protección cuesta 

más recursos, pero también es importante aquí resaltar 

que se tiene, digamos, dentro del plan de seguridad y 

convivencia la consolidación de 2 ejes estratégicos 

importantísimos; uno que tiene que ver con la 

asistencia militar y es que hoy ya lo permite así la 

normatividad nacional, que la policía nacional y el 

ejército deben integrar y deben digamos, hacer un 

trabajo mancomunado en los lugares y en los sitios 

donde así se requiera, ya no el ejército está llamado a 

las zonas rurales, si no hoy debe y puede ayudarle a la 

policía nacional a hacer intervenciones estratégicas de 

seguridad en sectores como el norte, en algunos 

sectores como la comuna 14 y del sur de la ciudad, así 

como las canchas y los demás sectores, yo estoy seguro 

que con esa coordinación que va a ejercer el secretario 

del interior el doctor Cavanzo se va a poder hacer la 

mejor integración de este plan de seguridad y 

convivencia para Bucaramanga y esto va a redundar en el 

mejoramiento de la calidad de vida sin duda de todos 

los bumangueses, así mismo importante resaltar que este 

es un plan de desarrollo que va a articular en su plan 

de seguridad y convivencia la creación de los grupos 

ESMAD, que hoy en día lo que hacen es básicamente hacer 

un control de legalidad o ajustarse a una política de 

convivencia y seguridad dentro del eje de democracia y 

cultura por la legalidad, ¿y esto que quiere decir?, 

que vamos a tener varias instituciones garantizando que 

se respete el espacio público, que tengamos reacciones 

prontas y oportunas con las ocupaciones regulares que 

se hagan en algunos predios, cosa que en la actualidad 

puede ocurrir y que es muy difícil por cómo está 

digamos construido y consolidado el aparato del estado 

que se recuperen de forma inmediata. Estos temas que 

les estoy comentando son fundamentales, también es 

importante aquí contarles apreciados compañeros que 

dentro de estas líneas estratégicas se está 

contemplando también por fortalecer fuertemente lo que 

tiene que ver con la línea de concentración de los 

delitos de mayor impacto para la ciudad y esto lo que 

nos va a permitir es visualizar a través de la creación 
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que a buena hora nos parece fundamental que se va a 

quedar en el plan de seguridad conforme este gobierno 

de nuestro alcalde Juan Carlos Cárdenas se va a crear 

el observatorio de convivencia y seguridad de 

Bucaramanga, nosotros teníamos un observatorio del 

delito que se idealizaba exclusivamente a unos temas, 

importantes por supuesto, pero ya con este observatorio 

de la convivencia y la seguridad, vamos a poder tener 

estudios más precisos, vamos a poder hacer 

caracterización para intervenir sectores y zonas de 

nuestra ciudad de Bucaramanga, entonces de verdad es 

muy importante para todos los bumangueses, 

personalmente yo estaré muy pendiente de que se cumpla 

con estos elementos, con estas líneas estratégicas del 

plan de desarrollo de la ciudad para que así mismo se 

fortalezca la casa de justicia, las comisarías y todo 

el sistema de responsabilidad penal de adolescentes que 

es fundamental tenerlo hoy al día y tenerlo apoyado en 

todo momento, entonces muy importante este eje del plan 

de desarrollo, la línea de seguridad y convivencia que 

tanto le duele a nuestra ciudad y esto por supuesto 

complementado compañeros, con lo que ya sabemos de esta 

importantísima línea que tiene que ver con Bucaramanga 

inteligente y segura y que va a permitir tener cámaras 

de seguridad de reconocimiento facial y una línea de 

última tecnología en relación al control en los 

sectores fundamentales de nuestra ciudad y de nuestros 

barrios. Esta era mi intervención, señor Presidente, 

muchas gracias a ustedes. 

PRESIDENTE: Muchas gracias a usted concejal. Tiene la 

palabra el concejal Jaime Beltrán. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN 

MARTÍNEZ: Gracias presidente un saludo especial para 

usted y para todos los compañeros. De los días 

importantes de este debate, hoy en lo que compete a las 

exposiciones y a la lectura que se hizo esta mañana y a 

la participación de los sectores,  cámara de comercio 

tendría casi que genera todo un discurso o establecer 

una serie de cuestionamientos de manera puntual en cada 

uno de los segmentos que fueron expuestos hoy porque es 

que estamos hablando de las líneas más gruesas, cuando 

hablamos de espacio público, cuando hablamos del 

componente de seguridad, cuando hablamos de la visión 

de cultura y turismo que tiene la ciudad, tendríamos 

que estar hablando de los componentes más importantes, 
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¿Por qué digo que son los componentes más importantes?, 

Porque cuando nos ponemos a analizar, voy a partir de 

un eje básico como es el tema de seguridad, Y empieza a 

encontrar la necesidad de aclarar varias 

circunstancias, partir de que no hay claridad de qué 

consiste el programa gestor de convivencia, ¿cuál es la 

finalidad?, ¿en qué se va a emplear los recursos 

destinados?, Dentro de la inscripción no queda claro En 

qué consiste Este programa, tampoco queda claro en qué 

consiste la estrategia para erradicar la violencia de 

niños niñas y adolescentes, cuando miro estos dos 

programas y teniendo en cuenta lo que ha venido 

haciendo la secretaría del interior, lamentablemente 

esto siempre termina siendo un programa para dar 

charlas pero no tiene ningún impacto relevante Yo 

Considero que se debe hacer la pregunta y es ¿en que se 

van a gastar los recursos?, hacer capacitaciones para 

haber puesto una meta creo que es muy poco, entonces ya 

sabemos que es lo que quieren hacer y cuál es la meta 

pero no sabemos el cómo y eso es importante conocerlo; 

si usted mira en los hogares de paso sería importante 

conocer si ya hay un hogar de paso autorizado para 

sancionar como tal por el ICBF, ya que, cuando uno mira 

los recursos casi nunca se pueden gastar porque es un 

hogar de paso habilitado para prestar el servicio, Es 

importante verificar si en la secretaría del interior 

ya hay algún hogar de paso Con el que se pueda contar 

para este servicio, Y también en qué consiste la 

intervención de los 10 puntos críticos de acciones 

integrales qué trata la inteligencia de la fuerza 

pública o demás inversiones en necesidades básicas 

insatisfechas, Y esto es importante para saber cuál es 

el impacto que tendrá esta meta, lo digo porque cuando 

hablamos de prevenir Y aprender temas de violencia en 

adolescencia, Es importante saber si se trata de sólo 

contratación CPS que es lo que yo vengo hoy con 

preocupación analizando en el plan de desarrollo Porque 

la mayoría de estas metas se queda en contratarse CPS  

para hacer charlas pero no hay un cómo, no hay un plan 

claro en torno a cómo se quiere lograr, Por eso es 

importante verificar que es el cumplimiento, a 

principio de esta deficiencia que consiste en que tenga 

claro dentro de un plan de recursos técnicos, humanos o 

financieros con los cuales Se va a dar cumplimiento a 

las metas propuestas, es importante frente a cada meta 

pregunta ¿cómo se va a materializar?. Cuando me puse a 
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estudiar con el equipo todo lo que correspondía al tema 

de seguridad, Se debe formular cada cuatro años por 

todos los miembros del consejo de seguridad y para 

poder gastar estos recursos Dentro del FONSET siempre 

se hace necesario, generalmente se plantean acciones de 

seguridad Y convivencia, Y lamentablemente Se 

desarticulan y ha sido un discurso muy propio, Pero 

lamentablemente sigue pasando, Cada ciudad pide cosas 

diferentes, la fiscalía pide una cosa,  la policía pide 

otra cosa, el ejército pide otra cosa, Migración 

Colombia pide otra cosa, unidad de protección pide otra 

cosa, Pero lamentablemente no se articulan los 

esfuerzos Y los programas conjuntos que propendan 

realmente a la seguridad Y a la convivencia. Yo 

aprovecho hoy intervención del secretario para hacer un 

llamado de atención al respecto,  al alcalde y al 

sector, ya que, estos recursos se deben invertir Y que 

tengan un impacto realmente como se desean, será 

importante saber cuáles son las herramientas de 

innovación, ciencia y tecnología qué van a escribir 

realmente para que ese 100% que se adquiera se pueda 

comprar con recursos Y amplíe el circuito cerrado de 

televisión  O sólo se piensa mantener el existente, ¿ 

en qué se va a invertir ese dinero? Y finalizó esta 

parte,  ¿dónde va a quedar ubicado el centro de 

traslado por protección?, ya que,  está adecuado De 

acuerdo como la ley lo indica, es importante tener un 

lugar de aislamiento para  Personas de grave estado con 

temas de psicoactivos, temas de acholamiento Y esto 

debe existir si se va hacer un plan de acción. Me 

quedaría hablando de diferentes temas entorno y espero 

que ya cuando lo podamos hacer, ahora en las 

proposiciones lo podamos plantear; pero de la misma 

forma tengo algunos aspectos Para el tema de espacio 

público pero no quiero terminar mi intervención sin 

hacer un aporte, a la cámara de comercio, al doctor 

Víctor Azuero, Y en algo estoy de acuerdo a pesar de 

que estamos sobrellevando una situación de COVID Y el 

plan de desarrollo debe tener enmarcado un proceso de 

superación a nivel de salud Pero también a nivel 

económico, la ciudad no puede perder la visión de 

internacionalización Con la que venía, por eso el tema 

de turismo, no solamente se refiere a cuántos turistas 

podemos traer, Sino como mostramos y como vendemos La 

ciudad con la internacionalización; la cámara de 

comercio el año pasado nos dio una muy buena noticia   
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La llegada de una aerolínea que viaja directamente a 

Miami, esto es una puerta abierta al mundo y 

Bucaramanga se está empezando a mostrar como una ciudad 

internacional con productos propios y unas 

características culturales, turísticas, económicas 

propias y en esto no puede haber un retroceso y es por 

eso que mi intervención en el tema de turismo  Debe 

estar enmarcada en que, uno el presupuesto de los más 

altos se debe priorizar  temas de turismo para que la 

ciudad realmente pueda venderse afuera y pueda 

mostrarles a los inversionistas que compren a los 

bumangueses todo lo que nosotros podemos producir. 

Presidente, tenemos varias necesidades, cuando hacemos 

el análisis del plan de desarrollo desde temas de 

movilidad, desde temas de seguridad, pero este tema de 

turismo, este tema de las empresas locales no se puede 

quedar simplemente en un tema de sobrevivir al COVID, 

si no debe haber la proyección, después del COVID 

Bucaramanga debe tener un plan muy claro para 

internacionalizar sus productos, tanto en restaurantes, 

tanto en marroquinería, tanto en turismo, discúlpenme 

pero yo no voy a ese plan claro de internacionalización 

de la ciudad cuándo… (Falta de audio, se deja de 

escuchar)... Y yo apeló al buen trabajo que está 

realizando la administración en torno al estudio para 

que vendamos a la ciudad esa visión de que vamos a 

superar el COVID, pero no solamente vamos a superar el 

COVID, sino que vamos a proyectar a Bucaramanga como la 

ciudad que tiene mucho por vender, que los grandes 

compradores no solamente lleguen a Medellín, no 

solamente lleguen a Bogotá, no solamente lleguen a 

Cali, sino que lleguen a Bucaramanga y ahí debe haber 

un trabajo articulado entre cámara de comercio, 

administración, gremios y academias ahí está CUDES y él 

es el que nos puede ayudar a mirar un panorama mucho 

más amplio pero para eso debe haber plata porque es 

imposible hablar de turismo si la marca Bucaramanga no 

se vende en las principales revistas, en las 

principales páginas de internet, en los principales 

portales, ahí necesitamos trabajar; presidente yo sé 

que alguien dirá que es que eso es mucha plata Para 

gastarla en pauta, no, no lo estamos gastando en pauta, 

estamos invirtiendo en nuestros empresarios locales, 

estamos trayendo gente a consumir a Bucaramanga, 

estamos reactivando hotelería, estamos reactivando el 

transporte público, estamos reactivando los centros 
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comerciales, estamos reactivando, o sea, cuando yo 

traigo gente, desarrollo una economía sostenible y 

dinámica. Termino mi intervención porque sé que ha sido 

extensa presidente. Espero que el debate de las 

proposiciones podamos hacer un debate muy propositivo 

en torno a todas las preguntas que tengo porque 

lamentablemente no puede haber una respuesta de manera 

inmediata de parte horizontal pero si yo invitaría a 

hacer un análisis del presupuesto que tenemos para 

turismo y que podamos apostarle un poco más, 

Bucaramanga tiene mucho por hacer a nivel de turismo 

para poder conseguir una dinámica de cambio Y de 

transformación en la concepción de la visión de ciudad, 

Bucaramanga es una ciudad que tiene todos los elementos 

para volverse una de las grandes metrópolis de 

Latinoamérica en temas de producción. Muchas gracias. 

PRESIDENTE: gracias concejal Jaime Andrés, tiene la 

palabra ingeniero Iván Vargas. 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE INFRAESTRUCTURA, EL 

INGENIERO IVÁN VARGAS: Gracias presidente. Yo quería 

hacer una intervención corta, me parece importante, 

escuchando esta parte a pro Santander y a la sociedad 

de ingenieros todos los proyectos viales y pues quiero 

contarles, yo creo que algunos de ustedes lo saben, 

Pero me parece pertinente contarles que nosotros 

pertenecemos a la ZMB, la zona metropolitana de 

Bucaramanga que fue una gestión que logró mediante 

alcaldías, en donde tenemos un billón de pesos en 16 

años para invertir, nosotros como ciudadanos de 

Bucaramanga pertenecemos a ese comité Dónde está el 

departamento el municipio la andi y el INVIAS, estos 

cuatro entes y nosotros como municipio somos parte del 

comité directivo, ¿qué estamos haciendo?,  en estos 

momentos estamos haciendo a la Salle en el aeropuerto 

que vale 42,000 millones de pesos , ese proyecto se 

está haciendo con esos recursos y ya estamos listos 

para salir con la virgen, la cemento, la doble calzada 

la virgen la cemento y con el palenque café Madrid, 

esos proyectos valen 70000 y 60 mil millones 

respectivamente, entonces son unas inversiones que son 

del municipio no está de plan del desarrollo porque son 

de la nación, por eso hago esta aclaración pero me 

parece importante mencionarlos porque son obra 

inversión para la ciudad y me parece importante que 

ustedes como concejales lo tengan muy presente porque 
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hemos estado atentos y necesitamos que esto se pase a 

la asamblea departamental para obtener vigencias 

futuras y empezar la licitación de esos dos proyectos 

importantísimos que mencionaron esta tarde y que ya los 

tenemos listos para visitar como son la virgen la 

cemento y palenque café Madrid. Esa era el aporte señor 

presidente. Gracias. 

PRESIDENTE: gracias a usted por la parte de 

infraestructura. Vamos a mirar el chat. Listo, no veo 

más uso de la palabra por parte de los concejales en el 

chat. Ahí está el concejal Édison, concejal Édison 

tiene el uso de la palabra. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: 

Gracias presidente. Bueno presidente, hoy me pareció 

muy productivo también a mí el debate, agradecerle a 

todos los concejales también a las personas que 

asistieron el día de hoy, a los funcionarios de la 

administración, felicitar nuevamente a los señores 

ponentes, a Leonardo presidente de la comisión primera 

porque han estado muy atentos y de eso se trata el 

debate. Muy interesante cada una de las intervenciones, 

yo si quiero resaltar que en el tema de movilidad si se 

tienen que hacer grandes esfuerzos para lograr desde el 

gobierno nacional una importante gestión en las obras 

qué mencionaba la sociedad de ingenieros, es muy 

importante lo que nos decía el doctor Víctor Azuero 

porque esas obras son las que finalmente le van a 

aportar a la movilidad de Bucaramanga y que aquí la 

movilidad mejore, cómo él lo mencionaba, hay unas que 

se pueden hacer con recursos privados, hay que entrar a 

analizar todos estos temas y ahí es donde también el 

llamado a ingeniero, al secretario de infraestructura, 

la única forma de recuperar la economía se puede hacer 

desde la infraestructura, por eso estas obras son 

importantes tenerlas, ojalá la gestión así financiadas 

desde el gobierno nacional, esta troncal norte-sur pues 

son 200.000 millones de pesos cerca de lo que valen 

pero ahí tenemos que unirnos todos, hacer un llamado 

ahí con el concejal Chumi Castañeda qué es un concejal 

gobiernista que hace parte del partido del gobierno de 

nosotros, tenemos que empezar a buscar esos importantes 

recursos. La C1 y C2, pues para mí es una de las 

principales obras para la movilidad, hacen parte del 

sistema intermodal Cúcuta-Bogotá para el desarrollo de 

la competitividad de cada una de los principales nodos 
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del país como lo es el área metropolitana, este sistema 

es de conectividad, es un impulso del gobierno nacional 

con el fin de que nos volvamos más competitivos a nivel 

internacional o sea todos los temas viales pues van a 

mejorar obviamente la conectividad, entonces ese es el 

llamado, a que no hagamos lo que pasó en el gobierno 

anterior que tuvieron malas relaciones con el gobierno 

nacional y yo siempre he dicho, independientemente de 

las diferencias políticas que nosotros tengamos en los 

diferentes partidos e ideologías políticas, hay un 

presidente de la república que será presidente hasta el 

último día de su período y en este momento es Iván 

Duque, al que tenemos que mirar cómo se le entra para 

gestionar y traer recursos al gobierno municipal y más 

ahora con esta pandemia que vamos a quedar muy mal 

frente a la economía y las finanzas del municipio. En 

otro tema de la seguridad, mire, yo creo que pues ahora 

no hemos tenido muchas noticias en materia de seguridad 

debido al tema del confinamiento pero antes de entrar 

al confinamiento si nos damos cuenta que los 

indicadores de inseguridad iban creciendo de manera 

enorme, hay que darle las herramientas a la policía 

nacional, ahí tiene que interactuar mucho nuestro 

secretario del interior, también el doctor Cavanzo que 

estoy seguro que él junto al alcalde logran hacer una 

muy buena gestión; no le quitemos las herramientas a la 

policía, nosotros debemos devolverle la tranquilidad a 

los ciudadanos, nosotros no podemos estar atemorizados 

en las calles por la inseguridad y eso es una visión en 

donde la policía, no puede estar sola, la acción 

institucional de la policía debe estar acompañada de 

las intervenciones sociales que las veo inmersas en el 

plan de desarrollo y además intervenciones físicas,  

sociales, ¿para qué?, para impulsar el desarrollo 

social cultural y sobre todo a los jóvenes y ofrecerles 

oportunidades, que es lo que siempre nos ha hecho  

falta por eso yo he insistido en el SENA del norte y 

proyectos educativos, pues se puede andar en beneficio 

de ellos; también en temas culturales, ofrecerles el 

aprovechamiento del tiempo libre, el mal uso del tiempo 

libre es lo que lleva a ellos a que estén por otros 

caminos diferentes, ver dónde nos tenemos que enfocar 

para que ellos puedan complementar los procesos 

educativos, por ejemplo las intervenciones sociales con 

miles de jóvenes en escuelas de formación de arte, en 

escuelas de formación deportiva, pese que aquí también 
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escuchábamos a cada uno de los profesores en sesiones 

anteriores de las escuelas de formación deportivas, 

también necesitan ayuda necesitamos estructurar un tema 

articulado, que esas escuelas socio deportivas que 

también estuve defendiendo en la administración 

anterior, pues continúan con esos programas que sean 

programas gratuitos y  también existan espacios de 

recreación como teatros, parques temáticos, todo eso 

que el ingeniero ha pensado, obviamente no olvidemos 

este plan de desarrollo no puede ir ajeno a la realidad 

financiera de nuestra ciudad, si le hemos escuchado por 

los comerciantes por los ciudadanos quejas por el tema 

económico, lo mismo pasa en la administración 

municipal, lo mismo que está pasando hoy en las 

empresas privadas está pasando la administración 

municipal por qué el ingreso de la administración 

municipal es, primero del impuesto predial, el segundo 

es de industria y comercio, los más relevantes dentro 

del presupuesto, entonces eso a tener una afectación 

sin duda alguna para poder financiar cada una de estas 

intervenciones que hemos escuchado. Bueno y volviendo 

al tema en cuanto a lo que les decía de intervención 

física, pues transformar los espacios, los edificios 

públicos para que sus espacios comunitarios no se 

conviertan en el foco de la delincuencia, eso es muy 

importante porque el abandono, solamente tener un 

espacio público sin iluminación ya es sinónimo de un 

espacio que se puede utilizar para que los delincuentes 

están haciendo de las suyas allá, esto es muy 

importante también para el secretario de 

infraestructura, que lo tenga claro, que estos espacios 

que están abiertos y que podamos hacer la mayor 

cantidad de gestión posible del gobierno nacional. Por 

favor saquémonos de la cabeza que no se pueden sacar 

tiquetes en ir a Bogotá porque qué pensarán las 

personas, los ciudadanos, no, es que un tiquete, bueno, 

hoy no se consigue por todo este tema de la situación 

pero cuando se mejore y volvemos a la normalidad, que 

dios quiera sea pronto, los tiquetes comprándolos con 

tiempo, van a hacer un valor muy, pero muy minúsculo 

para las grandes gestiones que se pueden hacer allá, el 

Chumi sabe lo importante que es hacer lobby y que lleva 

mucho tiempo, todos los municipios están haciendo 

lobby, todos los municipios están allá con su equipo 

mirando cómo se acogen a las estrategias del gobierno 

nacional y así nosotros aquí con la infraestructura, le 
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podemos dar el desarrollo a la ciudad. Muchas gracias 

señor presidente. 

PRESIDENTE: gracias concejal. Tiene la palabra el 

concejal Jaime Andrés, creo que va a hacer una 

pregunta. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN 

MARTÍNEZ: sí presidente. Quería pues aprovechando la 

intervención del secretario de infraestructura y lo que 

escuché hoy de la sociedad de ingenieros, ellos hacen 

una exposición muy completa de unos proyectos que 

tienen preparados, que ya tienen estudios, que tienen 

diseños y en el plan de desarrollo no me queda claro 

¿cuáles son los proyectos a los que esta administración 

le va a apuntar en temas de desarrollos viales?, sé que 

las principales apuestas están en el tema de ciclo 

rutas, están en el tema de pavimentación, pero en estos 

grandes proyectos no tengo claridad y aprovechando la 

intervención del secretario de infraestructura, sí me 

gustaría conocerlo en aras de que la sociedad de 

ingenieros ha hecho una exposición muy interesante y 

conozco varios proyectos que ya tienen diseños, algunos 

ya tienen cobros desvalorización, como es la de 

occidente-oriente y algunos temas ya tienen diseños 

vamos a apalancarnos en ellos, vamos a observar hacia 

dónde vamos en temas de cemento, que también es un tema 

que la gente pide mucho para el desarrollo de la 

ciudad. Era eso presidente, aprovechando la disposición 

que ha tenido el secretario de infraestructura que está 

atento a responder las preguntas. 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE INFRAESTRUCTURA, EL 

INGENIERO IVÁN VARGAS: ¿respondo presidente? 

PRESIDENTE: por supuesto, secretario. 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE INFRAESTRUCTURA, EL 

INGENIERO IVÁN VARGAS: sí concejal Jaime, pues digamos 

que la visión de este gobierno del alcalde Juan Carlos 

Cárdenas, pues es una visión de que la infraestructura 

es más social, es más para el peatón, creo que esta 

visión está clara, de que no hay grandes obras de 

infraestructura, cómo puentes, como grandes vías, sino 

que se enfoca en la infraestructura social y en el 

espacio público, en donde todos somos iguales, en el 

espacio público donde la gente de escasos recursos  es 

donde tiene su parque de diversiones, es donde sale a 

disfrutar con su familia, y digamos que esta es la 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 141 

de 160 

 

  
visión muy a la manera general de esta alcaldía, por 

eso les nombraba esos proyectos que están dentro de esa 

exposición qué hizo la asociación santandereana de 

ingenieros y que los trabajos que se están haciendo 

ahorita en la Salle al aeropuerto, que no son con 

recursos del municipio pero nosotros gestionamos y 

somos parte del comité directivo de esos proyectos, 

esta alcaldía gestionó ese dinero y es un billón de 

pesos durante 16 años con recursos del peaje y debemos 

ser muy activos en estos porque si no hacemos los 

proyectos, la nación nos quita estos recursos, esos 

proyectos como le digo que ya están diseñados como la 

virgen la cemento, qué vale 70.000 millones de pesos y 

que lo único que falta es que en la asamblea 

departamental apruebe vigencias futuras, estamos 

haciendo la gestión para que el nuevo director de 

IDESAN, haga ese trámite rápido y arranquemos ese 

proyecto y el proyecto palenque café Madrid, la 

terminación de la doble calzada de palenque café 

Madrid, entonces ese recurso ya está, esos dos 

proyectos suman 150000 millones aproximadamente y cómo 

les digo tenemos un billón de pesos para invertir en 

estos 16 años, entonces esos proyectos son de carácter 

metropolitano, no son de carácter de ciudad, por eso 

hemos estar muy acorde; precisamente estaba en una 

reunión para ver la delta con el área metropolitana y 

con los demás municipios tratando de hacer esa matriz 

de prioridad, para mandar al ministerio de vivienda, 

para conseguir recursos de orden metropolitano; estos 

temas fue los hablo a nivel metropolitano pues porque 

deben ser así,  sino no conseguimos los recursos de lo 

que también hablaba el concejal Fabián Oviedo,  estos 

son proyectos metropolitanos, por eso pues no están en 

el plan de desarrollo porque no son con recursos 

directamente de la alcaldía pero son proyectos de 

ciudad y cómo se lo dice ¿cuáles proyectos de cemento?, 

pues en eso nos estamos enfocando en estos momentos y 

ahí hay un billón de pesos para que invirtamos bien 

invertidos en el área metropolitana, nosotros somos 

parte de esa decisión. Espero haber contestado su 

pregunta satisfactoriamente concejal.  

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN 

MARTÍNEZ: Gracias secretario, muy amable.  

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: 

Presidente, para un minuto de la palabra por favor. 
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PRESIDENTE: Tiene la palabra por dos minutos concejal 

Fabián Oviedo. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: 

es que el tema de la troncal norte-sur es un proyecto 

que está al orden de 200,000 millones de pesos, 

entonces yo sí quiero que el doctor Iván, que lo que yo 

tengo entendido, y no sé si de pronto ya se fue 

ingeniero Víctor que nos podría aclarar el tema, yo lo 

que tengo entendido es que ese proyecto, ya tiene el 

visto bueno de planeación nacional  del DNP y de la 

ANI,   para que la ATP pueda ser creada y pueda ser sin 

recursos del municipio, necesita $0 del municipio, $0, 

no necesita un peso, ponen la plata en el recurso del 

sector privado y se puede sacar a licitación este 

proyecto, entonces sería bueno tener claridad al 

respecto para qué si es así, formar la gestión y que no 

se pierda este importante proyecto que le aportaría 

mucho a la movilidad de Bucaramanga y son 200.000 

millones de pesos los que pondría el señor alcalde como 

presidente del área metropolitana, y si está 

acompañando unas también acá, el director del área, 

sería bueno que nos dé, como dice nuestro compañero 

Javier Ayala, claridad meridiana frente a este tema 

porque si es solo gestión porque no realizarlo que es 

algo muy importante para la ciudad. Entonces yo le pido 

presidente, que este arquitecto del área metropolitana 

nos hable sobre este tema y también al arquitecto Iván 

si lo conoce o no lo conoce y no sé si está de pronto o 

ahí sigue el ingeniero Víctor Azuero para que nos de la 

claridad del tema. 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE INFRAESTRUCTURA, EL 

INGENIERO IVÁN VARGAS: concejal, yo me comprometo a 

investigar el tema porque no lo conozco a fondo y pues 

no quiero darle una respuesta incorrecta, entonces de 

esta troncal norte-sur, averiguo y le tengo respuesta 

lo más pronto posible.  

PRESIDENTE: ya con eso concejal Fabián, le responden 

cuando tengan completa la información. Ha pedido la 

palabra el concejal Barajas, disculpe, ¿Cuál otro 

concejal va a hacer uso de la palabra? 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CRISTIAN ANDRÉS REYES 

AGUILAR: Presidente, Cristian Reyes si me permite para 

hacer dos preguntas que también le tengo a el ingeniero 

Iván.  
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PRESIDENTE: entonces concejal Cristian, sigue después 

del concejal Barajas.  

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CRISTIAN ANDRÉS REYES 

AGUILAR: Listo presidente, gracias.  

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS 

HERREÑO: Presidente, ¿ya estamos en proposiciones y 

varios?  

PRESIDENTE: Señor secretario, por favor confírmenos en 

que parte del orden del día estamos, si estamos en 

proposiciones y varios. Entonces concejales… 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS 

HERREÑO: Presidente mi intervención es en proposiciones 

y varios, que hable el concejal Cristian por favor.  

PRESIDENTE: Entonces vamos a hacer algo, que hable el 

concejal Cristian, seguimos con el orden del día para 

entrar a proposiciones y varios porque es… 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: 

Presidente, una moción.  

PRESIDENTE: Tiene la palabra por moción concejal 

Fabián.  

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: 

es que después del concejal Cristian, le solicitó por 

favor que haga intervenir al arquitecto Samuel director 

del área metropolitana, que él sí debe tener claridad 

en el asunto que es un tema muy importante para que de 

una vez dejemos ese proyecto incluido… 

PRESIDENTE: pero concejal, lo que considero es que es 

en proposiciones y varios que debemos tratar ese tema, 

entonces… 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: 

Presidente, pero como estamos discutiendo la línea 4 y 

que hace parte de la misma línea 4, no tiene problemas 

que me lo aclare en este momento. 

PRESIDENTE: vale, bueno gracias concejal. Entonces, 

tiene la palabra concejal Cristian, perdón, vamos a 

tomar la solicitud del concejal Fabián Oviedo. Señor 

secretario, ¿se encontrará el director del área 

metropolitana?  

PRESIDENTE: Señor presidente no, yo no lo veo, no lo 

veo acá en el chat. 
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PRESIDENTE: a ver concejales, entonces vamos a hacer lo 

siguiente, que hable el concejal Cristian, por favor. 

Queda eso al respecto señor secretario, para que le del 

comunicado para las respuestas del concejal Fabián que 

son oportunas e importantes lo que él solicitó que le 

respondieran y entonces concejal Cristian tiene el uso 

de la palabra. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CRISTIAN ANDRÉS REYES 

AGUILAR: presidente es para formular las siguientes 

preguntas; en las metas de la página 150, qué habla de 

la creación de elementos para la policía en el marco de 

una ciudad inteligente pero actualmente en Bucaramanga 

no se ha hecho el plan de acción para migrar hacia una 

ciudad inteligente, entonces se desconoce hoja de ruta 

para esto, esta es mi primera pregunta; la segunda es,  

si lo pretendido con la propuesta estratégica de una 

reactivación económica de la ciudad, no se corresponde 

con los limitados de los alcances de las metas 

propuestas, entonces especialmente frente al impacto 

del efecto del COVID, en el análisis de la inversión 

propuesta por 26 mil millones para reactivación 

económica de microempresas, no se dice cuánto 

invertirán por empresas y cuántas serán las 

beneficiadas, tampoco se señala si la acción 

estratégica es con la asesoría técnica o con recursos 

para el proceso, ¿que implica el esquema colaborativo 

que  impulsará? Y no explica cómo se realizará; la otra 

pregunta es, en el plan de Bucaramanga futura con una 

inversión de 15000 millones de pesos, ¿se destinarán 

todos para estudios y diseños? y ¿a qué áreas están 

enfocados?, ¿pueden incluirse ahí los estudios  

requeridos en los procesos de formalización barrial?, 

esa sería una de las preguntas también dentro de esa 

línea. El otro proyecto espacio público con 28000 

millones, no indican sin los recursos son para 

financiar otros estudios, o para infraestructura y ¿qué 

tipo de infraestructura o intervenciones se van a 

hacer? En el tema de metrolínea, dice, otro de los 

proyectos estratégicos de esta invención en la nueva 

movilidad de metro línea con 25 mil millones, sin 

embargo, no se dice para qué es ese dinero, y para 

respaldar mejor la infraestructura de operación o para 

que se pretende destinar, ¿cómo lograr esa nueva 

movilidad?. Estas son las preguntas que tendrían dentro 

de esta línea 4, presidente, de Bucaramanga ciudad 

vital. Muchas gracias. 
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PRESIDENTE: entonces dentro de esa orden, concejal 

Cristian, tengo aquí como problemas también de 

internet. Señor secretario, me contextualiza entonces 

por favor. 

SECRETARIO: vamos en el punto del  tema de continuación 

del estudio en segundo debate, en las intervenciones de 

los honorables concejales, todavía estamos en el punto 

del estudio del proyecto de acuerdo. 

PRESIDENTE: perfecto, las preguntas que el concejal 

Cristian formula, ¿a qué funcionario es? Bueno concejal 

Cristian, entonces según las circunstancias vamos 

entonces a agradecer a los funcionarios, por favor 

quienes tienen las preguntas pues si tienen que 

documentarse, informarse, entonces les queda… 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: 

Presidente. 

PRESIDENTE: Señor 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: 

Es que acá tuve contacto con el ingeniero Víctor 

Azuero, que es el presidente de la sociedad de 

ingenieros, él me dice que está conectado, entonces a 

ver si podemos conectar… 

PRESIDENTE: Entonces vamos a declarar sesión informal 

para que ellos puedan hablar, concejal. Entonces señor 

secretario, por favor sírvase para declarar sesión 

informal. 

SECRETARIO: Señor presidente para que se la solicite un 

concejal entonces. Perfecto, entonces ha sido aprobada 

la sesión informal atendiendo la solicitud del 

honorable concejal Fabián Oviedo y está ya ha sido 

aprobada por todos los honorables concejales de manera 

virtual.  

PRESIDENTE: Perfecto, entonces retomemos ahora sí. 

Doctor Víctor Azuero tiene el uso de la palabra. 

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD 

SANTANDEREANA DE INGENIEROS, EL INGENIERO VICTOR 

AZUERO: muchas gracias. ¿Me oyen bien? Bueno con 

respecto a la troncal norte-sur, esta es una troncal 

que en el año 2017 se vino gestionando ante planeación 

nacional a través del área metropolitana, con la 

aprobación de la junta directiva del área metropolitana 

y ahí fue donde nace la propuesta del sector privado, a 
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cuál fue lleva al departamento nacional de planeación, 

fue aprobada,  iniciaron diseños, ya en estos momentos 

está en estudio de fase 2 avanzada y este proyecto como 

les comenté en la gráfica que les mostré, parte del 

puente provincial y por la zona occidental de la 

escarpa, y por la zona occidental del barrio mutis, del 

barrio monte redondo y de ahí llega al bueno con un 

intercambiador elevado, continuando al sur con dos 

túneles de 175 metros  de largo y entregando al anillo 

vial de rio frío, lo más importante de esto es que el 

avance del proyecto se ha venido gestionando ante el 

nivel nacional, como les dije, ya se tienen diseños en 

fase 2 avanzada y además de eso está esperando la 

visita de uno de los interesados en la circulación 

financiera o sea de financiar el proyecto a través de 

una inversión privada, cómo asociación público-privada, 

pero lo más importante de esto es, ya con todas las 

aprobaciones que tiene el área metropolitana, ya con 

todos los diseños que se han elaborado, estamos a un 

paso de llevar a cabo una obra qué va ayudar a mejorar 

el nivel de servicio de la vía Bucaramanga -

Floridablanca y Floridablanca - Piedecuesta, entonces 

va a ser una vía muy rápida que va a recoger 

prácticamente todo el sector occidental de cañaveral, 

trayendo Bucaramanga, al centro de la ciudad, 

complementado con la ruta oriente-occidente, esta obra 

periódicamente también facilitará esta comisión de la 

zona sur del área metropolitana con la zona de la 

concordia, conucos, cabecera, con esa zona sur del área 

metropolitana de Bucaramanga; entonces, lo más 

importante como les vuelvo a comentar, es que el diseño 

está en fase 2 avanzada y pues hemos hecho 

prácticamente  gestiones ante los bancos para poder 

licenciar y una vez con este plante, simplemente dar 

posibilidad política para que siga el paso que es la 

licitación pública, si diseños de este proyecto, no 

llegase a ganar la licitación pública, se la 

solicitaríamos al ganador y el ganador le pagaría los 

diseños al estructurador financiero de la obra. En ese 

estado está la obra de la troncal norte-sur, donde pone 

a los municipios del área metropolitana. ¿Alguna 

pregunta? 

PRESIDENTE: ¿algún concejal tiene preguntas al 

respecto?  
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INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: 

presidente, pido la palabra. Presidente pues la verdad, 

más que pregunta es una invitación a que trabajemos 

articuladamente la sociedad con el municipio y el área 

metropolitana, porque realmente cierto lleva un 

importante avance, como no vamos a trabajar 

articuladamente para que se llegue a un gran logro y es 

que podamos tener en nuestra ciudad, la troncal norte-

sur que nos mejorará desde luego la movilidad. 

Entonces, es eso es invitar a que ojalá se puede 

establecer una mesa de trabajo con la sociedad de 

ingenieros, el arquitecto Iván, el arquitecto Samuel 

del área metropolitana, y empiecen mancomunadamente a 

que esto llegue a su éxito total para poder tener esa 

gran obra. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN 

MARTÍNEZ: Presidente. 

PRESIDENTE: tiene la palabra concejal Beltrán. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN 

MARTÍNEZ: gracias presidente. Agradecerle al doctor 

Víctor su generosidad en compartir con nosotros esta 

visión de ciudad y yo entiendo arquitecto Iván, la 

visión del alcalde juan Carlos cárdenas de invertir en 

obras más sociales, más humanas, pero yo le apostaría a 

que hay obras que se pueden hacer con alianzas público 

privadas, como el compañero hace un instante las 

hablaba  y hay otras que de orden nacional, no se puede 

escribir en mis redes sociales las buenas relaciones 

que tiene el alcalde cárdenas, permite que muchas de 

las obras que están hoy, que ya tienen estudios, que ya 

tienen viabilidad, puedan tener una financiación, para 

quien este cuatrienio alguno de estos grandes proyectos 

qué queda mitad de camino, se puede dar, yo sé que 

ustedes tienen una prioridad y por eso pongo sobre la 

mesa porque creo que no soy el único, somos muchos 

concejales qué queremos que se le dé continuidad a 

muchos proyectos, no sólo los que están en alianza con 

el área metropolitana que ya están en curso,  sino 

proyectos que sean muy de la ciudad, como es el par 

vial que está ya estudiado círculo valorización y 

demás, como la troncal norte-sur  que se pueda hacer a 

través de una alianza público-privada pero lo que 

necesitamos es un liderazgo de parte de usted, Dr. Iván 

José, en aras de poder lograr que estos temas también 

avancen y yo creo que están ministración si se lo 
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propone, lo logra. El doctor Víctor nos presentó caso 

un catálogo de obras que se pueden apalancar  y hay una 

buena articulación con la sociedad de ingenieros, con 

el área metropolitana, pero con el gobierno nacional en 

la disposición de recursos, créame que se puede, yo le 

pondría un poco más de optimismo y que el plan de 

desarrollo no hagamos compromiso simplemente por 

compromiso pero bajo la convicción de que Bucaramanga 

realmente necesita obras importantes en temas de 

movilidad, no descuidando los parques, no descuidando 

el peatón, no descuidando la ciclo ruta pero si 

generándole un desarrollo a temas qué quedaron 

encabeza, y a eso sí creo que podemos concentrarnos, lo 

plantearemos en las proposiciones, sólo que las 

proposiciones se podrán votar si tienen el aval de la 

administración  y aprovechamos este debate arquitecto, 

para que usted lo socialice con el alcalde, lo 

socialice con el equipo de planeación y puedan empezar 

a mirar que todo esto podemos empezar a recoger  para 

que quede plasmado como una proposición, no solamente 

de uno ni dos concejales, sino que creería que es de la 

mayoría aquí , qué tiene una misión de ver a 

Bucaramanga con un desarrollo de obras. Muchas gracias.   

PRESIDENTE: creo que solicitó la palabra, la concejal 

Marina, tiene el uso. 

INTERVENCIÓN DE LA CONCEJAL MARINA DE JESÚS ARÉVALO 

DURÁN: gracias presidente. Es una cortita aclaración en 

cuanto al tema que estamos tocando que el arquitecto 

nos hablaron sobre las mega obras que están pendientes, 

con la intervención del ingeniero Víctor Azuero, pero 

quiero comentar lo siguiente… (Distorsión del audio)… 

PRESIDENTE: se le cayó la señal a la concejal Marina. 

Secretario. 

SECRETARIO: Si señor presidente, la verdad es que está 

molestando la señal el día de hoy. 

PRESIDENTE: Si así es, hemos tenido dificultades hoy de 

internet. Entonces, ¿algún otro concejal solicita el 

uso de la palabra? O si no continuamos con el orden del 

día.  

INTERVENCIÓN DE LA CONCEJAL MARINA DE JESÚS ARÉVALO 

DURÁN: Presidente disculpe, fue que se me apagó el 

equipo, ya estoy otra vez conectada.  

PRESIDENTE: Bueno, entonces por favor. 
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INTERVENCIÓN DE LA CONCEJAL MARINA DE JESÚS ARÉVALO 

DURÁN: Ya resumo y cierro mi idea. 

PRESIDENRE: vale, concejal Marina, entonces siga. 

INTERVENCIÓN DE LA CONCEJAL MARINA DE JESÚS ARÉVALO 

DURÁN: gracias presidente. La precisión que quiero 

hacer es, que si bien hoy en la tarde, el gran mensaje 

que nos quedó fue la necesidad de reinventarnos, yo 

pensaría que esa conectividad de reinventarnos debemos 

mirarla de una manera muy propositiva y de manera muy 

agresiva crecimiento de la conectividad, 

definitivamente si el plan de desarrollo habla de una 

ciudad 24/7 , es para que podamos tener conectividad 24 

horas para que muchas cosas que antes hacíamos de a 

pie, hoy las hagamos a través de un medio de 

conectividad, y esa es una tarea y es una proposición 

muy clara y contundente del alcalde cárdenas y 

nosotros, todos, gremios, ciudadanos, concejo debemos 

rodear, Bucaramanga se quedó en el tiempo y el país tal 

vez se quedó en el tiempo, nosotros tenemos es que 

conectarnos en un espacio virtual  que cada vez crece 

más y en un espacio físico que se va quedando atrás 

porque definitivamente esto nos obliga a que después 

del COVID, si las ventas , cómo lo decía ayer en mi 

intervención, si las ventas son las únicas que han 

crecido ahora en medio de esta emergencia ese es un 

indicador importante de qué es con esas estrategias  

que nosotros podemos reinventar la forma de hacer las 

cosas de aquí en adelante, entonces  repito, no estoy 

demeritando la importancia de las mega obras pero 

tenemos que empezar a pensar de conectarnos de manera 

virtual. Gracias presidente muy amable. 

PRESIDENTE: ya entonces hemos terminado las 

intervenciones. Señor secretario, por favor, vamos a 

levantar la sesión informal, entonces sírvase a hacer 

llamado a lista y verificación del quórum. 

SECRETARIO: si señor presidente. Vamos a aprovechar que 

ha habido varios concejales que me han registrado la 

asistencia por el medio del teléfono por lo que ha 

habido problemas de señal, entonces con el llamado a 

lista que voy a hacer para levantar la sesión, entonces 

queda registrada la asistencia de los honorables 

concejales que me la han enviado. 

Llamado a lista y verificación del quórum… 
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Han respondido a lista 16 honorables concejales… 

Señor presidente ha sido levantado la sesión informal, 

habiendo quórum decisorio por los honorables concejales 

que fueron 17, entonces continuamos con el orden del 

día.  

PRESIDENTE: entonces continuamos señor secretario, con 

el orden del día. 

SECRETARIO: sexto: lectura de documentos y 

comunicaciones.  

PRESIDENTE: ¿hay alguna lectura?  

SECRETARIO: hay una lectura señor presidente, la cual 

voy a resumir.  

PRESIDENTE: Proceda señor secretario. 

SECRETARIO: es la directiva presidencial número 03 del 

22 de mayo del 2020, en ciudadela activarlo que ordena, 

o lo que dicta, o lo que solicita a todos los 

representantes legales de las entidades públicas  es: 

por lo expuesto solicito a todos los representantes 

legales de las entidades públicas, en la rama ejecutiva 

del orden nacional, implementar el trabajo en casa con 

todos los servidores y contratista de la entidad, cuyas 

labores puedan ser elaboradas por fuera de las 

instalaciones físicas de la oficina, mientras se 

encuentre vigente  la emergencia por el ministerio de 

salud, COVID-19 , para lo cual resulta igualmente 

pertinentes las directrices, y dice, en este orden de 

ideas, durante la emergencia que se extenderá hasta el 

mes de agosto las entidades públicas de la rama 

ejecutiva procurarán prestar sus servicios presenciales 

máximo 20% de sus servidores y cotizas, de tal manera 

que el 80% restante será realizar trabajo en casa. 

Entonces es básicamente la ley de la directriz, 

honorables concejales, de igual manera ya está enviada 

a cada uno de ustedes. No hay más comunicaciones señor 

presidente.  

PRESIDENTE: continúe señor secretario con el orden del 

día.  

SECRETARIO: Si señor. 

SÉPTIMO: proposiciones y varios. En proposiciones señor 

presidente, el presidente había solicitado darle la 

palabra a la representante de la personería. 
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PRESIDENTE: perfecto señor secretario. Tiene la palabra 

el representante de la personería de Bucaramanga en 

proposiciones y varios. 

INTERVENCIÓN DE LA PERSONERA ENCARGADA JASBLEIDY TAPIA 

SOTO: Buenas tardes honorables concejales, ¿me escucho? 

PRESIDENTE: por favor, ¿con quién estamos de la 

personería? 

INTERVENCIÓN DE LA PERSONERA ENCARGADA JASBLEIDY TAPIA 

SOTO: Jasbleidy tapias. 

PRESIDENTE: ah doctora, bienvenida, muy buenas tardes, 

entonces estamos con la personera en propiedad. Tiene 

el uso de la palabra doctora Jasbleidy, personera de la 

ciudad.  

INTERVENCIÓN DE LA PERSONERA ENCARGADA JASBLEIDY TAPIA 

SOTO: lo que pasa es que el día de hoy, voy a 

compartirles algo que radiqué, en atención de que 

estamos finalizando el encargo que como ustedes como 

honorables concejales depositaron esa confianza, quería 

compartirles un concepto que radique hoy a la 

secretaría jurídica el secretario general para que sea 

compartido con todos ustedes los 19 concejales para 

efecto de sus conocimientos y rutinas pertinentes, así 

mismo, pues quería compartirles que nosotros como 

personería Bucaramanga, hemos estado presentes en todas 

las sesiones del concejo  participando y frente a eso 

nosotros vamos a generar un documento para 

compartírselos y ponérselos en conocimiento tanto a la 

administración, como a ustedes honorables concejales.  

PRESIDENTE: bueno doctora, entonces agradecer y aclaro 

la doctora Jasbleidy es la personalidad en el cargo del 

municipio entonces hago esa corrección. Algún otro 

concejal, ¿va a tener el uso de la palabra? 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS 

HERREÑO: Presidente yo había pedido el uso de la 

palabra, concejal Carlos Barajas. 

PRESIDENTE: entonces concejal Barajas y por favor los 

concejales que van hacer uso de la palabra por favor 

por el chat para poder llevar el orden. Entonces tiene 

el uso de la palabra concejal Carlos Barajas. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS 

HERREÑO: presidente, muchas gracias. Reiterar y tal vez 

ser repetitivo, tal vez suene cansón pero estoy seguro 
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que no es mi intención, reiterar mi gratitud por la 

directiva que genera estos espacios donde tiene un solo 

propósito, y es escuchar, socializar, debatir, ese es 

el sentido de la verdadera democracia, tener la 

capacidad de escuchar y aceptar las opiniones de los 

demás, señor presidente, sin generar ninguna expresión 

peyorativa o repelente hacia los comentarios de los 

demás, nosotros como servidores públicos y los 

funcionarios también públicos deben tener esa capacidad 

de respeto hacia las opiniones de los demás y estamos 

en unos temas muy importantes que es discutir, cuál va 

a ser la suerte Bucaramanga, eso es algo muy importante 

y sobre todo en esta crisis que estamos viviendo; señor 

presidente quiero dejar la constancia y más que la 

constancia, es pedirle a secretario infraestructura qué 

defender lo indefendible, no necesita expresarse de esa 

forma hacía personas tan respetables como Orlando 

Beltrán y todos los que intervinieron en defensa de los 

cerros orientales, la democracia se trata de eso, de 

respetar los criterios de los demás, yo sé que usted 

viene y la administración anterior porque así lo 

expresó pero esa defensa a ultranza y tan acérrima, no 

lo debe llevar, señor secretario, a maltratar a las 

personas que han construido por Bucaramanga como 

Orlando Beltrán y todos los que intervinieron para que 

usted diga qué no se debe tener en cuenta inclusive las 

opiniones de expertos ambientalistas, creo que eso le 

sonó displicente, le sonó peyorativo, le sonó ofensivo 

y en nombre de la administración usted debería ofrecer 

unas excusas a las personas honorables porque es que 

son honorables, y creo que usted encarna lo público y 

me parece que se equivocó, de igual forma creo que 

también Iván, no tengo nada contra los concejales que 

me han precedido  de toda la historia,  no tengo 

ninguna facha contra ninguno, porque no soy juez de la 

república ni soy operador judicial de ninguna clase, no 

tengo nada porque juzgarlos, pero usted no puede 

compararnos con los concejales anteriores, en donde 

usted, de manera ofensiva, dice que no podemos seguir 

siendo como los concejales anteriores, ese comentario 

suyos no haya contra toda proporción, el honorable 

concejal Chumi Castañeda dijo un día en una plenaria,  

creo que todos hemos acogido a este concepto, somos un 

concejo renovado, y de mi parte y estoy seguro que los 

18 compañeros restantes, ninguno vino a pelear aquí, y 

usted no puede venir a asumir una posición, señor 

secretario y quiero que quede constancia, Carlos Andrés 

Barajas Herreño,  concejal de Bucaramanga se opone al 

proyecto de los cerros orientales y eso no le da 

derecho a usted Iván, de tratarnos de la forma como nos 
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trató, me parece que es una falta de respeto, una forma 

ofensiva, tengo en cuenta que cuando usted se expresa 

en un escenario de estos,  ustedes expresa a nombre de 

una organización y el alcalde de Bucaramanga, no asume 

la actitud que usted asume, es un hombre honorable, es 

un hombre integérrimo, es un hombre con toda la calidad 

humana, que usted debería tener, apréndale a su jefe, 

Iván, qué es un hombre humano y es un hombre que estoy 

seguro que va a construir por Bucaramanga y le invitó a 

que no defienda lo indefendible, respete su postura, y 

yo a usted nunca me he referido, aunque  no estemos de 

acuerdo en el tema de los cerros orientales, no me he 

referido de ninguna forma ofensiva, entonces si usted 

lo reiteró que admira la administración anterior y eso 

es respetable no tengo ninguna tacha contra el alcalde 

porque lo ratificó eso sería rayarme en el principio de 

autonomía  que tiene el alcalde,  el ingeniero Juan 

Carlos, pero lo que sí le pido es que cuando usted se 

refiera a nosotros como concejales, refiérase con 

respeto de la misma forma como yo lo hago hacia usted y 

de la misma forma que lo hago al alcalde, refiérase 

hacia la ciudadanía con respeto porque Orlando Beltrán 

y los demás representan una ciudadanía honorable para 

la ciudad, sí ven a cocinar aquí conceptos como los de 

la personas que hablaron en defensa los cerros 

orientales, es un acto me parece de muy baja categoría  

Iván y yo se lo reprocho en nombre mío y el nombre de 

muchos ciudadanos, que rechazamos su conducta y le 

exijo de manera muy respetuosa que le ofrezcas excusas 

a, como usted les dijo de una manera peyorativa, 

“expertos ambientalistas”, pues sí,  son expertos 

ambientalistas, ya quisiera yo, tener conocimiento que 

tienen esas honorables personas, creo que ellos 

deberían llamarse les honorables, tanto como nos dicen 

a nosotros, no por protocolo, sino por conocimiento, 

por sabiduría y por experiencia, y yo con mucho respeto 

le exijo que se disculpe porque usted fue ofensivo. Y 

otra cosa presidente, ya para terminar, él dice que 

contrataron a una empresa en Medellín, que porque 

hicieron proyectos espectaculares en el valle de 

aburrá, lo invito a que conozca la UIS, a que conozca a 

los ingenieros de la UIS, nosotros no la pasamos 

criticando a los de aquí y alabando a los paisas, con 

todo el respeto que se merecen los antioqueños, los 

paisas, con todo el respeto que se merece ellos, los 

santandereanos podemos ser mejores, tenemos una 

universidad de ejemplo a nivel mundial, y yo sí quiero 

señor secretario, que se le corra solicitud a la 

contraloría municipal de Bucaramanga y que sí 

investigué porque y qué modalidad, señor secretario, 
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para que tome nota por favor, bajo qué modalidad se 

contrató una firma, una de Medellín y por qué, y no se 

le dio prioridad a universidades como la UIS, emblema 

mundial, Iván por si usted no sabe, la UIS tiene una 

categoría entre las universidades de Colombia, está en 

el rango de las primeras, y tenemos reconocimiento 

mundial, ahí está su alcalde qué es su jefe, ingeniero 

civil de la UIS, ¿usted si supo donde se posesionó su 

alcalde?, se posesionó en la UIS,  ingenieros 

orgullosamente de la UIS, qué son mejores que inclusive 

que los paisas y desde luego dejando la claridad, que 

no tengo nada contra los paisas, toda mi admiración y 

mi respeto, pero usted no puede decir aquí contrató una 

empresa de Medellín porque hizo algo en el valle de 

arrubá,   los ingenieros de aquí de la UIS también 

saben y creo que saben mucho y le pido señor secretario 

que se recorra copia y solicitud a la contraloría para 

que se investiga por qué se contrató una firma de 

Medellín para un tema de los cerros orientales, y que 

porque se han cambiado varias veces los estudios, aquí 

no estamos persiguiendo a nadie, estamos defendiendo lo 

que yo quiero que le quede a mis hijas y a todas las 

generaciones de bumangueses, yo aquí no tengo ningún 

propósito de irme contra nadie a pelear, pero sí 

defiendo lo que es de mis hijos y es de los niños, las 

niñas y los adolescentes y eso se llaman los cerros 

orientales ¿de qué nos sirven edificios?, presidente, 

si no tenemos árboles, no tenemos pulmón, eso hay que 

dejarlo claro, entonces dos cositas claras presidente 

para concluir; 1 que la contraloría investigue porque 

se contrató una firma de Medellín y se desconocieron 

cuáles fueron las modalidades de contratación y porque 

se desconocieron expertos de Bucaramanga de Santander 

que tienen toda la idoneidad y experiencia, mi 

reconocimiento para la UIS  siempre; y exijo que Iván 

se excuse con la corporación, no con Carlos Barajas, 

con la corporación porque nos trató de peleones y aquí 

no venimos a pelear, vinimos a proponerle a la ciudad, 

aquí no somos ningunos peleones, si usted quiere 

pelear, pelee sólo Iván porque yo no tengo la intención 

de pelear; y lo otro que le ofrezca excusas públicas a 

nuestros expertos ambientalistas qué honran la 

ciudadanía, ya quisiera yo tener conocimiento que tiene 

Orlando Beltrán, al cual le hago un reconocimiento y le 

digo que lo admiro y le envidio todo lo que sabe en 

temas ambientales, ojalá yo algún día llegará a tener 

esos conocimientos qué tiene el doctor, que merecido 

título de doctor tiene, el doctor Orlando Beltrán, y 

todas las personas que hablaron que se me olvidaron los 

nombres, pero para todos ellos exijo presidente que  
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Iván se escuche porque no puede enlodar la 

administración con términos descalificativos de una 

manera individual, recuerde que usted habla en nombre 

de una administración y que su alcalde no es así, su 

alcalde no descalifica a nadie, lo invito a que aprenda 

de él cómo tratar a las personas. Presidente gracias.  

PRESIDENTE: tiene la palabra el concejal Luis Ávila. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: presidente muchas gracias. Un cordial 

saludo para todos de nuevo, José, ¿me regala el videíto 

que le pedí que compartiéramos?, por favor.  

 Reproducción de video 

Muchas gracias José. Bueno arquitecto, yo quiero que 

usted nos dé una claridad sobre el tema porque 

revisando el plan de desarrollo y yo como ponente 

observo que dice “finalmente, en cuanto a los factores 

bióticos de la ciudad, se puede concluir que los 

bumangueses carecen de las condiciones adecuadas para 

una calidad de vida urbana en cuanto al área verde y el 

espacio público efectivo, se refiere,  por tal motivo 

es de suma importancia la formulación y desarrollo de 

política encaminadas a aumentar con gran urgencia los 

indicadores en este sentido, lo anterior con el fin que 

la llamada ciudad de los parques, fue a promover 

bienestar, el equipamiento al espacio libre donde los 

ciudadanos  encuentren descanso visual al paisaje 

urbano que conforman edificios y calles, áreas de 

encuentro y esparcimiento sistemas que promueven los 

servicios de la biodiversidad, en suma de un urbanismo 

sostenible”. Ingeniero pues yo quisiera que nos diera 

claridad a la corporación y a toda la ciudad, puesto 

que 5000 árboles, tumbar 5000 árboles, pues bueno, sé 

que pueden estar encima de las redes y todo, ¿pero 

podar 5000?, nos hemos quejado del medio ambiente,  nos 

hemos quejado de la calidad del aire, y ahora, 

¿nosotros vamos a reponer esta poda?,  ¿vamos a 

adecua?, ¿qué vamos a hacer?,  ¿qué plan de 

contingencia?, porque por 802000 millones para podar 

árboles y 5000 árboles y Bucaramanga lo necesita en 

este momento, necesitamos mejorar la calidad de aire; 

entonces quiero que usted arquitecto me dé una claridad 

sobre el tema, me han escrito todo el día, puesto que 

yo hace unos días ratifique estar en contra del 

proyecto de los cerros orientales y pues ahora también 

quiero abanderar este tema, sobre todo dar una 

respuesta, ¿qué es lo que va a pasar?, posteriormente a 

esta poda de los 5.000 árboles. Muchas gracias 

presidente.  
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PRESIDENTE: Bueno, tiene la palabra el arquitecto Iván 

José Vargas, secretario de infraestructura. Tiene la 

palabra arquitecto de infraestructura. 

INTERVENCIÓN DE EL SECRETARIO DE INFRAESTRUCTURA IVÁN 

VARGAS: buenas tardes, a ver por dónde empiezo. Con 

respecto a lo que hice el concejal Carlos, soy amigo de 

Orlando Beltrán, el mismo lo dijo en el chat, dijo es 

buen funcionario pero está equivocado y yo lo dije al  

principio, dije:  con Orlando Beltrán tenemos sitios 

comunes y sitios de discusión, un sitio común de los 

dos son las ciclorrutas sitio de discusión son los 

cerros orientales, yo lo veo así, yo no le pido 

disculpas Orlando porque lo dije al comienzo de mi 

intervención, a mí me da pena, la verdad me da pena 

porque no tengo cálculo para decir las palabras , pero 

lo que sí he reiterado y sigo reiterando es que los 

invito desde la primera vez que hay en los cerros 

orientales, invito a todos los concejales a que nos 

ilustremos del proyecto  y ayer lo dije el objetivo es 

el mismo, qué es proteger los cerros pero  por favor 

seamos precisos en la información, eso es lo único que 

yo pido; concejal Carlos dice que  de qué nos sirve en 

edificios,  yo digo dios mío, lo acabo de decir, de qué 

nos sirven edificios y este otro no queremos hacer 

edificios en los cerros orientales, lo único que quiero 

decirle al intervención, yo hablando no le pido 

disculpas porque siento que no lo ofendí, vuelvo y lo 

repito,  dije en la ciclo rutas nos encontramos, en los 

cerros orientales tenemos discusión, tenemos una visión 

diferente, me parece totalmente respetable, y como 

usted lo han dicho, esto es para comentar y para 

debatir; entonces, si ofendí al concejo, yo no siento 

que lo haya ofendido porque todos nos estresamos así, 

todos decimos las administraciones pasadas, si los 

ofendí pues les pido disculpas, pero no siento que haya 

sido un comentario de esa trascendencia, pero si es así 

lo único que yo quiero es trabajar con la ciudad, se 

ofende a los concejales les pido disculpas. Lo que dice 

el concejal Luis Ávila, condicional sí me gustaría que 

me ayude hacer la claridad a la comunidad y que 

tengamos muy claro que esto no se trata de cortar 

árboles, esto se trata de hacerle mantenimiento a los 

árboles, es muy importante; el año pasado se cayeron 

árboles que si no se le cortan las ramas, que están 

mal, que están ya podridas, qué es están ya  afectando 

las redes eléctricas, pues esto trae accidentes graves, 

el año pasado se le cayó a los carros una rama que 

afortunadamente no le cayó a una persona que pasará por 

ahí; este contrato no es para tumbar árboles, por favor 
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concejal, si usted tiene más información, como le digo, 

yo estoy aquí en mi oficina, estoy desde las 6 de la 

mañana y todavía sigo aquí en la oficina,  para que les 

comparta y hagamos, no sé, un vídeo, una información 

conjunta, lo que ustedes consideren, pero esto se trata 

es de mantenimiento, cómo nos toca peluquearnos a 

nosotros, como podamos las flores para que crezcan 

bonitas, este contrato se hace todos los años y yo me 

siento orgulloso de ese contrato porque  presentaron 20 

oferentes y pues es un contrato que es indispensable, 

es un contrato de mantenimiento, es anual, es de aquí 

hasta diciembre, y lo que busca es que donde hay ramas 

peligrosas se corta, donde se interfiriendo con las 

redes de la luz se corta, donde interfiere con el 

alumbrado público se pueda para que la iluminación no 

se pierda, o sea, de verdad lo que necesiten como soy 

reiterado, por favor acudan y yo aclaro porque 

empezando esa noticia salió a nivel nacional , 

imagínese,  la noticia de que en Bucaramanga estamos 

cortando 5000 árboles, pero no, de ninguna manera, es 

un mantenimiento como se tiene que hacer en los 

separadores, si dejamos todos esos árboles así pues 

imagínense, es un peligro para los vehículos,  es un 

peligro que en los parques se caiga una rama de una 

palma, puede matar a un niño, puede matar  a una 

persona, a cualquiera. Entonces concejal, obviamente se 

me pidió la aclaración, se lo aclaró y si les pido que 

me ayuden   replicar es información de que no se trata 

en ningún momento de algo nocivo para el ambiente, ya, 

y pues tengo que llamar a Orlando a aclararle esto, que 

pronto él no sabía y lo cogieron ahí a quemarropa, como 

decimos algunos, y tengo que aclararle para que él 

tenga claridad de qué es el contrato. No sé si algo 

más, señor presidente.  

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: 

Presidente para una moción, presidente para una 

réplica. 

PRESIDENTE: Si es así, primero la réplica y luego la 

moción. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL CARLOS ANDRÉS BARAJAS 

HERREÑO: presidente para dejar la constancia que yo en 

ningún momento dije qué vamos a hacer edificios en los 

cerros orientales, de qué nos sirve tener edificios 

como majestic,  como el edificio que se hizo aquí al 

frente campesa, de qué nos sirve tener todas esas 

grandes construcciones, si nuestro pulmón lo están 

llenando de cemento, y este es el comienzo, por eso me 

opongo y dejo constancia señor secretario de qué Carlos 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 158 

de 160 

 

  
Andrés barajas, se opone al  proyecto de cerros 

orientales, lo hago con el respeto que se debe hacer y 

escuche esto señor secretario quiero que lo escuche 

para usted diga que, ahora es que se me quedó por 

fuera, el doctor Jairo puentes y se me quedó por fuera, 

ya le digo el otro nombre. Reproducción de audio.  Así 

lo digan expertos ambientalistas, eso quiere decir que 

usted no le importa lo que digan los expertos 

ambientalistas, yo sí le reitero mi solicitud de que 

usted le ofrezca las excusas precisas a Jairo afanador 

y el doctor Orlando Beltrán en representación de la 

ciudadanía. Eso por ese lado , y quiero presidente 

decirle algo más, me siento orgulloso de ser concejal 

en esta generación y hacer plenaria con el concejal 

como Luis Ávila que se atreve a hacer esas  denuncias y 

quiero señor presidente que el secretario 

infraestructura deje constancia, de que no van a tumbar 

ningún árbol, de que sólo se van a hacer podas para 

prevenir accidentes y qué quede la constancia de que no 

se va a tumbar ningún árbol y que por favor haga llegar 

copia del contrato a la secretaría del concejo, si bien 

se puede descargar por el SECOP, pero que él haga 

llegar la copia del contrato y que no se saque ese 

contrato para favorecer construcciones de particulares 

como hicieron aquí en hipinto, en dónde tumbaron 

árboles para favorecer la construcción que se está 

haciendo ahí, quedaría muy mal que la secretaría de 

infraestructura hicieron contrato de más de 800000000 

para tumbar árboles en favorecimiento de particulares , 

estoy diciendo y estoy tirando muy delgado de que 

ojalá, no sea para eso y que si el secretario asegura 

que no se van a tumbar árboles que deje la constancia, 

y que la oficina de vigilancia fiscalía ambiental le 

haga una auditoría expresa ese contrato, para que se 

preserve nuestro medio ambiente y sobre todo... 

INTERVENCIÓN DE LA CONCEJAL MARINA DE JESÚS ARÉVALO 

DURÁN: Presidente, moción de procedimiento, discúlpeme 

concejal, presidente. 

PRESIDENTE: Atiendo el procedimiento. 

INTERVENCIÓN DE LA CONCEJAL MARINA DE JESÚS ARÉVALO 

DURÁN: Por favor nos aclara, habíamos dicho que el 

punto de varios y proposiciones era en relación al tema 

que nos ocupa el plan de desarrollo, entonces me parece 

que estamos desviándonos, por eso hago mi intervención.  

PRESIDENTE: Con todo el respeto, si no que fue una 

réplica, entonces ya está instaurada esa réplica, 

gracias concejal Marina, estamos en asunto de 

proposiciones y varios. Moción para el concejal 
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Antonio, pero también la había pedido el concejal 

Oviedo. Entonces va el concejal Oviedo por moción y 

sigue el concejal Antonio Sanabria. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: 

No presidente, yo no la solicite, fue por el concejal 

Antonio. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ANTONIO VICENTE SANABRIA 

CANCINO:   gracias concejal  Fabián miremos escucho 

atentamente al arquitecto Iván Vargas y en esta 

oportunidad por tercera vez ha manifestado que quiere 

reunirse con el consejo en pleno para el tema de los 

cerros orientales, entonces si le pido el favor 

presidente que se agenda esta reunión que una vez por 

todas nosotros entremos a conocer, el contenido del 

contrato, el acta de defunción y ver de una vez por 

todas y hacer claridad al respecto gracias presidente.  

PRESIDENTE: A usted concejal, señor secretario entonces 

secretario de infraestructura manifiesta el interés de 

esta reunión para que también las impulsen a medios y 

que la ciudad conozca y aclare muchas inquietudes al 

respecto, traer los medios de información para que 

cuando el secretario infraestructura lo diga también 

ellos estén presentes y esto sea de ciudad, continúe 

señor secretario… tiene la palabra el concejal Fabián 

Oviedo. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: 

presidente, es que yo que días en mi twitter había, 

espérame en un segundo quiero compartir la pantalla, 

había hecho esta denuncia, aprovechar por qué están 

haciendo lo mismo, están quitando un árbol a pedacitos 

y está en la carrera 33 con 45 - 30 exactamente, ahí 

está la dirección cómo se puede observar, aprovechar 

que está el ingeniero Iván para aprovechar si esta obra 

que se está ejecutando, cuenta con los permisos 

necesarios y este árbol lo están quitando de manera 

legal porque se me hace que sin importar de estar en un 

predio particular pues hay que defender el medio 

ambiente porque es un árbol que genera muchos 

beneficios para nosotros, así que hay que ponerle 

atención para que no vuelva y pase con lo que pasó con 

los árboles de hipinto que nos dimos cuenta ya sólo 

cuando quedaba el sólo tronquito, ya no había nada que 

hacer; entonces era eso.  

PRESIDENTE: Perfecto concejal, ¿alguien más quiere el 

uso de la palabra de los concejales?,  Secretario por 

favor continuar con el orden del día. 
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SECRETARIO: Sí señor presidente, ha sido agotado el 

orden del día. 

PRESIDENTE Siento agotado el orden del día damos por 

culminada la plenaria del día de hoy. Se levanta la 

sesión virtual.   

Las anteriores intervenciones se encuentran grabadas en 

archivo de voz computarizado a la fecha. 

Para constancia se firma para su aprobación en 

plenaria.  
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